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S U M A R IO
\

Congresos
PSOE
Los socialistas de la región han 
apostado por la renovación en 
sus congresos. La gran batalla 
de Ciudad Real terminó con un 
guerrista fuera de las listas y con 
un reparto equitativo de las fuer
za. Toledo dio la sor
presa con una lista al
ternativa en el feudo 
de la integración.

Luchan 
por su 
integración
El Ayuntamiento de Torrijos 
presentará a la Consejería de 
Bienestar Social el anteproyecto 
para la construcción de un taller 
ocupacional para disminuidos 
psíquicos y físicos. Este 
edificio, con un presupuesto de 
45 millones de pesetas, daría 
servicio a los jóvenes torrijeños, 
quienes actualmente se hacinan 
en un camerino de la Casa de la 
Cultura que sólo 
mide quince metros.

Fiesta de la Vaca
Los vecinos de San Pablo de los Montes celebraron, un año 
más, la singular fiesta de la Vaca en la que los quintos corren a 
todos los forasteros que ese día se pasan por la localidad. "La 
vaca" se encargó de incordiar con su cornamenta a todos los 
de fuera mientras la "Madre Cochina" pedía a todas las 
mujeres que encontraba a su paso que le enseñaran las 
enaguas. Cientos de curiosos se concentraron en la 
plaza del pueblo, formando un corredor humano, 
por donde discurrió la carrera de la Vaca, el acto 
principal de la fiesta

LA  S E M A N A 20 B R E V E S  S O C IE D A D 50

E L P IS T O  R E G IO N A L 12 C U L T U R A 60

E C O N O M IA 25 H O R O S C O P O 68

S IE T E  D IA S 30 P R O P U E S T A S 70
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###--------------------------
Juan Carlos Muñoz contesta a l 
impostor

Que, en las páginas de la revista 
Bisagra de fecha del 16 al 22-1- 
94, viene insertado en la sección 
"cartas al Director", un artículo 
donde aparece mi nombre como 
autor del mismo. Y que, no te
niendo nada que ver con dicho 
artículo, vengo a manifestar en 
esta misma revista y en esta mis
ma sección que, violando la lega
lidad, el autor verdadero del mis
mo, ha usado mi identidad y 
número de D.N.I., incurriendo 
así en un delito. Que, por todo 
esto, he sido objeto de manipula
ción por alguna(s) persona(s) 
que, con premeditación y alevo
sía, ha(n) intentado causarme al
gún tipo de daño. Y que, por últi
mo, he presentado denuncia 
contra el autor(es) del mismo en 
el puesto de la Guardia Civil de 
Belvís de la Jara, añadiendo 
el/los posibles sospechoso(s). 
Deseando que esta farsa se haya 
esclarecido y pidiendo a los me
dios de comunicación tengan un 
riguroso control sobre la identi
dad de las personas que escriben, 
para que no ocurran (como en mi 
caso) estas lamentables situacio
nes donde el mayor perjudicado 
es la persona que no tiene nada 
que ver con el asunto en cues
tión.

Juan Carlos Muñoz Muñoz.
LA NAVA DE RICOMALILLO

CARTAS AL 
DIRECTOR

m m m --------------------------------

El alcalde de La Nava también 
contesta a l impostor

En esta revista semanal del 16 
al 22 de enero de 1994 publicas 
una carta, y digo carta porque va 
inserta en la página que esta re
vista dedica a ellas. No debiera 
caer en tu juego porque la expe
riencia me ha demostrado que la 
mejor noticia es no ser noticia, 
pero las circunstancias especiales 
que concurren y la indignación 
que siempre produce la calumnia 
y la mentira, me obligan a ello.

¿Qué calificativo se debe dar 
a una persona que escribe con 
nombre e identificación de otra? 
Careces de escrúpulos y lo haces 
involucrando a un vecino del 
pueblo, amigo mió y compañero 
que ostenta el cargo de secretario

de Finanzas de la Agrupación a 
la que yo pertenezco y de la que 
soy presidente. El mencionado 
compañero lo ha puesto en ma
nos de la Justicia y se va a tratar 
de esclarecer el hecho.

Te diré, dentro de los muchos 
calificativos que podría atribuir
te, que eres un cobarde de baja 
estofa, malísima persona y que 
dentro de los objetivos que pulu
lan por tu mente calenturienta y 
que pretendes conseguir es la 
perturbación del orden reinante, 
la convivencia y el bienestar que 
disfruta nuestro pueblo ¿Te das 
cuenta de la gravedad de los he
chos?

Me congratula no ser amigo 
tuyo, de tí a mí hay muchos co
dos de distancia, diría millas. No 
puedo decir donde estás y quien 
eres, aunque tengo mis sospechas 
y el destino, aunque no lo creas, 
te ha jugado una mala pasada y 
no tardando mucho, un buen día, 
uno de esos que luce el sol es
plendoroso y con él la virtud que 
nos da a cada cual lo que nos 
pertenece, serás identificado, sa
liendo a la luz tantas y tantas co
sas que hoy están en la impuni
dad aunque latentes.

Estás agazapado en tu astucia 
y siempre que crees que es oca
sión, sales a la palestra, pero 
nunca identificado, dando rienda 
suelta a tus instintos maquiavéli
cos, no respetando la voluntad de 
un pueblo, aunque afortunada

mente como no eres nada, no 
consigues nada.

Antes mandabas los escritos 
sin firmar, ahora, como no te los 
admiten, lo haces falsificando y 
suplantando, razón por la que de
seo de los medios de información 
un mejor control identificativo 
para que no ocurran hechos co
mo este brutal atropello. Si te lo 
hubieran publicado tal como lo 
has enviado, aparte del concepto 
que la opinión pública tiene de 
los que se dedican a contrahacer, 
hubieras bajado más todavía, 
agradece al corrector los retoques 
ortográficos.

Sobre el contenido del escrito 
no puedo entrar en consideración 
por varias razones, entre ellas por 
la no identificación de quien lo 
ha confeccionado, ser falso, ab
surdo, ignominioso y embustero, 
he ahí tu temor a decir quien 
eres.

Lo mismo que has escrito aho
ra lo hiciste hace un año, deja ya 
de perder tiempo, pues nuestro 
pueblo lo que necesita es es tra
bajo de todos.

Aprovecho la ocasión para sig
nificar que en mi pueblo hay paz, 
libertad y bienestar y a todo el 
que de fuera venga le invito a 
ejercer una inspección ocular y 
podrá comprobar la verdad de 
cuanto anuncio

Luis del Valle, alcalde de
LA NAVA DE RICOMALILLO
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17íofeí - ^Restaurante

< S a m b o
PUERTOLLANO

Un punto de 
encuentro 
concebido para 
la más exigente 
clientela

Atendido por un 
personal 
altamente 
cualificado que 
hará de su 
estancia un 
recuerdo 
memorable

Habitaciones con teléfono, minibar, televisión color por satélite. Servicio de 
Restaurante. Sauna. Bar-Pub. Aparcamiento propio.

Salones para convenciones.

Hotel-Restaurante
Sambo

PUERTOLLANO  
(Ciudad Real)

Reservas: (926) 431124 - 
42 1823

Fax: (926) 41 08 28 
Lope de Vega, 3
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1  ■  ! E L T M Ü A f ¥ l l
Francisco Gómez Herruz

l  %

RENOVACION

S
alvo los nervios de 
prim era hora del 
Delegado del

Gobierno en Castilla- 
La Mancha, Daniel 
Romero, cuando vio 
la hoguera que un pi
quete de huelguistas 

encendió para calentarse en la plaza situa
da frente a su despacho -la conocida como 
Zocodover, centro de la capital de la re
gión- la jornada de huelga trascurrió prácti
camente sin incidentes y con un seguimien
to mayor del esperado por los sindicalistas 
más optimistas.Y el más optimista de los 
sindicalistas no pensó nunca en que se re
petiría la huelga del 14-D.

Lo había dicho el propio Aznar "esta 
huelga se la hacen a Felipe quienes le vo
taron en las últimas elecciones generales". 
Sabido es que en la del 14-D se la hicieron 
ademas de los que le votaban, quienes op
taron por los contrarios.

Quizá alentado por la imagen que ofrecí
an algunas emisoras de televisión y radio y 
cierta influencia atávica consustancial con 
el cargo, el caso es que en los primeros 
momentos el delegado confundió una huel
ga con una película de indios y mando más 
policías y mejor equipados -porras y escu
dos- que sindicalistas se calentaban en 
Zocodover al grito de "tienen tres minutos 
para disolverse".

Es cierto que no tenían autorización para 
hacer una hoguera; pero también lo es que 
los bomberos llamados para solucionar el 
gravísimo peligro además de calificar no 
muy generosamente al autor de la llamada 
se fueron dejando el fuego como lo encon
traron. Su visión profesional en cuanto al 
peligro no era igual que la de la sede gu
bernamental, aun cuando esta también es 
sede de la protección civil.

Por lo demás, independientemente de los 
números que cada cual da sobre el segui
miento de la huelga, si parece claro que al
guno debía pisar más tierra y olvidarse de 
la soberbia de las alturas. El 14 D el Sr. 
González, ciertamente, tuvo en contra mu

en la reunión de la Fundación Toledo, pos
teriormente en la inauguración oficial de 
Radio Santa M aría, la em isora del 
Arzobispado toledano en la que, según dijo 
Marcelo González, no tiene cabida la crí
tica. Mientras, el Arzobispado negocia con 
el consejero de cultura de Extremadura el 
traslado de Grecos a localidades de esa re
gión; pero dentro de la misma diócesis -he
cho al que por cierto es difícil oponerse y 
con el director general de Cultura de 
Castilla-La Mancha, Diego Peris, lo que se 
negocia es que otros Grecos no se vayan a 
diócesis distintas de su lugar de origen, co
mo pudiera ser el caso de Valencia -hecho 
perfecta y obligadamente denunciable- a 
cambio de dinero.

Todo se mercantiliza en estos tiempos 
hasta las gestiones municipales. Los ciuda
danos que pensaban de sus ayuntamientos 
como oficinas dedicadas a velar por el bien 
público, se encuentran como derechos pú
blicos se pierden en beneficio de los priva
dos. Hay ejemplos variados, pero quizá 
quepa citar el último de Toledo.

El presidente de la comisión de tráfico 
del ayuntam iento, y presidente de la 
Diputación de Toledo, no ha sabido dar so
lución a los problemas existentes en esa 
materia y durante meses ha mantenido el 
mismo plan que le costó el puesto de con
cejal al anterior responsable del área. La 
única medida visible se producía estos dí
as y ha consistido en quitar de la noche a la 
mañana cientos de plazas de aparcamiento 
en los alrededores de Zocodover. Plazas 
grátis salvo los diez o veinte duros, depen-

Salvo los 
nervios de 

primera hora del 
Delegado del 

Gobierno la 
huelga 

transcurrió sin 
Incidentes

Marcelo González ¡unto a González Revenga, presidente de la 
Diputación de Toledo

chas fuerzas importantes y dispares que se 
tradujeron en el éxito sindical. En esta oca
sión la mayor parte de esas fuerzas no sólo 
no han apoyado la convocatoria sino que se 
han mostrado especialmente beligerante 
contra esta. El seguimiento aunque menor 
cabe calificarlo de firme y González tendrá 
las "manos libres" para hacer y deshacer en 
su partido, pero en materia laboral diría 
que al menos la izquierda la tiene atada.

Obispos como el de Sigüenza- 
Guadalajara, José Sánchez, Secretario de 
la Conferencia Episcopal o el de Ciudad 
Real, Rafael Torija, mostraron su com
prensión por los motivos de la huelga. El 
segundo, esta vez, y para evitar algunos 
problemas que ya tuvo en anteriores oca
siones lo hizo directamente a los sindica
tos, pero evitando una declaración pública. 
El de Guadalajara no se cortó, sometién
dose incluso a preguntas críticas por ello. 
Es decir, aguantando el tipo.

Hablando de sotanas, pero cambiando de 
asunto, el Cardenal Primado ha iniciado su 
"segundo años de jubilación" desarrollan
do una amplia actividad pública. Primero

- 6 -
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/.os ob/'spos de 
Guadalajara y  Ciudad Real 
apoyaron las 
reivindicaciones 
de la huelga

"La cultura dominante en 
el PSOE es que los cargos 
públicos vayan a los 
congresos"

diendo de la generosidad de cada cual que 
se le daban a los jóvenes, frecuentemente 
con caras de colgados, que por allí se insta
lan. Será casualidad pero la medida coinci
de con la entrada en vigor de un aparca
miento privado de 750 plazas construidos 
sobre terreno municipal. Los veinte duros 
al joven anterior ahora se pagan cada hora 
y aún faltan algunas pesetas.

Esto no dejaría de ser una anécdota, pero 
resulta que están tan contentos asegurando 
que eso resuelve los problemas de aparca
miento de Toledo. Ni siquiera son capaces 
de ponerse a sumar y restar -lo hacen en 
otros asuntos- y verían como en ese mis
mo lugar hace poco más de un año ya apar
caban - pagando cinco duros por todo el 
día- prácticamente el mismo número de au
tomóviles que pueden hacerlo en el priva
do. Si ha eso sumamos otros aparcamien
tos situados en los alrededores que 
desaparecen para facilitar el negocio de es
te último, nos encontramos que con la so
lución se pierde y no sólo en poder adquisi
tivo.

Pido disculpas por la disquisición que 
podrá parecer muy localista. Sin embargo 
todo lo que pueda afectar al Patrimonio de

la Humanidad que es el casco histórico de 
Toledo adquiere un rango informativo su
perior. Algunos en el ayuntamiento de 
Toledo se han empeñados en hacer incó
modo el acceso a la ciudad, a la par que es
pecialmente agradables los lugares que 
ellos habitan fuera de las m urallas. 
Después todos nos llamaremos a engaño y 
no entenderemos porque un casco histórico 
tan importante llegó a tal extremo de de
gradación.

Claro que dándose una vuelta por la 
Feria Internacional de Turismo (Filur) y 
viendo por ejemplo el plano que se reparte 
de Toledo -las calles que tienen bien pues
to el nombre lo son por casualidad- y lo 
que se destaca en fotografía en el folleto 
turístico -en lo referente a Toledo me niego 
a hacer lectura mal intencionada- nos darí
amos cuenta por donde andan algunos.

POSDATA
Frase del renovador González Revenga: 
"La cultura arraigada cu el PSOE es 

que a los congresos vayan los militantes 
que ademas de acuitar cargos tengan gran 
peso social". h

c o M £ N T 4 r ? l o _ sHuelgan
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En Toledo los dirigentes socialistas se vieron forzados por Madrid a votar en secreto y sorprendidos por una lista alternativa que,a pesar de obtener sólo 13 votos rompió la imagen de unidad y paz
interna.

L o s  socialistas de la región apostaron por la renovación, aunque se vieron obligados a ceder algunos 
puestos a miembros del sector guerrista que, sin peso específico y férreos defensores del felipismo, 

defenderán el mismo proyecto de integración y manos libres para el secretario general tal y como él 
ha exigido para continuar al frente del PSOE. La mayor derrota guerrista ha sido la ausencia de 

Miguel A. Martinez en las listas al congreso federal de Ciudad Real, y la de los renovadores no poder
frenar en Toledo una lista alternativa.

Bono pone a disposición de 
González 26.000 votos de la región

'El modelo socialista 
de González no tiene 
nada que ver con lo 
que se práctica en 
Toledo", afirmó el 
candidato 
alternativo de los 
críticos, Javier 
Corrochano

E
l PSOE de 
C a s t i l la - la  
M ancha ce
rró los con
gresos extra
o r d in a r io s  
provinciales 
con lista úni

cas en todas las provincias ex
cepto Toledo que, por primera 
vez en cinco años, presentaba 
una lista crítica contra la direc
ción, y una defensa a ultranza 
de la renovación que pasa por 
permitir que el Secretario Ge
neral tenga manos libres para 
elaborar una Ejecutiva a su me
dida.

La tercera Federación nacio
nal apuesta por un modelo re
novador que amenaza con no

verse reflejado en la región, 
donde las direcciones provin
ciales se aferran por seguir 
manteniendo sus cuotas de po
der aunque, en casos como 
Ciudad Real, se han visto obli
gados a negociar con Francis
co Ureña, presidente de la Di
putación, y el hombre que ha 
conseguido abrir una brecha 
crítica a José Bono en la re
gión.

Los congresos provinciales 
no se anuncian renovadores, a 
pesar de la decisión del presi
dente regional de hacer cam
bios en las direcciones provin
ciales. La división de Ciudad 
Real ha cambiado el panorama 
político socialista y ha permiti
do a los socialistas de Toledo

levantar cabeza frente a Fuen- 
salida, desde donde había dis
posición a depurar responsabi
lidades en las provincias en las 
que el 6-J se convirtió en des
calabro electoral -Cuenca y 
Guadalajara- o en las que es
tuvo a punto de serlo como To
ledo.

Los socialistas se enfrenta
rán el próximo año a unos co
micios difíciles en los que el 
PP puede convertirse en el par
tido más votado en las cinco 
capitales de provincia y Bono 
quería afrontarlos con una im
portante renovación interna, tal 
y como aplicó a su gobierno 
regional apenas tres meses des
pués de las elecciones genera
les. Bono que ha dedicado casi

- 8-
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todo su tiempo, desde las pasa
das elecciones, a consolidar su 
liderazgo a nivel nacional por
que creía que todo estaba bien 
atado en la región, se ha en
contrado con algunas sorpresas 
que van hacer difícil el modelo 
renovador que habían diseñado 
en Fuensalida y que iba a afec
tar directamente al secretario 
regional, Juan Pedro Hernán
dez Moltó, y al secretario pro
vincial de Toledo, Alfredo 
Arija, al secretario de Cuenca, 
José Manuel Martínez Cen- 
zano, y al de Guadalajara, José 
Luis Ros.

<S>iD<§> RENOVACION REGIONAL

Las diferencias internas en 
Ciudad Real, provincia que 
junto a Albacete iba apoyar la 
renovación regional, ha conso
lidado a Hernández Moltó, 
candidato por el que apostaba 
directamente la ejecutiva pro
vincial de Toledo, en la secre
taria regional.

La elección de delegados al- 
congreso regional en la provin
cia manchega ha permitido una 
importante presencia del sector 
guerrista, representado por Mi
guel Angel Martínez, y apo
yado por varios alcaldes de la 
provincia que siguen las direc
trices del presidente de la Di
putación, Francisco Urefta.

Estos, que no cuestionan el 
liderazgo de José Bono en la 
región, han conseguido intro
ducir un grupo de enmiendas 
importantes que, de ser aproba
das, cambiarán el panorama 
político regional y evitarán la 
acumulación de cargos públi
cos e institucionales de los diri
gentes provinciales.

Entre estas enmiendas desta
ca con fuerza ,y con el apoyo 
de todos los delegados ciuda- 
drealeños, la incompatibilidad 
de los alcaldes para el cargo de 
diputado regional, una práctica 
habitual, hasta ahora, en las fi
las socialistas, que cuenta con 
importante número de ediles en 
las cortes castellano-manche- 
gas.

Tras los congresos extraordi
narios, las provincias recupera
rán la fuerza y el poder interno 
que había quedado mermado 
en el último congreso regional

José María Barreda consiguió una lista única a pesar de ias diferencias entre él y Francisco 
Ureña. "En Ciudad Real no es un problema de guerrismo o renovación"

Toledo íue la única provincia que presentó lista alternativa a la oficial por la falta de negocia
ción de la dirección.

Los críticos de Ciudad Real anunciaron una victoria que consumó la derrota del guerrismo en 
Ciudad Real. Miguel A. Martínez quedó fuera del Congreso federal.

en el que Bono abandonó la 
secretaria regional en favor de 
Hernández Moltó, y que con 
la incorporación de los barones 
provinciales, como miembros 
natos de la ejecutiva regional, 
convertían a está en el órgano 
de dirección con más peso de 
la región en detrimento de las 
ejecutivas provinciales, que 
pasaron a ser meros órganos 
gestores de temas muy puntua
les en sus respectivos territo
rios.

Bono tendrá, después del 
congreso federal en que tienen 
puestas todas sus miras reno
vadoras, que volver a recuperar 
su poder en la provincias. En 
Ciudad Real, tendrá que poner 
orden y negociar con Paco 
Ureña. En Toledo habrá de 
acercar posiciones con el presi
dente de la Diputación, Adolfo 
González Revenga, bastante 
distanciadas tras el cese de su 
mujer, María Blazquez, como 
consejera de Sanidad. En 
Cuenca tendrá que contar con 
los hombres de Virgilio Zapa
tero, sin excesivo peso en la 
provincia pero imprescindibles 
para que los socialistas se pre
senten unidos y recuperen la 
credibilidad perdida en las pa
sadas elecciones generales. 
Guadalajara y Albacete son 
las provincias menos conflicti
vas, aunque en la primera un 
alto cargo del gobierno regio
nal, Araceli Muñoz, Directo
ra general de la vivienda, ha 
criticado la falta de integración 
en ésta provincia en la que se 
ha prescindido de nombres co
mo Leopoldo Torres, exFiscal 
General del Estado; Javier de 
Irizar, exalcalde de Guadala
jara; y Javier López, exsecre
tario provincial. "Estos compa
ñeros hubieran aportado  
elementos para un debate más 
profundo que el que se ha teni
do".

<§>(§)<§) TOLEDO DIO LA NOTA

Cuatro de las cinco provin
cias de la región mostraron un 
talante negociador e integrador 
en la elaboración de listas de 
delegados al congreso federal 
y regional. Sólo Toledo dio la 
nota con la presentación, a últi
ma hora, de una candidatura
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alternativa, que vino a poner de 
manifiesto que en la provincia 
existe un descontento interno 
que puede hacerse notar en el 
próximo congreso provincial, 
pero que en éste sólo contó con 
el 8 por ciento de los votos de 
los delegados, aunque la ausen
cia de éstos -uno de cada tres 
no asistió- fue también síntoma 
de que muchos militantes so
cialistas cuestionan un modelo 
de dirección, que según el ca
beza de lista de los críticos, Ja
vier Corrochano, "nada tiene 
que ver con el de Felipe Gon
zález".

Estos, además, han acusado 
a la dirección provincial de ha
cer un reparto de los puestos en 
las listas entre los dirigentes y 
de ignorar a las bases. "No hay 
más que mirar a los delegados 
al congreso para comprobar 
quienes son y de analizar las 
listas aprobadas para compro
bar que los primeros puestos 
siempre son copados por los 
mismos. De hecho, una sola fa 
milia -Arija-Revenga-Blaz- 
quez- ocupa el 15 por ciento de 
los delegados al congreso fede
ral", afirman.

Para el vicesecretario provin
cial, Adolfo González Reven
ga, en declaraciones a la La 
Voz del Tajo, " la cultura  
arraigada en el PSOE es que a 
los congresos vayan los mili
tantes que además de ocupar 
cargos tengan gran peso so
cial". En la misma línea se si
tuó Daniel Romero, Delegado 
del Gobierno, y encargado en 
los últimos meses de defender 
los planteamientos de la direc
ción provincial, que defendió 
la presencia de los cargos pú
blicos como delegados.

<$$><§> CESION GUERRISTA

Ciudad Real, la provincia 
que más tensiones generó en el 
seno del PSOE regional en los 
días previos al congreso pro
vincial, consiguió en el último 
momento consensuar una lista 
de integración en la que el sec
tor de Paco Ureña conseguía 
diez puestos de los dieciocho 
en litigo pero tenían que ceder 
la presencia de Miguel Angel 
Martínez, cabeza del guerris- 
mo en la región y uno de los

hombres que, en estos momen
tos, está trabajando en el círcu
lo del vicesecretario federal pa
ra la elaboración y defensa de 
enmiendas en la ponencia fede
ral. Martínez, que no estaba 
satisfecho con su exclusión del 
congreso federal, mostraba su 
satisfacción porque las enmien
das ,"que dan un claro conteni
do de izquierdas al partido so
cialista , cuyo perfil se ha 
mellado en los últimos años", y 
que los guerristas habían pre
sentado en Ciudad Real o en 
federaciones como Asturias y 
Extremadura, han sido apro
badas mayoritariamente.

Pero la ausencia de Martí
nez es la gran victoria de los

renovadores en Ciudad Real, 
porque se quitaban el referente 
guerrista de la lista y además 
obligaban a los hombres de 
Ureña a definirse. Desde hacía 
semanas se sabía que el único 
punto de desencuentro para un 
pacto de integración en esta 
provincia era Miguel Angel 
Martínez, ahora sólo queda la 
duda sobre el papel que juga
ran los guerristas en el congre
so regional, aunque el propio 
Martínez reconocía que él no 
tiene nada en contra de la di
rección regional que represen
tan José Bono. •

•  MAGDALENA AGUILAR

PARTIDO
MACHISTA

Charo Tapia, viceconse
jera de la mujer y diputada 
regional por Ciudad Real, 
estaba dispuesta a dar la ba
talla a sus compañeros de 
partido. Estos habían recha
zado, por mayoría abruma
dora, que las mujeres ocupa
ran un 40 por ciento de los 
puestos en la dirección y en 
las listas electorales. "Sí nin
guna provincia de la región 
lo aprueba la presento como 
miembro del Comité Fede
ral, pero esa enmienda a la 
ponencia de la mujer no se 
pierde. Nunca había visto 
tanto alarde de machismo en 
una reunión del Partido".

Pero la viceconsejera de la 
mujer ha visto parte de su 
deseo cumplido de llevar es
te tema a debate en el con
greso federal con la aproba
ción de esta enmienda en 
Toledo. Pero su aprobación 
no ha ido acompañada de su 
cum plim iento, y tanto en 
Toledo, como en Ciudad 
Real y en el resto de las pro
vincias de la región la pre
sencia de mujeres no llega al 
25%, cuota establecida hace 
tiempo y casi siempre in
cumplida en la elaboración 
de listas electorales o de ór
ganos de dirección.

"Mis compañeros siempre 
dicen que no a una mayor 
cuota femenina porque son 
muy pocas las mujeres que 
militan en el PSOE y menos 
las que se comprometen po
líticamente pero tampoco 
hacen el esfuerzo de ir por 
delante", afirma la vicecon
sejera, Charo Tapia, que si
gue pensando que en su par
tido hay un im portante 
componente machista. Un 
ejemplo claro es el gobierno 
regional, del que ella forma 
parte, que cuenta con apenas 
cinco mujeres en cargos de 
dirección, entre las que des
taca la consejera de Sanidad, 
Paloma Fernández, y sólo 
dos militantes socialistas, Cha
ro Tapia y Araceli Muñoz.
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Sabemos cómo hacer para que 
todos nuestros productos siempre salgan 

igual de buenos. Sabemos cómo conseguir 
el justo punto de sal y curación. 

Sabemos lo que tenemos que hacer para

conseguir ese sabor tradicional que 
tanto gusta. Por eso quienes nos conocen 
confían en Navidul.
Cuando quiera un buen jamón vaya sobre 
seguro. En Navidul no dejamos nada al azar.

r id V ID U L
El sabor que no cambia.
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Reunión
¡nterautonómica 
sobre drogas
Castilla-La Mancha, junto a 
Madrid y Castilla y León,
será una de las comunidades 
encargada de preparar el debate 
sobre gestión, coordinación y 
estrategias del Plan Nacional 
de Drogas, según se aprobó en 
la reunión interautonómica que 
se celebró esta semana. En este 
encuentro, al que asistieron los 
responsables de los planes 
regionales de drogas de cada 
Comunidad, se aprobaron las 
líneas a seguir en el debate 
nacional sobre intervención en 
drogodependencias que se 
llevará a cabo en los próximos 
meses, en el que se abordarán 
temas como la prevención y 
asistencia, junto a la represión 
del narcotráfico o al consumo 
de alcohol entre los jóvenes.

—o o o ------------------------------

El PP apoya el 
recurso contra 
el trasvase.
El presidente del Grupo 
Parlamentario Popular, José 
Manuel Molina, pedirá al 
responsable del Ejecutivo de 
Castilla-La Mancha, José 
Bono, que comparezca en las 
Cortes para aclarar su postura 
sobre el trasvase de aguas del 
Tajo al Segura. Esta 
comparecencia se basa en las 
imputaciones que la presidenta 
de Murcia, María Antonia 
Martínez, hace al Gobierno 
regional, al que considera 
incoherente por recurrir ahora 
el trasvase, cuando no se 
opuso en la reunión de la 
comisión en la que se aprobó 
esta medida. A pesar de ello, 
Molina asegura que su grupo 
respaldará el recurso 
presentado por el Gobierno 
regional, porque "cuando no 
hay aguas excedentarias no se 
pueden trasvasar".

Los minusválidos "del cupón" 
abandonan la huelga de hambre
Los tres minusválidos, que durante diecisiete días han estado 
acampados en la toledana plaza de Zocodover, decidieron 
abandonar la huelga de hambre que mantenían, tras haber sido 
recibidos por el director general del Inserso, Héctor Maravall.
Estas personas durmieron a la intemperie durante más de dos 
semanas para reivindicar la legalización de su propio cupón, o en su 
defecto la integración en la ONCE, peticiones que se comprometió 
a estudiar detenidamente el responsable del Inserso, que actuaba en 
nombre de la ministra de Asuntos Sociales, Cristina Alberdi. A 
pesar de que Maravall no les dió ningún plazo, los manifestantes 
creen que tendrán una respuesta en seis meses.

— OOO------------------------------------------------------------------------------------

Fitur 94, base de operaciones del 
turismo en Castilla-La Mancha
El stand que, bajo el lema "Naturaleza y Gastronomía", presentará 
Castilla-La Mancha en la Feria Internacional de Turismo (FITUR 
94) pretende ser la base de operaciones que los empresarios del 
sector utilicen para intentar captar negocio para sus empresas, según 
declaró el consejero de Industria y Turismo, Alejandro Alonso. El 
objetivo de la consejería es que el stand se convierta en una oficina 
de contratación, exposición y venta de los productos turísticos, 
potenciando el sector, que genera recursos de unos 100.000 millones 
de pesetas, a través de nuevas líneas de atracción como los espacios 
naturales y los diversos sabores gastronómicos de la Comunidad.

— OOO---------------------------------

Detenida una 
supuesta GRAP0 
alcarreña
La abogada Flora Ugena
Morena, de 37 años y natural 
de Guadalajara, ha sido 
detenida por su presunta 
relación con la organización 
terrorista el GRAPO, como 
consecuencia de la 
investigación policial que se 
lleva a cabo tras la explosión, 
el pasado miércoles, de las 
bombas colocadas en la 
Delegación de Hacienda y en 
una oficina del INEM en 
Madrid. Flora Ugena, que fue 
detenida junto a José Luis 
Elipe López llevando un carnet 
de identidad falso, fue 
compañera sentimental de 
Pedro Luis Cuadrado, un 
miembro del GRAPO fallecido 
cuando pretendía atracar un 
furgón blindado.

— OOO----------------------------------

Más ayuda para 
las pequeñas 
empresas
El Ministerio de Industria y 
Energía, junto a las Comunidades 
Autónomas, está preparando un 
nuevo plan de apoyo a las 
Pequeñas y Medianas Empresas 
(PYMES), según se decidió en 
la Conferencia Sectorial de 
Industria y Energía. Este plan irá 
encaminado a superar los 
desequilibrios de estas empresas 
-provocados por la falta de 
recursos, la competencia de 
sociedades de mayor tamaño y la 
dificultad de invertir en 
tecnología- extendiendo ayudas 
en temas como cooperación 
empresarial, información, apoyo 
al producto industrial o canales 
de financiación. Asimismo, se 
presentó, para su estudio, el plan 
denominado "Línea Verde de 
Financiación", dotado con un 
fondo de 20.000 millones de 
pesetas y cuyo objeto es 
financiar proyectos 
medioambientales.
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EL PARO ALCANZO EL 75% SEGUN LOS SINDICA TOS

se Dirigieron a

La huelga paralizó la 
producción pero no los servicios

E
l éxito de la 
huelga gene
ral del 27 de 
enero ha sido 
lograr parar 
la produc
ción; su fra
caso ha esta

do en no conseguir que se para
lizara igualmente la vida coti
diana, ya que el comercio y los 
servicios, así como la Adminis
tración, apenas secundaron el 
paro convocado por las centra
les sindicales. En las provin
cias de Toledo y Ciudad Real,

- 14-

nada fue como el emblemático
14 D.

Los centros fabriles y los po
lígonos industriales fueron los 
que aportaron mayor grado de 
éxito a la huelga general. Así, 
en poblaciones eminentemente 
industriales, como Puertollano, 
la actividad se paralizó desde 
las doce de la noche.

Los funcionarios y algunos 
servicios, especialm ente la 
banca, fueron los que en menor 
medida respondieron a la con
vocatoria. El comercio acogió 
la huelga de una manera muy 
dispar. Mientras que en Toledo 
fueron numerosos los locales 
que cerraron sus puertas, en 
Ciudad Real capital abrieron 
un buen número de peluquerí
as, tiendas, bancos, etc, espe
cialmente a partir de las cinco 
de la tarde, cuando la acción de 
los piquetes se relajó.

La jomada del 27-E transcu-

f  / aparcamiento de Alcatei apa
recía vacio. A la derecha, el 

impacto de un golpe en un cén
trico establecimiento toledano.
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rrió con normalidad, sin que 
ocurriese ningún incidente gra
ve, pero apreciada de forma 
muy diferente por los distintos 
agentes económicos y sociales. 
Sí es cierto que el paro en la 
administración fue muy infe
rior al de la empresa privada. 
Esta fecha fue para los sindica
tos "otra página en la historia 
del movimiento obrero". Para 
Daniel Romero, delegado del 
gobierno, "la huelga no ha sido 
general" y según Humberto 
Carrasco, secretario general 
de la Federación Empresarial 
Toledana, "el 100 por cien de 
las empresas de la provincia 
abrieron sus puertas con total 
normalidad".

El presidente provincial de la 
Confederación de empresarios 
y de la Cámara de Comercio de 
Ciudad Real, Juan Antonio 
León, valoraba de una forma 
parecida la incidencia de la 
huelga, "estamos en condicio
nes de decir tajantemente que 
la huelga ha fracasado y que 
ha habido una gran intimida
ción por parte de los empresa
rios". Para este dirigente em
presarial, la repercusión en la 
provincia de Ciudad Real no ha 
superado el 25 %, según las in
formaciones facilitadas por las 
distintas federaciones.

® ® ®  PIQUETES Y POLICIA

En lo único que coinciden 
todos es que la incidencia de la 
huelga del jueves no tuvo el 
impacto social que la del 14-D. 
A partir de aqui todo lo demás 
se reduce a una guerra de cifras 
en la que nadie quería entrar - 
aunque todos daban sus por
centajes- y una jornada fría, a 
pesar del sol, en la que en mu
chos sitios la vida ciudadana 
sufrió una pequeña conmoción.

Desde los sindicatos se insis
tía en que todo el aparato pro
ductivo de la región había sido 
paralizado. Hace falta hacer al
guna matización al respecto y 
es que, por ejemplo, las fábri
cas de puertas de Villacañas 
mantuvieron su actividad y so

tas industrias cerraron, las su
perficies comerciales lo tuvie

ron que hacer cuando apare- £  
cieron los piquetes g

lamente se registró un paro del 
diez por cien, según fuentes de 
la policía municipal.

Ni siquiera entre los propios 
sindicatos convocantes había 
unanimidad en cuanto a la inci
dencia. Para CC.OO. el paro 
registrado en Toledo alcanzó el 
75 por ciento, mientras que se
gún UGT se había llegado al 
88 por ciento.

La información facilitada por 
los sindicatos en Ciudad Real 
aumenta estas cifras. Para UGT 
en transportes públicos un 
100% de los trabajadores se
cundó la huelga;la misma cifra 
para las grandes empresas y al
go inferior, un 92 % para las 
pequeñas y medianas empre
sas.

Estos datos contrastan con 
los del delegado del gobierno, 
quien aseguraba que en la pro
vincia, la huelga en la empresa 
privada había tenido una inci
dencia del 38,75 por cien, al
canzando en la administración 
pública porcentajes bastante 
menores.

Una de las apreciaciones de 
Romero era que "con esta jor
nada quien ha ganado ha sido 
la sociedad española, ya que 
ha habido suficiente libertad 
para acudir o no a la convoca
toria de huelga". Y en efecto, 
los incidentes fueron mínimos, 
más bien anecdóticos.

El hecho de que los sindica
tos hubieran pactado con el go
bierno civil los servicios míni
mos en los sectores

estratégicos facilitó bastante 
las cosas, aunque en estas fe
chas parece imposible que no 
surjan enfrentamientos verba
les entre una parte y otra.

En esta ocasión los sindica
tos se quejaron de actuación 
demasiado contundente de las 
fuerzas del orden público, 
cuando todo estaba pactado. En 
Toledo, en Unauto hubo algún

Los únicos incidentes 
de Toledo fueron 
lunas rotas, silicona 
y alguna tachuela

Numerosos policías se 
enfrentaron a un 
piquete en Zocodover, 
sin que la sangre 
llegara a l río

pequeño rifi-rafe. Y lo mismo 
en A lcatel, en donde algún 
miembro del comité de empre
sa fue zarandeado por efectivos 
de la Policía Nacional cuando 
se encontraba a la puerta en un 
piquete informativo.

La mayor incidencia se pro
dujo hacia las nueve menos 
cuarto de la mañana cuando un 
grupo de sindicalistas organizó 
una hoguera de papeles en Zo
codover. Inmediatamente apa
reció un grupo de policías que 
instaron a los reunidos a aban
donar la concentración. "No es
taba autorizado el fuego de Zo
codover. así que cuando han 
visto que las posibilidades de 
desalojarlos eran serias, han 
empezado a disolverse", decía 
después Daniel Romero. Al fi
nal, los concentrados se com
prometieron a no agrandar el 
fuego y las fuerzas del orden 
público se alejaron sin que 
aquello pasara de un mero inci
dente, aunque los sindicalistas 
lo recuerdan como que "aque
llo parecía una manifestación 
de policías".

El despliegue policial -unos 
ciento treinta efectivos- se cen
tró en las fábricas del Polígono 
Industrial a la hora de la entra
da al trabajo. Pretendían impe
dir la acción de los piquetes y 
permitir que quien realmente 
quisiera entrar a trabajar, pu
diera hacerlo.

En Beecham los propios sin
dicatos reconocían que había 
actividad en su interior, en tan-

-  15 -Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #312, 30/1/1994.



En casi todas las poblaciones grandes se celebraron manifestaciones, más o menos numero
sas. En la imagen, un momento de la manifestación de Toledo.

to que en Alcatel "solo trabaja 
el diez por ciento, es decir, el 
personal especial". En Artes 
Gráficas Toledo se alcanzaba 
un alto índice de paro.

En Talavera de la Reina, la 
industria estuvo prácticamente 
paralizada y el comercio cerró 
mayoritariamente, no tanto así 
como bares y restaurantes, que 
en esta ciudad, al igual que en 
toledo y en la provincia, man
tuvieron sus puertas abiertas.

Sonseca ha sido una de las 
poblaciones con mayor res
puesta a la convocatoria. "La 
gente no ha ido a las fábricas, 
quizá sólo en algún taller pe
queño se haya trabajado algo", 
explicaba Juan Manuel Her
nández, jefe de la policía mu
nicipal de Sonseca, quien ex
plicaba que a pesar de la alta 
incidencia, no se había regis
trado incidente de ningún tipo.

Fuentes empresariales indi
caban que precisam ente en 
sonseca se había llegado a 
acuerdos entre empresarios y 
trabajadores, "y este ha sido 
más bien un día de vacacio
nes", según explicaban.

En Ciudad Real, fueron loca
lidades como Puertollano o Al
madén donde se notó una ma
yor incidencia de la huelga. En 
el complejo petroquímico de 
Repsol, horas antes de la huel
ga ya existía un ambiente muy 
caldeado. Los sindicatos habí
an aconsejado a los trabajado
res que estuvieran en servicios 
mínimos no ir en coche al tra
bajo. De hecho dentro del com
plejo industrial se detectaron 
tachuelas y pinchazos en los 
vehículos.

El día de la huelga fue una 
jornada casi normal para mu
chas actividades agrarias. La 
campaña de la aceituna siguió 
con normalidad en numerosos 
puntos de la región. En Mora 
las fábricas de aceituna han 
mantenido su actividad al cien 
por cien, según el alcalde, Va
lentín Bravo. Sin embargo, el 
comercio cerró mayoritaria
mente, al igual que algún bar. 
La silicona hizo acto de pre
sencia en las oficinas del

Bos momentos d ela huelga: la 
manifestación en Talavera y un 
cerrajero intentado desblogue- -  

ar una cerradura con silicona Se

INEM, en la oficina de recau
dación y en algún banco.

Fuensalida podría ser el re
verso de Sonseca. Prácticamen
te la huelga no se dejó notar a 
efectos prácticos, ya que si

bien las puertas de las fábricas 
de calzados y muebles parecían 
cerradas a cal y canto, en el in
terior se encontraban trabajado
res y empresarios desarrollan
do la actividad normal.

Tampoco el comercio y los ba
res se sumaron al paro.

En hospitales y centros de 
salud se respetaron los servi
cios mínimos, aunque se detec
tó una menor afluencia de pú
blico.

$><$(§> COMERCIO

El comercio fue el caballo de 
batalla de los sindicatos y los 
empresarios. En Alcázar de 
San Juan la Asociación de Co
merciantes acordó mantener 
cerrados los establecimientos y 
la jornada transcurrió con nor
malidad.

En la capital toledana la ma
yor parte de los comercios per
manecieron cerrados, especial
mente los de las calles más 
céntricas del Casco Histórico. 
Aunque en un principio se pen
saba que especialmente los de 
la calle Comercio abrirían sus 
puertas después de que finali
zara la manifestación, lo cierto 
es que permanecieron cerrados 
durante todo el día.

Precisamente los mayores in
cidentes se produjeron en este 
sector, con lunas rotas, como 
en una conocida ferretería de 
la calle Ancha, o en una tienda 
de Muebles de la cuesta del 
Miradero. Se da la coinciden
cia de que los propietarios de 
los dos establecimientos son 
dirigentes de la Asociación de 
Comercio.

La rotura de cristales se pro
dujo en otros establecimientos,
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concretamente en una tienda de 
ropa y en una zapatería. Algu
nas sucursales bancarias ama
necieron con clavos en las ce
rraduras. Y en la Caja de 
Castilla La Mancha se produjo 
una reunión espontánea entre 
uno de los subdirectores, San- 
dalio de Castro y los dirigentes 
sindicales para el cierre de la 
oficina principal, en la Plaza de 
Zocodover. A pesar de los in
tentos, la oficina permaneció 
abierta.

Quizá uno de los éxitos ma
yores de los sindicatos lo ha
yan conseguido en el sector de 
las panaderías. Al menos en la 
capital fueron muy pocos los 
establecimientos que ofrecie
ron pan fresco.

Las grandes superficies co
m erciales de Ciudad Real, 
Eroski y Pan de Azúcar, abrie
ron sus puertas al público a la 
hora acostumbrada. Estos dos 
centros fueron el objetivo nú
mero uno de los piquetes que 
lograron que a media mañana 
se cerrasen estos estableci
mientos, tras agrias disputas 
con los responsables y con al
gunos trabajadores.

Las federaciones empresaria
les de Toledo y Ciudad Real 
han criticado el comportamien
to de los piquetes, a los que 
han acusado de "coaccionar" a 
los trabajadores que libremente 
acudían a su centro de trabajo.

Quienes no pararon un mo
mento el dia de la huelga fue
ron los cerrajeros. En numero
sos establecim ientos
comerciales y en organismos 
públicos las cerraduras fueron 
taponadas con silicona y cla
vos. Como dato anecdótico, las 
ferreterías y centros comercia
les notaron días antes de la 
huelga un incremento conside
rable de venta de pistolas de si
licona. Los petardos también 
formaron parte de los instru
mentos utilizados por los pi
quetes para llamar la atención.

El despliegue policial fue es
pecialmente reforzado en las 
grandes áreas comerciales y en 
calles con gran número de esta
blecimientos. En los polígonos 
industriales apenas fue necesa
ria la presencia de piquetes.

Las manifestaciones y con
centraciones de trabajadores se 
desarrollaron a media mañana.

Los piquetes se 
concentraron en 
calles comerciales y 
áreas de alimentación

El 25% de las 
empresas privadas 
cerró, según las 
federaciones 
empresariales

Unos tres mil participantes 
acudieron a la de Toledo. En 
Ciudad Real los sindicatos lla
maron a la concentración en la 
céntrica plaza del Pilar, donde 
se instó al Gobierno a volver a

negociar y rectificar la reforma 
laboral. En la concentración 
ciudarrealeña se registró un ba
jo nivel de participación.

Otra cuestión distinta es la 
administración pública, en don
de la incidencia del paro fue 
bastante inferior que en otras 
convocatorias. Los sindicatos 
daban la cifra de que se habia 
alcanzado el 40 por ciento. Por 
su parte, el gobierno civil de 
Toledo hablaba de un 13 por 
ciento en la administración del 
estado y un 15 en la Junta de 
comunidades.

En el sector de la enseñanza 
fueron los estudiantes quienes 
más masivamente respondieron 
a la convocatoria de huelga : 
"los estudiantes han dado una 
lección clamorosa a los profe
sores", explicaba Juan 
Arroyo, secretario provincial 
de CCOO.

Entre el profesorado el se
guimiento ha sido más dispar.

En la universidad regional se 
secundó la huelga en un 
68'63% en los centros de Ciu

dad Real, mientras que en los 
de Toledo fue de un 12'90%, en 
los centros de Albacete la cifra 
de paro alcanzó a un 77'26% y 
en Cuenca un 55'98%.

Aunque los sindicatos asegu
ran que entre el 70 y el 80 por 
ciento de empleados d ela Ad
ministración no fueron a su 
centro de trabajo, las cifras fa
cilitadas por los gobiernos civi
les son muy inferiores, como 
media en los servicios periféri
cos fue un 17'5 % el porcentaje 
de trabajadores que secundó la 
huelga. El índice de paro ma
yor se registró en las entidades 
gestoras y servicios de la Segu
ridad Social, con un 22% de 
seguimiento, mientras que en 
los centros dependientes del 
Gobierno civil apenas llegó al 
12% .

El 27 E ha sido protagoniza
do mayoritariamente por los 
trabajadores de la industria. 
Funcionarios y autónomos se 
han desmarcado. •

•  B. J. y P. L. G.
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Edificio de 42 viviendas en
DOTADO DE

Edificio de 42 
viviendas y 
galería 
comercial. 
Entrega 3-94.

6 viviendas
unifamiliares
pareadas.

ULTIMAS 5 VIVIENDAS
I—

-4o PISO DUPLEX  
233 m2 UTILES  

-2o PISO  
140 m2 UTILES  

-2o PISO  
135 m2 UTILES  

-4o DUPLEX  
215 m2 UTILES  

-1o PISO  
130 m2 UTILES

Características Generales 
VIVIENDAS

- Carpintería de ventanas de aluminio blanco, 
tipo monobloc, persiana incorporada y acris- 
talamiento Climalit.
- Vídeo-portero con monitor en cocina.
- Calefacción y agua caliente central, con con
trol de temperatura mediante termostato in
dependiente por vivienda.
- Tendederos alicatados en semigrés.
- Puerta de entrada blindada, antirrobo.
- Griferías monomando en todos los aparatos.
- Aislamientos de fachadas y separación de vi
viendas con Vitrofib PV - 60.
- Primeras calidades en suelos y paredes.
- Portal y escaleras de mármol.
-Acceso a garaje de doble circulación, con 
apertura de puerta con mando a distancia.

Edificio de 
28 viviendas. 
Inicio 4-94.
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la Avenida Europa
GALERIA COMERCIAL

1 1p _
.

COLABORA:
CAJA RURAL 
DE TOLEDO

Características Generales 
G ALERIA COMERCIAL

- Dos accesos, a la Avda. de Europa y Avda. Prin
cipal.
- Ancho de calle interior de 11 metros, con suelo 
de mármol y posibilidad de terraza.
- Luz natural sobre la galería en toda su exten
sión, a través de una cubierta transparente, do
tada de ventilación.
- Techo de locales a galería, sin edificación supe
rior, con posible colocación de ventilaciones, aire 
acondicionado, etcétera.
- Posibilidad de agrupación de locales.
- Posibilidad de comunicación de los locales con 
la Avda. de Europa.

INFORMACION 
Y VENTA

PROMOCIONES

I M S
C/. Nueva Orleans, 3 
TO.: 2155 54 Toledo
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O  La empresa Sepes, 
sancionada por el MOPT

La empresa Sepes ha sido sancionada por el Ministerio de 
Obras Públicas, Transporte y Medio Ambiente con una 
multa de más de cinco millones de pesetas y una 
indemnización que asciende a casi otros tres por realizar 
vertidos ilegales de residuos en el arroyo Zarzalejo de 
Talavera de la Reina. Esta empresa, que ha trabajado en 
diversas obras de esta localidad, es la cuarta multada 
por el MOPT en lo que va de año. Empresas de Cantabria, 
Badajoz, Asturias y Orense han sido sancionadas por este 
ministerio por el mismo motivo.

O  Inaugurado el aparcamiento 
del Corralillo

Toledo cuenta desde ayer viernes con un nuevo 
aparcamiento subterráneo, el del Corralillo de San Miguel, 
inaugurado por el alcalde de la ciudad, Joaquín Sánchez 
Garrido. El Corralillo, que cuenta con 723 plazas para 
automóviles y doce para motos, ayudará a paliar un 
problema que preocupa a los conductores toledanos, el del 
estacionamiento en el Casco Histórico. El aparcamiento 
ocupa una superficie total de más de 18.000 metros 
cuadrados y y consta de cuatro plantas, una de ellas 
reservada al uso exclusivo de las personas que residen en la 
zona y las tres restantes destinadas al público. Al recinto se 
podrá acceder a través del Paseo de Cabestreros o desde la 
plaza del Alcázar -este último acceso cuenta con rampas de 
entrada y salida independientes-. La empresa encargada de 
ejecutar las obras ha sido la U.T.T. GRD Vallehermoso y el 
proyecto ha supuesto una inversión superior a los setecientos 
millones de pesetas. El hallazgo de numerosos restos 
arqueológicos de valor patrimonial ha retrasado la 
terminación del aparcamiento.

O  Dolor en Sonseca por la 
muerte de una Guardia Civil

La joven Guardia Civil, Alicia Martín Puebla, natural de 
Sonseca, falleció en Huesca a consecuencia de un 
accidente de tráfico ocurrido cuando regresaba de realizar un 
servicio de vigilancia en un centro penitenciario de la 
provincia. Alicia, de tan sólo 22 años de edad, ingresó en la 
Guardia Civil hace siete meses. Los restos de la fallecida 
fueron trasladados, el martes día 25, a Sonseca, localidad en 
la que fue enterrada entre grandes muestras de dolor.
Muchos sonsecanos quisieron dar su último adiós a esta 
joven, muy querida en la localidad. Alicia Martín, 
recordada por sus paisanos como una chica muy dinámica e 
inquieta, era una gran aficionada al deporte, habiendo 
militado en el equipo de balonmano local "Yoplait".

POLTRONAS 
Y PASILLOS

Magdalena Aguilar

Algo más que una huelga

V einticuatro horas después de la huelga general algu
nas conciencias socialistas están al rojo vivo. No re
sulta fácil, para los que insisten en defender a los 
trabajadores y llevan en sus señas de identidad la O 
de obrero, comprobar que los trabajadores se movi
lizan contra un decretazo cargado de insolidaridad 

en el que prima la precariedad en el empleo y el recorte de las 
prestaciones sociales cuando, hace apenas siete meses defendí
an con uñas y dientes el cambio del cambio, una frase afortuna
da en el momento pero sin contenido real y a la que creo los 
trabajadores han pretendido dar forma recordando al todopode
roso Felipe González que en su ingeniosa construcción del 6-J 
iba incluida la negociación, el diálogo y, por supuesto, un cam
bio de talante en el gobierno. Sentarse a negociar sin previa dis
posición a imponer nada es un talante que en democracia debe 
primar y esto nadie tiene derecho a olvidarlo. El 27-E, por tan
to, no debe quedar como una fecha más para recordar en la his
toria porque fue el día que los trabajadores, por tercera vez, le 
decían al gobierno que se estaba equivocando. ¡Ya veremos si 
se ha enterado!.

O Los socialistas de la región se han lanzado a su eufórica 
campaña renovadora sin renovar casi nada porque los 

mismos cabezas de lista de delegados -excepto Ciudad Real 
que vetó a Miguel A. Martínez- que asistirán al XXXIII con
greso federal del PSOE estuvieron en el XXXII. La razón para 
no renovarlos la dió el presidente de la Diputación, Adolfo 
González Revenga, que lo defendía como lo más lógico dentro 
de la cultura socialista. "La cultura arraigada en el PSOE es 
que a los congresos vayan los militantes que, además de ocu
par cargos tengan gran peso social". Con esta afortunada y re
novadora frase, el vicesecretario provincial del PSOE ha dejado 
claro que renovación no significa ruptura porque, por lo menos, 
la tradición se respeta. Tras los congresos socialistas también 
hemos descubierto el uso que los dirigentes darán a los 26.000 
votos de militantes que les avalan: manos libres para Felipe 
González. No se sabe si dentro de tres o cuatro años también le 
querrán renovar.

O Los populares siguen pensándose si respetar los estatutos 
del partido y convocar el congreso provincial que, según 

éstos, debería celebrarse el próximo mes de abril. De momento 
las fuerzas siguen encontradas y, marianistas y molinistas, se 
otorgan las mayoría pero sólo los primeros quieren que se cum
plan los estatutos. Mientras, la vida del pepe sigue su curso con 
actos y reuniones tensas que hacen a José Manuel Molina te
mer por su mayoría en la provincia. De momento, en la agrupa
ción de la capital, Conde puede haberla perdido porque las 250 
fichas que se echaron para atrás han sido admitidas. Conde ha 
intentado averiguar si las afiliaciones eran tan falsas como se 
anunció y se ha encontrado con sorpresas. Por ejemplo con una 
ciudadana de Toledo que, tras el escándalo de las afiliaciones, 
decidió darse de baja y Conde le pidió que identificara su fir
ma. La respuesta ha sido tan dura que, dudo que, como presi
dente local del PP, vuelva a intentar una investigación de esa 
naturaleza.

- 2 0 -Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #312, 30/1/1994.



AN
G

EL
 S

ER
RA

N
O

O  Asegurada la 
jrotección de 
a provincia

Por fin ha quedado claro y 
establecido cuales son los 
límites territoriales y que 
municipios deben cubrir los 
Parques de Bomberos de 
Toledo y de Talavera, así 
como el de Villacañas cuando 
entre en funcionamiento, en 
caso de incendios. Para ello se 
finnó el acta de adhesión al 
convenio que regula la 
cobertura contra-incendios de 
la provincia, entre la Consejería 
de Administraciones Públicas, 
la Diputación y los propios 
ayuntamientos de Toledo y 
Talavera. De esta forma queda 
garantizado para todas las 
localidades su protección, pues 
hasta ahora toda la provincia 
tenía que ser atendida por el 
Parque de Toledo a pesar de las 
grandes distancias. El Cuerpo 
de Talavera cubrirá La Jara y 
la Sierra de San Vicente, y el 
resto Toledo, incluido el área 
de Villacañas hasta su puesta 
en marcha.

LA S E M A N A
El alcalde de Toledo insiste 
en convertir la Fábrica de
Armas en Campus_________
Universitario, y, a pesar de la 
su insistente oposición a 
cambiar el Plan General de 
Urbanismo, ahora, a un año 
de las elecciones municipales 
se plantea todo, incluso
modificar el plan y ser______
generoso con las___________
pretensiones inmobiliarias de 
Defensa que tiene muy claro 
que no va a perder la tajada 
económica de esa carísima 
zona de la ciudad. Con un 
poco de suerte, Sánchez 
Garrido, puede convertir la 
Fábrica en Campus antes del 
95 pero, la Universidad, ya 
piensa en otras zonas como 
alternativa.

O  Bendición de Radio María
"Hoy nos encontramos en una época en la cual la sociedad se ha 
secularizado. Los templos están vacíos, aunque en Toledo no 
podemos quejarnos... Radio Santa María nació con el objetivo de 
que la palabra de Dios se oiga en los hogares o mientras se viaja", 
dijo el cardenal Marcelo González Martín el pasado lunes, 
durante la inauguración y bendición de los estudios de esta emisora 
del Arzobispado que comenzó a salir al aire el pasado 18 de 
diciembre. En el acto cantó la Escolanía del Valle de los Caídos, y 
los actores Julio Escalada y Lola Baldrich, realizaron un recital 
poético. El cardenal tuvo esta semana una apretada agenda, pues a 
los dos días siguientes impartió la Lección Magistral para la 
inauguración de la Licenciatura de Humanidades en Toledo.

O  "La Bota", los primeros en El Toboso
La peña la Bota de Alcázar de San Juan fue la ganadora del concurso comarcal de 
comarsas de los carnavales de El Toboso. En esta ocasión los grupos locales, los 
Cabezones -en la foto- y la Toba Loca, tuvieron que conformarse con el tercer premio 
que recayó sobre la Toba Loca con su peculiar recreación de la revolución francesa, ya 
que la peña la Alegría de Quintanar de la Orden se hizo con el segundo galardón. 
Como ya viene siendo habitual en los últimos años el municipio registro un nuevo 
lleno durante el fin de semana, triplicando su población habitual. Este año la 
participación local en el concurso de comparsas de los primeros carnavales del año se 
vio mermada por la ausencia del grupo la Plaza.

O  El Rey con las 
Ciudades Patrimonio 
de la Humanidad

Los alcaldes de las seis ciudades españolas 
que constituyen el Grupo Patrimonio de la 
Humanidad -Toledo, Avila, Segovia,
Cáceres, Salamanca y Santiago de 
Compostela- fueron recibidos en audiencia 
por el Rey Don Juan Carlos en el Palacio de 
la Zarzuela. Los ediles expusieron a Su 
Majestad que el principal objetivo del recién 
creado Grupo es trabajar en común por la 
conservación y mejora de tan singulares 
cascos históricos. Por su parte el Rey les 
comunicó que pueden contar con el respaldo 
de todos los miembros de la Familia Real. 
Antes, los seis ediles celebraron una rueda de 
prensa en Madrid, donde manifestaron que 
sus ciudades precisan en conjunto una 
inversión de 80.000 millones de pesetas por 
parte de la Administración y a realizar en un 
plazo de ocho años. El alcalde toledano, 
Joaquín Sánchez Garrido, insistió también 
en la necesidad de buscar financiaciones 
privadas de empresas o de fundaciones, que 
serían más fáciles con una Ley de Mecenazgo.
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MAS INCONVENIENTES QUE VENTAJAS SEGUN SUS MORADORES

V iv ii  en una íesidencia oficial con los gastos pagados, tiene bastantes inconvenientes según sus 
moradores. Las medidas de seguridad, un mobilario impersonal o el no poder hacer renovaciones 

cuando se precisan, son algunas de las pegas que exponen desde el presidente de la Audiencia hasta las 
esposas del presidente autonómico o del gobernador civil. Otros colectivos, como los militares o 

algunos funcionarios de la Diputación, disponen de viviendas, pagando un bajo alquiler.

Casa gratis por el cargo

- 22-

E
1 inm inente 
abandono de 
parte de las 
dependencias 
de la Escuela 
de Caza que, 
desde hace 
casi diez 
años, utilizaba como residencia 

el consejero de Agricultura y 
Medio Ambiente, Fernando 
López Carrasco, y "ocasional
mente" otros once cargos de la 
Junta de Comunidades, debido 
"a la instrumentalización polí
tica que el PP ha venido ha
ciendo de este hecho durante 
los últimos días", según la ver
sión oficial del propio organis
mo regional, ha puesto de ac
tualidad el tema de las 
residencias oficiales de los al

tos cargos. Pues además, el 
presidente regional del PP, Jo
sé Manuel Molina, ha insisti
do ahora en que el presidente 
autonómico, José Bono, debe 
seguir el ejemplo, abandonan
do su residencia oficial en el 
Palacio de Fuensalida.

Aunque Bono se trasladó a 
Toledo como primer presidente 
autonómico elegido democráti
camente, a mediados de 1983, 
hasta el mes de mayo del 84 no 
se instaló con su familia en el 
Palacio de Fuensalida. Mien
tras se arreglaba lo que iba a 
ser la residencia oficial, la fa
milia Bono vivió en una casa 
de Vistahennosa.

"Antes se estuvieron bara
jando otras posibilidades, co
mo alquilar o comprar pisos,

pero al comprobar que el coste 
era mucho mayor, se optó por 
el Palacio de Fuensalida", re
cuerda Ana Rodríguez Mos
quera, esposa del presidente 
regional, para quien supuso un 
cierto choque el traslado de su 
casa en Madrid a la residencia 
oficial, "fue un fuerte cambio 
de vida. Te trasladas de ciu
dad, de vivienda y el trabajo 
pasa a ser más absorbente. 
Además siempre es complicado 
porque no es tu hogar".

La vivienda presidencial, di
vidida en dos plantas, tiene 
cuatro habitaciones, un salón 
comedor bastante grande para 
comidas oficiales, una sala más 
pequeña que es la usada a dia
rio por la familia, tres cuarto de 
baño y "muchas escaleras que 
resultan bastante incómodas, 
pero que se deben a la propia 
configuración arquitectónica 
del edificio, así como numero
sos recovecos que no tienen 
utilidad. Es una casa austera, 
con bastantes ventanas pero 
pequeñas, típica de Toledo, que 
resulta muy calurosa en el ve
rano" explica la esposa de José 
Bono.

El mobiliario es patrimonio 
del Gobierno Autonómico y 
fue adquirido cuando se hicie
ron las obras de remodelación, 
aprovechando también algunos 
utensilios del propio palacio. 
Ana Rodríguez añadió a la de
coración objetos personales co
mo fotos, cuadros, 
adornos..."cosas pequeñas con 
las que te identificas". Aunque 
la mujer del presidente se con
sidera una privilegiada, al tener 
en cuenta "como viven otras

leor lleva He su residencia oficial en e l Palacio de 
s o n I , ..........................
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mujeres", para ella la residen
cia oficial tiene varios inconve
nientes como "el estar muy vi
gilada por m otivos de 
seguridad o el no poder hacer 
obras para hacerla más cómo
da porque es patrimonio". Se
gún su madre, a los niños - 
Amelia de 12 años, Ana de 11 
y José de 9-, esta casa "no ¡es 
gusta porque no tiene vecinos, 
aunque ellas ya son más mayo
res y se mueven con más inde
pendencia".

Los gastos de luz y agua co
rren a cargo de la Junta de Co
munidades y Ana Rodríguez 
señala que para las labores del 
hogar "tengo gente que me 
ayuda, pero yo voy personal
mente a la compra. Soy mujer 
de frutería, carnicería...".

La familia Bono, ha adquiri
do un piso en la avenida de Eu
ropa "porque nos gustó este si
tio pero en princip io  no lo 
pensamos utilizar" , según ma
tiza la esposa del presidente.

# # #  GRANDES DIMENSIONES

En la última planta del Go
bierno Civil, situado en plena 
plaza de Zocodover, tienen sus 
residencias oficiales el delega
do del Gobierno en Castilla- 
La Mancha y gobernador ci
vil, Daniel Romero, así como 
su secretario, Flavio Martín 
Sánchez. Este último rehusó 
hacer ningún tipo de declara
ción al respecto.

Sin embargo, Manuela Lu- 
que, esposa del gobernador ci
vil, no tuvo inconvenientes pa
ra hablar sobre la casa oficial 
que ocupa su familia. Para ella 
también supuso un gran con
traste "llegar de un piso en Ma
drid de 140 metros cuadrados, 
a un mamotreto como éste. Re
sulta incómodo, pues estaba 
pensado para vivir con un 
montón de criados como ocu
rría antaño y no para la vida 
actual, sin tanto gasto y derro
che". La vivienda cuenta en 
dos plantas, con cinco dormito
rios, un comedor oficial, "una 
cocina inmensa y nada menos 
que cinco cuartos de baño", di
ce Manuela Luque a quien le 
gustaría más "vivir en una casa 
normal, donde llamas a tus hi
jos desde la cocina y te oyen, y

no tienes que ir de habitación 
en habitación buscándolos. 
Aunque estas grandes dimen
siones te permiten la ventaja 
de poderte perder si te apetece 
estar solo, es muy difícil man
tenerlo limpio y ordenado".

Manuela Luque dispone pa
ra las labores domésticas, con 
la ayuda de una señora que pa
ga el propio Gobierno. Los 
muebles de la vivienda de esti
lo castellano y de calidad, son 
patrimonio público. Precisa
mente ahora, parte del mobilia
rio está siendo arreglado, "hay 
muchas cosas por hacer pues 
en los cuatro años que lleva
mos aquí, no se ha tocado na
da, ni siquiera se han pintado 
las paredes al estar pendientes 
del traslado a San Pedro Már
tir. De momento, lo que se ha 
aceptado es retapizar algunas 
cosas en mal estado y cambiar 
cortinas que tienen comido el 
color por el sol".

Con el tiempo y la aporta
ción de objetos personales, la 
familia Romero ha acabado 
sintiéndose como en casa, pero 
los jóvenes hijos -dos chicos y 
una chica de 19, 16 y 13 años- 
no consiguen acostumbrarse a

las m edidas de seguridad. 
"Ellos llevan fatal ésto. Al no 
tener acceso independiente a la 
vivienda, los amigos que vie
nen a verlos tienen que pasar 
el forzoso control de seguridad 
de la puerta. También, aunque 
a ellos no les apetece decir que 
son los hijos del gobernador, si

■
José Bono y Daniel 
Romero tienen pisos 
propios en la avenida 
de Europa.

Las viviendas 
oficiales ocupadas 
por razón del cargo, 
deben declararse 
como un salario en 
especie.

alguien les llama por teléfono, 
la llamada pasa sin remedio 
por centralita", según explica 
Manuela Luque.

El gobernador civil, vendió 
el piso que tenía en Madrid y 
ha comprado uno también, en 
la avenida de Europa. "Tene
mos la intención de quedarnos 
a vivir en Toledo. El piso lo es
tamos amueblando y dejándolo 
listo para irnos a vivir a él en 
cualquier momento, pues el 
puesto de mi marido es por 
nombramiento y le pueden de
cir que lo deje de un día para 
otro".

AL PIE DEL TRABAJO

En la última planta del Pala
cio de la Audiencia Provincial, 
situado en la plaza del Ayunta
miento, tienen sus residencias 
oficiales el fiscal jefe, Miguel 
María González Blanco, un 
agente judicial, y el propio pre
sidente de la Audiencia, Julio 
Tasende Calvo.

El presidente ocupa esta vi
vienda desde que tomó pose
sión del cargo en julio del 89. 
Al trasladarse de su domicilio 
en La Coruña, asegura que 
"me encontré un poco extraño 
en esta vivienda. Pero como no 
estaba totalmente amueblado, 
nos trajimos mobiliario de ca
sa que nos hizo sentirnos un 
poco más en nuestro hogar".

Según el presidente de la 
Audiencia, sus dos hijos de 9 y 
6 años, así como su mujer se 
adaptaron bastante bien al cam
bio, "Toledo es una ciudad muy 
agradable y el sitio donde vivi
mos, viendo la catedral, es 
magnífico". Los gastos de luz 
y agua de esta residencia ofi
cial son sufragados por el Mi
nisterio de Justicia, aunque no 
el servicio doméstico que tiene 
la familia.

A Julio Tasende lo que más
le agrada del domicilio oficial 
"es lo cómodo que resulta para 
estar al pie del trabajo", pero 
entre los inconvenientes señala 
su difícil mantenimiento, "pues 
para hacer cualquier actuali
zación, pintar o arreglar una 
avería dependes de los presu
puestos del Ministerio y esto 
no es sencillo pues ahora no 
andamos muy holgados".
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Los precios de 
alquiler para los 
militares oscilan 
entre las 23.000 y 
las 12.000pts.

La vivienda oficial 
del delegado de 
Hacienda tiene más 
de 200 metros 
cuadrados.

Las entidades bancadas tam
bién suelen disponer de vivien
das para sus directores genera
les, como es el caso del Banco 
de España.

De igual fonna, Caja Castilla 
La Mancha, dispone de una vi
vienda en la última planta de la 
oficina principal en Zocodover, 
para su director general, la cual 
no ha sido ocupada desde el fa
llecimiento de Juan Molero, 
ya que el actual director, Fran
cisco Hernanz ha declinado a 
este derecho, pues según dice 
"me encuentro muy a gusto en 
mi casa y creo que no me aco
plaría a vivir en una residen
cia oficial".

En la ultima planta de la De
legación de Hacienda, Jaime 
Ripa Echarri, delegado espe
cial de la Agencia Tributaria en 
Castilla-La Mancha, tiene su 
vivienda oficial con una exten
sión de unos 200 metros cua
drados.

Según explica el secretario 
general de la Agencia Tributa
ria, José Luis Rojas, en la ley 
que regula el Impuesto sobre la 
Renta de las Personas Físicas 
(IRPF) se establece que las vi
viendas oficiales ocupadas por 
razón del cargo, deben decla
rarse estableciendo como in
greso el valor catastral de la vi
vienda, "es como un salario en 
especie que debe declararse".

m m m  a l q u il e r e s  b a j o s

Ciertos colectivos como los 
militares o algunos funciona
rios de la Diputación Provin
cial, disponen de viviendas con 
rentas bajas.

En la Academia de Infantería 
existen cinco pabellones o vi
viendas que son ocupados por 
los altos mandos, como el ge
neral o el jefe de la Plana Ma
yor. Asimismo, en el barrio de 
Santa Bárbara también existen 
unas 10 viviendas para los 
mandos militares de la propia 
Academia. Mientras en la ave
nida de la Reconquista y en la 
calle Duque de Lerma, hay 209 
viviendas para oficiales y subo
ficiales.

Por ellas, sus habitantes pa
gan unos alquileres bajos y en 
relación al empleo militar, que 
son establecidos cada año por
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una orden del M inisterio de 
Defensa. Los precios oscilan 
entre las 22.728 pesetas que 
debe abonar un general, las 
21.655 pesetas para un coronel 
y las 11.523 para un sargento.

Sólo las viviendas de repre
sentación, como la del Gober
nador Militar y general de la 
Academia, suelen estar amue
bladas, el resto se encuentran 
vacías.

Pero muchísimo más bajos 
son los alquileres que deben 
pagar algunos funcionarios de 
la Diputación por ocupar una 
vivienda de las que posee el or
ganismo provincial en el casco 
histórico de Toledo, concreta
mente 60 en la calle Esteban 
Illán -dentro del barrio de San
ta Leocadia- y 28 en la calle 
Cardenal Cisneros -frente a la 
puerta Llana de la catedral-.

Según el diputado, Ludo  
Espada, encargado de este te
ma, "los alquileres son tan ba
jos que casi me da vergüenza 
decirlos. Oscilan entre las 200 
y 500 pesetas al mes, donde 
además están incluidos los 
gastos del agua y la luz de la 
escalera".

Lucio Espada asegura que 
no se ha planteado a las perso
nas que ocupan estos pisos, la 
opción a compra y "desde que

nosotros estamos en la Diputa
ción no hemos hecho ninguna 
adjudicación de los vacantes, 
pues los estamos reservando, 
como ahora para unas familias 
que vivían dentro de! palacio 
de la Diputación. Antes las vi
viendas se adjudicaban a tra
vés de una Comisión de Acción 
Social pero que no seguían 
unos criterios fijos para ello".

Hasta hace muy poco, dentro 
del mismo edificio de la Dipu
tación, residían cuatro ordenan
zas con sus familias. Uno de 
ellos se ha trasladado a un do
micilio propio, y otros dos es
tán pendientes de marcharse a 
dos viviendas vacantes que hay 
en la calle Esteban Illán. "Den
tro, sólo quedará ya el portero 
mayor por razones de seguri
dad. Con esto hemos pretendi
do recuperar espacio para la 
administración provincial", 
aclara Lucio Espada, quien 
añade que "los otros pisos que 
aun quedan vacantes no están 
en buenas condiciones y a la 
Diputación le correspondería 
correr con los gastos de las 
obras de arreglo, pero no se 
hará nada de momento ya que 
no es nada rentable con los al
quileres que se cobran". •

•  C. DEL CASTILLO
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O  El Polígono 
Industrial 
quiere gas

Representantes de varias 
empresas del Polígono 
Industrial de Toledo se 
reunieron el martes con el 
Director General de Desarrollo 
Industrial, Pedro Aránguez, 
para exponerle la necesidad de 
que el ramal de gas natural 
llegue hasta esta zona de la 
capital. Aunque el suministro 
de gas al Polígono está previsto 
por la consejería, no iba a ser 
inmediato, ya que se empezaría 
por la zona de Olías y 
Buenavista, y en un segundo 
turno al Polígono. La necesidad 
de gas es tan importante que 
algunas empresas como Zinc 
Metal S.A. se ha instalado aqui 
con la idea puesta en el gas y 
que por si sola absorbe la 
cuarta parte de las necesidades 
de la zona. Otras grandes 
empresas también saldrían muy 
beneficiadas con el suministro, 
asi como un número importante 
de pequeñas y medianas 
industrias.

Cuando parecía que las 
relaciones entre Fedeto y la
Cám ara de Comercio______
entranba en una nueva 
etapa tras leí abandono de 
Francisco García Martín, 
un nuevo episodio vuelve a 
introducir la discordia. Se 
trata de la desisión del
Tribunal Superior de______
Albacete de desestim ar el
recurso de cuatro__________
em presarios contra las 
elecciones de la Cámara y
el anuncio de esta de______
estudiar acciones contra sus 
recurrentes. Cuando todo 
parecía superado, entramos 
en una nueva fase del 
culebrón Morales-García, 
de final imprevisto.

O  Cámara de Comercio: Albacete 
desestima los recursos

El Tribunal Superior de Justicia de Albacete ha desestimado el 
recurso contencioso-administrativo de Francisco García Martín, 
Eugenio Sardinero, Tomás González y Sigfredo García de la 
Fuente contra las elecciones al pleno de la Cámara de Comercio 
celebradas en 1.991. Tras conocer esta sentencia, la Cámara ha 
anunciado que estudia posibles acciones penales contra los 
recurrentes. Estos no pudieron presentarse como candidatos a las 
últimas elecciones al no estar al corriente de pago de los recursos 
camerales y pedían la anulación del proceso electoral por presuntas 
irregularidades.

O  La escasez de plantas impide 
acometer toda la reforestación

El delegado de agricultura, José Luis Herrera, explicó que no se 
han aprobado todas las ayudas para la reforestación porque no 
existen suficientes plantas en los viveros, y no que falte dinero, tal y 
cómo ha denunciado ASAJA. Según Herrera, de las 550 solicitides 
presentadas, 144 se han quedado pendientes de aprobación para la 
próxima campaña, cuyo plazo de presentación de solicitudes 
finaliza el próximo mes de febrero. En Toledo no se han aprobado 
ayudas para superficies superiones a las 50 hectáreas.

O  Hacienda saca a subasta un 
lote de seis vehículos

La delegación toledana de la agencia estatal tributaria sacará a 
subasta el próximo día 4 de febrero un lote de seis vehículos por 
un precio de una 170.000 pesetas. La agencia tributaria subasta 
semanalmente bienes embargados, desde inmuebles a fincas 
rústicas, pasando por maquinaria agrícola e industrial. Esto objetos 
son propiedad de particulares y empresas deudoras del tesoro 
público. En total se calcula que la deuda de los toledanos con 
Hacienda asciende a unos cuatro mil millones de pesetas.
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LAS INVERSIONES EN TURISMO, LAS FAVORITAS

Lja  ciisis económica y el incremento de la morosidad ha puesto a algunos sectores, como el textil, el 
calzado o la constiucción, la etiqueta de indeseables de cara al crédito. Por el contrario otros,como el 
tuiismo, cuentan con las simpatías de cajas y bancos, quienes no obstante exigen un estudio serio de 

viabilidad y garantías suficientes antes de aprobar un proyecto de financiación.

Cómo montárselo para conseguir 
un crédito bancario

La inestabilidad del 
mercado laboral 
anima a algunos 
jóvenes emprender 
negocios propios

Sectores como el 
turismo o la 
agricultura están en 
alza frente a l textil o 
e l calzado

E
n vista de lo 
d ifícil que 
está resultan
do acceder al 
mercado de 
trabajo, mu
chos jóvenes 
y no tan jó 
venes han decidido montarse 

su propio negocio y con él ini
ciar una nueva vida como em
presarios, arriesgándose y olvi
dando las ventajas e 
inconvenientes de trabajar por 
cuenta ajena.

En multitud de casos, los fu
turos empresarios han de bus
car financiación en los bancos 
ante la incapacidad de hacer 
frente a una inversión que casi 
siempre supera sus ahorros o 
posibilidades. "Lo primero que 
miramos es con qué capital so
cial se cuenta y de donde ha 
salido", explica Víctor Busti- 
llo, director de organización 
del Banco de Santander, "des
pués miramos qué tipo de em
presa es y cómo está el sec
tor".

Por ejemplo, un sector que 
desde hace años está considera
do como maldito por parte de 
los responsables de créditos de 
los bancos, es el textil. "Es ne
cesario ver lo que han aporta
do los socios, si todo va a ir 
por vía financiación y ellos no 
exponen nada, o por el contra
rio si se juegan todo su patri
monio", dice Bustillo. Como 
término medio se exige que la 
aportación de los socios alcan
ce el cincuenta por ciento.

Sin embargo, el hecho de 
que los socios se jueguen o no

su patrimonio no es definitivo, 
ya que depende fundamental
mente de qué tipo de patrimo
nio es el que arriesga. "Muchos 
vienen y te dicen: yo no tengo 
patrimonio, pero si algo sale 
mal te dejo en garantía la na
ve. Pero el banco no quiere na
ves, porque su papel no es ex
plotar ni vender naves", según 
Bustillo. Para este hombre, el 
mejor aval es "la compensa
ción con el efectivo en los pla
zos fijados y en las garantías 
personales no solo se mira el 
patrimonio, sino la moralidad, 
es decir la trayectoria del em
presario y si es conocedor o no 
del negocio".

Además de los problemas 
burocráticos que acarrea la eje

cución de una hipoteca, lo que 
más se teme es el daño que su
fre la imagen de la propia enti
dad. "No queremos ejecutar 
por imagen, ya que el afectado 
tiene parientes y amigos y con 
ello perdem os potencia les  
clientes".

Otra de las cuestiones que se 
tiene muy en cuenta a la hora 
de financiar un proyecto em
presarial es la procedencia del 
que solicita el crédito. "Desde 
luego, si una persona es cono
cedora del negocio, es decir, si 
son industriales, empresarios 
que conocen bien el terreno 
que pisan, lo van a tener más 
fácil que los demás", explica 
Víctor Bustillo. También los 
hijos de empresarios tienen el
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camino más fácil que otros que 
no lo sean. Los proyectos que 
no aceptan de ninguna manera 
son los que dicen "como a fula
no le va muy bien, nosotros po
nemos el mismo negocio y es
peramos que también nos vaya 
bien".

Otro de los factores clave pa
ra conceder o no un crédito es 
el m ercado. José Antonio  
García de la Rosa, responsa
ble de inversiones de la Caja 
Rural de Toledo indicaba que 
lo primero que se ve es la via
bilidad de la operación. "La ca
ja hace un estudio general de 
la empresa y de su entorno, 
porque no es lo mismo finan
ciar una tienda de antigüeda
des en Cobisa que la misma 
tienda en el Casco Histórico de 
Toledo, por poner solo un 
ejemplo".

José Antonio García de la 
Rosa explica que lo principal 
del proyecto es su viabilidad. 
"Las garantías o los avales pa
san a un segundo plano, por
que si yo veo garantías, pero 
no viabilidad, no darnos el cré
dito porque nuestro negocio no 
es quedamos con los bienes de 
los demás, sino cobrar lo que 
hemos prestado".

# < § > #  SECTORES

Dada la coyuntura económi
ca actual de crisis, algunos sec
tores están especialmente mar
cados por los bancos. Para 
conceder un crédito a un pro

A pesar de los problemas de entrar en el mercado laboral, no muchos arriesgan con negocios.

yecto empresarial de uno de es
tos sectores, han de darse mu
chas condiciones favorables. 
Los sectores que ven con me
nos simpatía son en este mo
mento el textil y el calzado, por 
poner sólo algún ejemplo. El 
primero viene ya acusando una 
fuerte crisis desde hace años, y 
el segundo, con el agravamien
to de la crisis económica, viene 
padeciendo las consecuencias 
desde hace un par de años.

Y por supuesto, la construc
ción ha sido quizá la más afec
tada por el parón económico. 
"La construcción es la que más 
se ha frenado, quizá por el 
miedo del comprador, aunque 
ya se está notando un relanza-

El banco analiza cuál 
ha sido la aportación 
de los socios y qué 
porcentaje solicita 
para que sea prestado 
por la entidad

miento de nuevo". Como con
secuencia de esta paralización, 
todas las industrias derivadas y 
complementarias de la cons
trucción también están paradas. 
Tampoco la automoción atra
viesa por su mejor momento, 
con una caída de las ventas de 
vehículos de un 25 por ciento 
durante 1993.

Dentro de la agricultura, al
gún subsector se considera to
cado, como el del vino a gra
nel, por lo que para obtener un 
crédito para un proyecto de bo
dega, "tiene que ser gente muy 
conocida la que lo pida".

Por el contrario, otros gozan 
de mayores simpatías por parte 
de los bancos, especialmente 
los relacionados con el sector 
servicios, pero sobre todo los 
relacionados con el consumo y 
algunos casos muy específicos, 
"como por ejemplo una resi
dencia mediana para la tercera 
edad", según Víctor Bustillo, 
quien afirma que el tipo de re
sidencia-hotel está dando muy 
buenos resultados.

Otro sector en alza es el rela
cionado con el turismo. Las 
previsiones de crecimiento pa
ra este año le sitúan en uno de 
los favoritos. "Con los proble
mas de los países del Este y del 
norte de Africa, el inri sino se 
va a desviar a España e Ita
lia " , explica Bustillo, para 
quien el mayor interés lo cons
tituyen las inversiones en el 
interior y no tanto en la costa.

Para la Caja Rural, el campo 
ha entrado en un período de re
cuperación, con mayor dina
mismo, tanto para la agricultu
ra como para la ganadería. 
Según José Antonio García 
de la Rosa, "el campo se está 
relanzando con nueva sangre y 
nuevos impulsos".

La financiación de pequeños 
talleres de artesanía suele ser 
aceptada por los bancos, entre 
otras cosas porque se trata de 
inversiones no muy grandes.

Como término medio, los jó
venes inversores que inician un 
proyecto suelen pedir créditos 
de entre uno y diez millones de 
pesetas. Para los que hacen in
versiones para ampliar o reno
var su negocio, el límite por 
arriba es difícil de concretar.

Una nueva fórmula de inver
tir, cada vez con mayor implan-
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tación en Toledo es el leasing, 
un sistema por el cual el em
presario o profesional adquiere 
el m aterial que va pagando 
puntualmente al banco hasta 
agotar los plazos, momento en 
que dicho material pasa a ser 
del inversor.

Los convenios financieros 
firmados entre las entidades 
crediticias y la Federación Em
presarial Toledana permite a 
los empresarios acceder a cré
ditos de entorno al 11,50 por 
ciento a pagar en once años.

También desde la Consejería 
de Economía se subvencionan 
cinco o seis puntos de los inte
reses. Este convenio se encua
dra dentro del Pacto Industrial, 
que en noviembre cumplió su 
primer año.

® ® ®  RESISTENCIA

A pesar de que el precio del 
dinero está a la baja y desde la 
administración se intenta im
pulsar los proyectos de jóvenes 
empresarios, lo cierto es no to
do el mundo está dispuesto a

montarse su negocio.
La mejor prueba de ello la 

han aportado los más de dos
cientos trabajadores de Sie
mens que se acogieron a bajas 
incentivadas, recibieron impor
tantes cantidades de dinero -co
mo término medio, seis millo
nes de pesetas- y sin embargo, 
ninguno de ellos, por el mo
mento, se ha decidido a poner 
en marcha un negocio.

Sí lo ha hecho, sin embargo, 
el ex director de la factoría, 
Antonio Martínez, quien en se 
ha montado un negocio de ac
cesorios de ordenador. Otros 
cinco o seis trabajadores siguen 
vinculados a la empresa.

Y es que el caso de Alcatel 
difícilmente se repite en los 
tiempos que vivimos. Hace do
ce o trece años, un grupo de 
trabajadores de esa fábrica se 
acogieron a un programa, job 
creation. Mediante este progra
ma, Alcatel daba bajas inceti- 
vadas a algunos trabajadores, - 
bajas inferiores a las normales- 
, y éstos se comprometían a 
montar un taller para fabricar

accesorios que después serían 
comprados por la propia com
pañía.

Como consecuencia de este 
programa se crearon cinco o 
seis empresas que trabajaban 
en exclusiva para Alcatel. Es el 
caso de Metosa, -caída durante 
la crisis-, Abima, Mecanizados 
Toledo o Jolpra.

En este caso, parece que era 
la empresa la que estimulaba a 
algunos trabajadores para se 
acogieran al job creation. Sabía 
que eran buenos profesionales 
y que por tanto iba a tener bue
nos proveedores. Era la deno
minada economía de escala, 
una fórmula muy aparente para 
que en el caso de que descien
da la demanda, los riesgos sean 
compartidos.

Hoy en día se mantiene esa 
misma tendencia, aunque lo di
fícil es encontrar la empresa 
que absorba y dé salida a la 
producción sin demasiado ries
go • •

•  BEATRIZ JIMENEZ

Los bancos huyen de 
las ejecuciones por el 
daño que sufre su 
imagen y por la 
pérdida de 
potenciales clientes

Una fórmula de 
inversión, cada vez 
con mayor 
implantación, es el 
leasing
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B  CINCO ARTESANOS 
CREAN UN CONSORCIO

Un grupo de cinco artesanos 
toledanos han dado el primer 
paso para la creación de un 
corsorsio dedicado a la 
comercialización. Se trata de 
Manuel Sánchez (cerámica), 
Pedro Maldonado 
(damasquinado), Santiago 
López (cuero), José Luis 
Jiménez (bordados) y Julio 
Martín (madera). De momento 
funcionan como un 
preconsorcio con la realización 
de exposiciones y con el 
objetivo puesto en la 
exportación. De momento 
tienen previsto asistir a las 
ferias de Francfort 
(Alemania) y Nueva York y 
Corpus Christy. El grupo 
funciona desde mayo.
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■  REABIERTA LA CLINICA 
MARAZUELA

La clínica Marazuela, de 
Talavera de la Reina, ha
abierto sus puertas después de 
año y medio de reformas. 
Marazuela es la única clínica 
privada que funciona en la 
zona, y entre las dotaciones hay 
que destacar el servicio de 
urgencias, quirófano, 
incubadora o laboratorio de 
anatomía patológica, entre 
otros departamentos. Su 
capacidad es de veinte camas 
individuales y cinco en el 
hospital de día.

■  BANCO DE SANTANDER 
BAJA LOS CREDITOS

El Banco de Santander ha 
lanzado al mercado el 
Supercrédito Personal, con un 
tipo de interés nominal del 12 
por ciento (12,68%), lo que la 
sitúa entre tres y cuatro puntos 
por debajo de la media de 
bancos y cajas de ahorro. Estos 
supercréditos están destinados 
a financiar la adquisición de 
bienes de consumo, con un tipo 
de cinco millones y cinco años 
de plazo de amortización. Para 
créditos mayores, el Santander 
cuenta con la superhipoteca, 
con un interés del 9,25 por 
ciento. La formalización del 
supercrédito sólo lleva 
aparejadas las comisiones 
habituales de apertura y 
estudio, calculadas en unas 
12.000 pesetas.

■  PAPELERIA MODERNA ESTRENA INSTALACIONES
La empresa Gráficas y Papelería Moderna S.L., de Quintanar ha 
cambiado recientemente de instalaciones. Fundada en 1924 por 
Matías Fernández Domínguez, está dedicado a la actividad de 
imprenta y papelería en general, aunque esta última se incorporó 
en 1956. La imprenta, eminentemente familiar, cuenta con ocho 
trabajadores. Está dirigida por el hijo del fundador y en ella 
trabajan los tres nietos de éste.

■  ALCATEL ESPERA UN AÑO DE EQUILIBRIO
"Vamos a vender muchas líneas telefónicas a China". Con estas 
palabras, Juan García Salmerón, presidente del comité de 
empresa de Alcatel, explicaba las excelentes expectativas de 
producción de la factoría toledana para este año. Se espera que la 
carga de trabajo sea equilibrada y no ocurra como en el anterior, en 
el que los primeros seis meses apenas hubo actividad y en el 
segundo fueron necesarias horas extraordinarias.
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a PISTA DE ATLETISMO  
Y PISCINA CUBIERTA  
EN EL POLIGONO

La piscina climatizada y la pista 
de atletismo del Polígono se 
construirán entre las calles 
Boladiez y Alberche. Según el 
concejal de Deportes, José 
María Poveda, "la idea es que 
la piscina que costea la 
Consejería de Cultura con 145 
millones, esté funcionando en las 
navidades". Mientras, la pista de 
atletismo realizada a partes 
iguales entre los dos organismos, 
supondrá unos 100 millones.

« V IA  LIBRE A LA 
UBICACION DEL HIPER  
EN VISTAHERMOSA

El pasado 15 de enero el 
Ministerio de Agricultura 
publicó en el BOE una orden 
que aprobaba la disminución 
de la vía pecuaria Cordel de 
Guadarrama, situada en la 
entrada a la ciudad por la 
carretera de Avila y en la zona 
de Vistahermosa, donde el 
grupo de empresas 
Transmeridional pretende 
realizar una gran superficie 
comercial para Toledo. De esta 
forma el Ministerio ha dejado 
libres 32 metros cuadrados 
para ser vendidos o cedidos al 
Ayuntamiento y poder realizar 
allí el centro comercial.
Aunque antes será necesario 
modificar el Plan General de 
Ordenación Urbana.

« C O N V E N IO  PARA 
REALIZAR VIVIENDAS  
UNIVERSITARIAS

La Diputación Provincial ha 
acordado en su última sesión 
plenaria, firmar un convenio 
con el Ayuntamiento toledano 
para ejecutar unas 35 viviendas 
para estudiantes universitarios 
en los dos solares contiguos 
que ambos organismos poseen 
en el casco histórico, 
concretamente en la calle 
Esteban Illán, junto a la plaza 
de San Román. La Diputación 
reservará 75 millones de 
pesetas del presupuesto de este 
año, para ejecutar dicho 
proyecto.

S IE T E  D IA S
■  FUTUROS  

MONITORES DE 
BARGAS

En Bargas, 28 jóvenes llevan 
cuatro meses formándose para 
obtener el título de monitores 
de tiempo libre, a través de un 
curso que estando 
subvencionado por la Junta, ha 
dirigido el animador socio- 
cultural José Luis Hernansaiz. 
Ahora deberán hacer 100 horas 
de prácticas, como su reciente 
expedición a la sierra de la 
Cabrera de Madrid.

— OOO------------------------------
□  LA FUNDACION  

TOLEDO INVERTIRA  
EN SAN MARCOS

El patronato de la Fundación 
Toledo hizo un balance de su 
labor durante el 93 y estudió los 
proyectos para este año. Según el 
presidente de la Fundación 
Gregorio Marañón, "del año 
pasado es de destacar la 
rehabilitación de la puerta de 
Bisagra y de las capillas y cruces 
del casco, así como la 
publicación del libro Rutas de 
Toledo". Para el 94, contando con 
un presupuesto de 150 millones, 
se piensa participar en la 
realización de un auditorio en 
San Marcos.

— OOO----------------------------------

I I  INAUGURADO EL 
CENTRO CULTURAL 
DE BUENAVISTA

Más de 120 millones de pesetas 
ha invertido el Ayuntamiento 
de Toledo en la construcción 
del nuevo centro cultural del 
barrio de Buenavista, que 
después de tres años de obras, 
fue inaugurado el pasado fin de 
semana. El edificio situado en 
la avenida de América, tiene 
tres plantas y una superficie de 
1.060 metros cuadrados. El 
centro cuenta con biblioteca, 
sala de exposiciones, salón de 
actos y despachos que servirán 
a los vecinos para realizar 
cualquier actividad cultural.
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■  N A V A L C A N : S IG U E  EL

C O N T E N C IO S O  D E L  M E R C A D IL L O
Los vendedores del mercadillo de Navalcán siguen con su 
contencioso con el Ayuntamiento. Tras la decisión de no 
colocar sus puestos en protesta por el alza de las tasas por 
instalación, todavía no existe una solución definitiva 
alconflicto. El alcalde, Sixto López, que reconoce que ha 
podido haber alguna aplicación incorrecta de las ordenanzas, 
ha instado a los comerciantes a que instalen sus puestos de 
nuevo el próximo lunes para estudiar personalmente caso por 
caso.

■  L O S " P E R R O S  D E  
S A N  S E B A S T IA N "

La localidad de Santa Ana de Pusa ha celebrado 
recientemente su tradicional fiesta en honor de San 
Sebastián. Como ya es habitual, los quintos de la población 
se enfundaron sus pieles para convertirse en los 
denominados "perros de San Sebastián". Previamente, y 
siguiendo el rito, la noche anterior habían llenado sus botas 
de agua y habían rociado a todas las mozas lugareñas que se 
cruzaban en su camino. Especial sensación, además, ha 
causado el omnipresente "olivo de San Sebastián", que 
consiste en una rama adornada con los más variopintos 
productos, tales como rosquillas, caramelos, etcétera.

■  C A R L O S  C A S T A Ñ E D A  S U C E D E  
A  E U S E B IO  S A N C H E Z

El actual concejal de Sanidad y Medio Ambiente, Carlos 
Castañeda, es ya el nuevo delegado de Parques y Jardines 
tras haberse hecho efectiva la renuncia de su anterior titular 
Eusebio Sánchez. Pese a que el alcalde, Isidro Flores, 
minimiza los problemas latentes en el grupo municipal, son 
ya varios los ediles que han mostrado, tanto en público como 
en privado, su descontento con el funcionamiento del equipo 
de gobierno. Sánchez se suma así al pelotón de descontentos 
en el que se incluyen el concejal de Cultura, Julio 
Bernardo, como el de Obras y Servicios, Juan Sánchez 
Ostos, quien también ha dimitido del Comité Local.

■ ■ ■ ■

DESDE PUERTA 
DE CUARTOS

José Retana

Arroyo dijo sí, pero...

S upongo, y es fácil suponerlo, que el rector 
ha dado el consentim iento  m ás forzado de 
su vida al dar vía libre a las enseñanzas uni
versitarias en Talavera. Todos sabem os, y 
él m ejor que nadie, que no es su voluntad, 

ni la de la Jun ta  de G obierno de la U niversidad , el 
acercar las aulas universitarias a los estudiantes tala- 
veranos. Basta con recordar las m uchas declaraciones 
negativas del rector en los últim os años y la bochor
nosa votación de su Junta  de G obierno, con sus 57 
noes, 3 abstenciones y ni una sola afirm ación, cuando 
hace escasam ente un año se trataba el tem a tic Tala- 
vera.
U nicam ente  la in tervención  d irec ta  del p residen te  

Bono, em pujado por la presión ciudadana y política 
de la im portante com arca talaverana, hace cam biar la 
opinión de las autoridades académ icas de la región. 
Pero m ucho m e tem o que es un cam bio dem asiado  
forzado, tan forzado com o el novio que se casa con la 
novia em barazada porque el suegro le lleva al altar a 
punta de pistola.
Para corroborar que el asentim iento ha sido forzado, 

nos lanzan el prim er aviso, nada más considerar pro
bable la im plantación de enseñanzas universitarias en 
Talavera y se dice que éstas no pueden venir a ser 
com petencias de las ya establecidas en los cam pus ac
tuales, lo que no deja de producir hilaridad, que a es
tas alturas el rector Arroyo plantee las reivindicacio
nes talaveranas com o el deseo de despojar a Toledo, 
Albacete o Ciudad Real de algunas de las m uchas 
carreras universitarias que allí se im parten, es com o 
para m orirse de la risa. ¿A caso no ha pensado este se
ñor que su falta de sensibilidad y de su Junta de G o
bierno hacia Talavera ha sido un constante agravio a 
la segunda  ciudad  de Castilla-La Mancha y a los 
doscientos m il castellano-m anchegos que pueblan su 
com arca, y que m ientras él m andaba construir y en 
sanchar los cam pus de otras ciudades, denegaba m a
chaconam ente cualquier oportunidad para Talavera? 
N o, seño r Arroyo; ni uno solo de los ta laveranos 

pretende adueñarse de las propiedades del resto de sus 
paisanos castellano-m anchegos, solam ente tratan de 
que se les h ag a  ju s tic ia  d is trib u tiv a , com o m an d a  
nuestra C onstitución, esa ju stic ia  que se le ha venido 
negando desde m uchas instituc iones, entre las que, 
por desgracia, ha destacado la que Vd. preside desde 
hace m uchos años.
Y un recado para  alguno de m is paisanos que han 

m anifestado no ser bueno el hacer exigencias al recto
rado, tan sólo recordarles que el señor Arroyo no es 
el dueño de la  U niversidad de Castilla-La Mancha, y 
que es el m om ento crítico para culm inar las pretensio
nes, si no querem os que la presencia universitaria en 
Talavera, se lim ite a una guardería en Puerta de C uar
tos y una escuela de enferm ería en la Residencia.
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i l  "ABELLO NO HA 
FINANCIADO EL LIBRO  
SOBRE LOS MONTES"

"Abelló no ha financiado el libro, -la 
desamortización en los Montes de 
Toledo-” o al menos eso es lo que han 
asegurado los abogados del 
empresario, Francisco Ortiz y José 
Díaz Rato. Según éstos, el libro se ha 
publicado, coeditado y sufragado entre 
el autor, Alfredo Gallego Anabitarte 
y la editorial Marcial Pons. "La 
edición, según el contrato, no es de 
25000 ejemplares sino de 1000", 
añaden. Ortiz tildó las actuaciones del 
Alcalde de Los Yébenes, Vidal 
Gallego de"improcedentes" ya que 
"la querella que presentó contra el 
autor de la publicación no fue 
admitida ni siquiera a trámite". Por 
otra parte, Francisco Ortiz informó 
que la Audiencia Provincial de Toledo 
le absolvió de la falta de desobediencia 
hacia la persona del Edil por la que, en 
un principio, le habían condenado a 
pagar cinco mil pesetas de multa

i|M A R JA LIZA ,
INCENDIO EN EL 
CENTRO DEL PUEBLO

Angela Rodríguez de 81 años de 
edad se encontraba sola en su casa 
de la calle Calvo Sotelo, en pleno 
centro de Marjaliza, cuando se 
inició un incendio en el interior de 
la vivienda. Las causas que 
provocaron el fuego están por 
determinar aunque pudo comenzar 
originado por una estufa, un 
brasero o un cortocircuito. Angela, 
que debió ser hospitalizada con 
síntomas de asfixia, fue rescatada 
por los vecinos. La vivienda quedó 
destruida por completo.
i lL O S  QUINTOS DE 

SO NSECA AGREDEN  
A UN MATRIMONIO

Un matrimonio de Sonseca 
denunció haber sido agredido por 
los quintos de la localidad, según 
informó la Policía Municipal, 
cuando regresaba de Casalgordo. 
Al parecer los jóvenes les cortaron 
el paso de su vehículo, 
solicitándoles propina. Mariano 
Miranda se negó a dar el dinero y 
uno de los mozos, J.B.M, le 
golpeó, cayendo al suelo. Miranda 
fue trasladado al centro de salud 
donde le dieron cinco puntos en un 
ojo ya que, en la caída, las gafas 
que llevaba se rompieron, 
incrustándosele los cristales

S IE T E  D IA S
■  CLUB

DE ATLETISMO  
EN MORA

Llevaba bastante tiempo 
organizando actividades deportivas 
pero como club Atletismo Mora se 
ha consolidado recientemente. El 
grupo, integrado por unas treinta 
personas de entre 6 y 23 años, 
pertenece a la asociación Cultural 
Cristo de la Veracruz aunque actúa 
con total independencia. Dirigido 
por Raúl Ibañez pretende 
potenciar el deporte dentro de la 
localidad

— o o o -----------------------------
■  m e n a s a l b a s .

NARANJAS PARA 
TODOS LOS NIÑOS

Un año más, los niños del colegio 
público, Nuestra Señora de 
Fátima de Menasalbas 
recogieron las naranjas y 
rosquillas que se cayeron del 
árbol de San Sebastián, patrono 
de la localidad. Durante la 
procesión los alumnos de primero 
y segundo de EGB se apiñaron 
detrás del Santo 'luchando" por 
ser los afortunados y hacerse con 
el mayor número de frutas 
posibles. El frío hizo que la 
comitiva no fuera tan concurrida 
como en otras ocasiones. Al final 
el Ayuntamiento repartió galletas 
entre los pequeños
—o o o ------------------------------

■  SONSECA,
UNA BANDA JUVENIL 
CON POCO DINERO

La banda juvenil de Sonseca 
tiene menos actividad de la 
deseada por falta de presupuesto. 
Los chicos de la agrupación, 
dirigida por Evilasio Ventura, 
se quejan de las pocas 
posibilidades económicas con las 
que cuentan sin embargo esto no 
les hace perder la ilusión. Los 
más de treinta jóvenes se 
preparan diariamente aunque 
luego su trabajo se reduzca sólo 
a algunos conciertos por el 
pueblo, el último el de San 
Antón. Como aliciente, poder 
entrar en la banda municipal de 
Sonseca
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HIM ADRIDEJO S FESTEJO 
A SU PATRON

El escuadrón de Gastadores de la 
División Acorazada Brúñete, 
acompañado de la banda de 
cometas y tambores, junto con el 
coronel jefe del regimiento de 
Caballería de Villaviciosa, José 
Nuñez Amador, han desfilado 
este año en Madridejos 
acompañando al patrón de la 
localidad, San Sebastián, en su 
andadura desde la iglesia hasta su 
ermita. Como ya es tradicional 
los encargados de portar al santo 
durante la procesión han sido los 
jóvenes de la localidad que se 
encuentran cumpliendo el 
servicio militar.

SIETE DIAS
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■  EDITAN UNA REVISTA  
JUVENIL EN QUINTANAR

Un grupo de alumnos del 
Instituto de BUP "Infante Don 
Fadrique", de Quintanar de la 
Orden, ha editado el primer 
número de una revista a la que 
han denominado ECO. Este 
medio de comunicación, en el 
que han colaborado chicos de, 
prácticamente, todos los cursos 
del centro, contiene páginas 
literarias, de ecología, 
entrevistas con personajes de la 
localidad, propuestas para 
pasar el tiempo libre y 
colaboraciones de chicos que 
opinan sobre temas de interés 
juvenil.

— o o o ----------------------
■  SALVAGUARDAR 

LAS TRADICIONES

Como todos los años, 
numerosos vecinos de 
Villanueva de Alcardete han
salido a comer al campo para 
celebrar la festividad de San 
Sebastián. En esta localidad se 
mantiene viva una tradición 
según la cual quienes han 
apadrinado a un niño se 
encargarán de echarle la 
merienda todos los años. Este 
día hay pocas variaciones de 
menú ya que la comida habitual 
es la denominada "repeló" que 
consiste en pan de hogaza 
relleno de chorizo, carne y 
demás ingredientes de la 
matanza.

■  NUEVA EM ISORA  
PARA SANTA CRUZ

Santa Cruz de la Zarza pronto 
contará con emisora de radio 
propia, "Onda Santa Cruz". Para 
llevar a buen puerto este 
proyecto se ha creado una 
asamblea con representantes de 
diversas asociaciones locales 
-entre las que se encuentra 
"Amigos de la Radio”- y 
políticas. Los locales de la sede 
de la futura emisora están 
prácticamente concluidos y ya 
se ha instalado parte del 
instrumental radiofónico.

■  EL PP RECURRE LA 
CONTRATACION DE UN 
EM PLEADO MUNICIPAL

Los concejales del grupo 
popular de Villasequiila han 
denunciado irregularidades en la 
última contratación de un 
empleado municipal realizada 
por el ayuntamiento, por lo que 
han dedicido interponer un 
recurso de reposición contra la 
misma. Según el PP, el equipo 
de gobierno, presidido por el 
alcalde el PSOE, Luis Miguel 
Molero, "no ha respetado el 
principio de igualdad de 
oportunidades para optar a esa 
plaza, ni el de publicidad que 
hay que dar previamente a 
cualquier contratación".

■  MARATON NACIONAL 
DE MUS EN QUINTANAR

Alrededor de sesenta parejas de 
jugadores participan hoy sábado 
en el Maratón Nacional de Mus 
que tiene lugar en Quintanar 
de la Orden organizado por la 
peña local "La Pitorra Real" 
integrada por cuarenta y cinco 
socios. Aficionados bilbaínos, 
vallisoletanos y madrileños se 
han desplazado hasta la 
localidad manchega para tomar 
parte en la tercera edición de 
este maratón que año tras año se 
va asentando en la comarca.
La peña repartirá quinientas 
mil pesetas en premios 
entre los primeros clasificados.
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■  LOS NIÑOS DE BOROX  
CELEBRARON EL DIA 
DE LA PAZ

Los alumnos del colegio de 
Borox celebraron el día de la 
paz, con un conjunto de 
actividades entre las que 
destacaron una suelta de palomas 
y globos con mensajes contra la 
guerra, pegada de murales 
pacifistas y una charla coloquio 
contra la violencia, el racismo y 
la xenofobia, dirigida por el 
comisario jefe de la Policía 
Judicial de Toledo, Emilio Baos.

B S .O .S  DEL ALCALDE  
DE CABAÑAS AL 
PRESIDENTE BONO

El alcalde de Cabañas, Javier 
Díaz, se dirigió hace unos días a 
la Consejería de Presidencia para 
solicitar la colaboración de la 
Junta en el proceso de 
renovación del pueblo y solicitar 
audiencia al presidente, José 
Bono. El primer edil considera 
que serían necesarios más de 30 
millones para realizar las 
mejoras de alumbrado y 
pavimentación que necesita la 
localidad, necesidades que el 
Ayuntamiento no puede cubrir 
debido a que está pagando su 
deuda con la Mancomunidad de 
agua y los intereses de distintos 
créditos bancarios.

■CARNAVALES EN 
ESCALONILLA Y 
FUENSALIDA

El Ayuntamiento de Fuensalida 
organizará por primera vez los 
festejos de carnaval, en los que 
ha invitado a participar a las 
distintas asociaciones. Para 
portenciar esta fiesta, se 
engalanarán las calles y se 
contratará una charanga, 
convocando un concurso de 
disfraces infantiles. Algo similar 
hará el Ayuntamiento de 
Escalonilla, cuyo alcalde, Angel 
Pedro Aguado, explica que se 
pretende recobrar una tradición 
que se ha ido perdiendo, por lo 
que, en colaboración con la 
asociación cultural "La 
Estameña'1, se organizará un 
concurso a nivel escolar, seguido 
de una fiesta para todo el pueblo.

S U T E  D IA S
H  ENCUENTRAN UNA  

SETA DE 4 KILOS  
EN NOVES

El vecino de Novés, Dionisio 
Bullido, encontró una seta 
gigante del tipo cardo con un 
peso de 3kilos 700 gramos, de 
color naranja y compuesta por 
varios pisos. Dionisio, que se 
comió la seta con un grupo de 
amigos, es un jubilado que se 
dedica a recoger setas y 
espárragos, siendo muy 
apreciado por sus paisanos.

—ooo
■  LA CORAL DE 

ESQUIVIAS DESPIDIO 
A SU FUNDADOR

La Sociedad Cervantina de 
Esquivias organizó un concierto 
extraordinario en homenaje al 
músico y compositor Valentín 
Bielsa Leganés, fundador de la 
Coral Polifónica de dicha 
localidad y profesor de guitarra 
clásica en el Conservatorio de 
Madrid. El homenajeado dirigió 
por última ver a la coral, en un 
acto en el que participaron, j±¡
además: Gustavo Alonso y <
David Burgos, ex alumnos |
suyos, el profesor Joaquín g
Jericó, el tenor Manuel Muñiz y ^ 
las corales de Seseña y Recas. 1

— OOO

■  CAMPEONATO DE 
JUDO  EN 
ESQUIVIAS

Niños de Esquivias, Seseña, 
Tembleque, Villacañas y 
Madridejos participaron en el 
campeonato de judo que tuvo 
lugar en el Pabellón Municipal 
de Deportes de Esquivias. Al 
final, se entregaron las 
medallas de oro, plata y bronce 
a los deportistas que 
consiguieron las mejores 
clasificaciones en la prueba, en 
la que se contó con la presencia 
de la campeona de España, la 
joven Ana Ruiz Arteaga, 
natural de Seseña.
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ACTUACION URBANISTICA INDUSTRIAL
"VALDOU '1

TORRIJOS

SUELO INDUSTRIAL DE 
PROM OCION PUBLICA
u ltim a s  p a rc e la s  d is p o n ib le s  a  p re c io  d e  p ro m o c ió n

P a rc e la s  to ta lm e n te  u rb a n iz a d a s  d e s d e  6 7 5  M 2 y d e s d e  3 .7 5 0  Pts. M 2

(P.P. aprobado por la C.P.U. el 30-9-91) 
(P.U. aprobado por el Ayto. el 17-6-92)

ZONA INDUSTRIAL  

ZO NA COMERCIAL  

ZO NA DEPORTIVA  

ZONA SOCIAL 

ZO NA VERDE  

VARIOS

GESTUR, GESTION URBANISTICA DE TOLEDO,  S.A.
S ede Social, C /.  ALBERCHE, 38 - 29 EDIFICIO ADMINISTRATIVO  
POLIG ONO INDUSTRIAL 45007 TOLEDO Tlfnos. 23 08 00 - 23 08 04 Fax 23 08 00
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L a  Asamblea 
Provincial de la Cruz 

Roja de Toledo está 
realizando un estudio 

para acometer su 
reforma. La falta en 

algunos puestos, como el 
de Quintanar, de personal 
cualificado para conducir 

ambulancias pone en 
peligro el servicio de la 
asistencia en carretera, 

complicándose la 
situación con problemas 

de financiación. La 
solución podría estar en 

la comarcalización.
La agrupación local de Quintanar de la Orden cuenta tan s lo con un conductor cualificado para conducir ambulancias

EN ALGUNOS PUESTOS PELIGRA LA ASISTENCIA EN CARRETERA POR FALTA DE PERSONAL

La Cruz Roja busca renovarse 
para "sobrevivir"

Ultimátum a las 
Asambleas Locales 
para que no 
conduzcan la 
ambulancia sin el 
permiso pertinente

- 36-

E
1 día 31 de di
ciembre una 
joven de La 
Puebla de Al- 
moradiel su
fría un acci
dente de 
tráfico. Como 

viene siendo habitual inmediata
mente se avisó al puesto de Pri
meros Auxilios más cercano, en 
este caso el de la Cruz Roja de 
Quintanar de la Orden. Los 
dos voluntarios que se hallaban 
de guardia en ese momento acu
dieron para atender a la chica, 
quien no estaba herida de grave
dad. Los problemas sobrevinie
ron cuando los miembros de 
Cruz Roja se negaron a trasladar 
a la accidentada a un centro hos
pitalario al carecer del corres
pondiente permiso para conducir 
ambulancias. Después de ser in
crepados por la familia el proble

ma se resolvió al localizar al jefe 
de la agrupación local, Isidoro 
Sánchez, quien trasladó a la jo
ven a Toledo.

Este incidente, que al final se 
solucionó favorablemente, ponía 
de manifiesto la problemática 
que padecen algunos de los doce 
puestos de socoito  de la provin
cia -y que se extiende a todo el 
territorio nacional- por la escasez 
de conductores cualificados, he
cho que dificulta la realización 
de uno de los servicios más im
portantes prestados por los vo
luntarios de Cruz Roja, el de la 
asistencia en carretera y trans
porte sanitario."No es fácil en
contrar a chicos con 18 o 19 
años que tengan el carné B-2; en 
primer lugar porque con esa 
edad normalmente sólo tienen el 
normal, -B-l- y además porque 
sacarse el B-2 supone unos gas
tos que estos jóvenes, quienes 
normalmente estarán en la Cruz

Roja el período que dura el ser
vicio militar, no siempre están 
dispuestos a hacer". Alfonso 
Cartas, presidente de la Asam
blea Local de Cruz Roja de 
Quintanar de la Orden, expli
caba a Bisagra como en la actua
lidad ninguno de los siete jóve
nes que realizan el servicio civil 
sustitutorio del militar en el 
puesto de primeros auxilios de la 
localidad tiene B-2, tan sólo Isi
doro Sánchez, un voluntario civil 
que colabora activamente con la 
agrupación, cuenta con él.

mmm ultimátum

Hasta diciembre, los chicos de 
la agrupación quintanareña, co
mo los de otros puestos con esca
sez de conductores, llevaban la 
ambulancia, en caso de necesi
dad, a pesar de no contar con el 
pertinente permiso. Pero ese
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mes, todas las asambleas locales 
recibieron una carta en la que la 
Presidencia Provincial, a instan
cias de la Oficina Central, daba 
un "ultimátum" a los respectivos 
presidentes locales informándo
les de que en caso de saltarse la 
prohibición de conducir sin el B- 
2 ellos responderían, a nivel per
sonal, de cualquier accidente o 
problema. Con este aviso la Pre
sidencia Provincial confía en que 
se cumpla lo estipulado por el 
decreto de 1988 por el que se 
desmilitarizaba la Cruz Roja - 
hasta ese año los chicos que ha
cían la mili con esta organización 
no gubernamental contaban con 
un permiso militar que les permi
tía, después de un período de 
prácticas, manejar vehículos sa
nitarios- . Con esta medida se 
pretenden evitar situaciones co
mo las que se han dado en otros 
puntos de España, donde la orga
nización ha tenido que pagar in
demnizaciones por accidentes 
producidos cuando iba al volante 
un chaval sin B-2, casos que, ob
viamente, no cubría ninguna 
compañía de seguros. A partir de 
ahora, situaciones como la que se 
le planteó el día 31 al puesto de 
primeros auxilios manchego pue
den repetirse en otros munici
pios.

"Cuando un puesto de prime
ros auxilios no tiene conductores 
la Cruz Roja no tiene la obliga
ción de dar un servicio, tan sólo 
la responsabilidad moral de in

tentar prestarlo", aclaraba José 
Luis Muñoz, secretario provin
cial de Cruz Roja, recordando 
que esta organización está inte
grada por voluntarios "que no co
bran un duro por su colabora
ción", no por profesionales.

#<§><§> COMARCALIZAR

Precisamente la contratación 
de un conductor es lo que ha 
ayudado a otros puestos de soco
rro, como el de Torrijos, a 
capear el temporal, aunque en el 
caso de este municipio se cuenta 
además con dos voluntarios civi
les con B-2. El responsable torri- 
jeño, Cipriano García, comen
taba a Bisagra como los socios 
costean este nuevo gasto. Para 
José Luis Muñoz la solución pa
sa en muchos casos no sólo por 
la buena voluntad de los respon
sables de las distintas agrupacio
nes sino por la concienciación y 
solidaridad de las comarcas en la 
que éstas prestan servicio. "Cual
quier puesto será lo que la po
blación quiera que sea. Es nece
saria la colaboración de las 
instituciones locales y de los ha
bitantes de los municipios para 
que funcione". En este sentido se 
aludía al ejemplo de Villacañas, 
localidad que tenía un problema 
similar al de Quintanar y donde 
el ayuntamiento ha decidido que 
tres trabajadores municipales co
laboren con la entidad haciendo

las veces de conductores. Ci
priano García llegaba más lejos 
aduciendo que "quizás si algún 
día Cruz Roja deja de prestar en 
algunas zonas sus servicios será 
cuando las instituciones se den 
cuenta de la labor que están rea
lizando.'1

La semi-profesionalización del 
servicio pasaría por ser una de 
las soluciones, en opinión de Jo
sé Luis Muñoz, otra sería exigir 
a los chicos que se presentan vo
luntarios para pasar su mili en la 
Cruz Roja que se comprometan a 
sacarse el correspondiente permi
so de conducir, "ayudándoles a 
costeárselo". Pero para una y 
otra solución es necesario mayor 
presupuesto, y el económico es 
otro de los escollos que han de 
superar.

En la actualidad las agrupacio
nes locales sobreviven con las 
aportaciones de los socios, la lo
tería, rifas, cenas benéficas, en 
primer término, y en segundo, 
con algunas aportaciones de la 
Diputación, los Ayuntamientos - 
dependiendo de sus posibilida-

El Insalud no paga los 
traslados de enfermos 
desde septiembre de 
1992

des-, la Junta y el Ministerio de 
Defensa. En cualquier caso, las 
subvenciones oficiales no suelen 
sobrepasar el 25 por ciento del 
presupuesto total. A los proble
mas de financiación se viene a 
sumar la falta de liquidez del IN- 
SALUD, organismo que se supo
ne debería hacerse cargo del cos
te del traslado de enfermos y que 
lleva sin pagar desde septiembre 
de 1992.

A las dificultades de financia
ción se añade el hecho de que el 
cupo de jóvenes en edad de cum
plir el servicio militar que el Mi
nisterio de Defensa destina a las 
agrupaciones ha disminuido en 
los últimos años, debido al au
mento de objetores de concien
cia, y bajará aún más. Para el re
emplazo de febrero la provincia 
contará con 75 chicos "cedidos" 
por dicho Ministerio -uno o dos 
menos para cada agrupación lo
cal-, mientras que el Ministerio 
de Justicia aportará 10 objetores 
de conciencia añadiendo a estas 
cifras 150 voluntarios civiles, la 
mayoría de los cuales sólo tiene 
dedicación parcial colaborando 
fines de semana o en determina
dos acontecimientos. Para paliar 
en parte esta situación se espera 
conseguir en los próximos años 
un mayor peso de los objetores 
de conciencia.

En la actualidad cada Asam
blea Provincial española está rea
lizando un estudio en el que se 
recogen las deficiencias, necesi
dades y los cambios que se debe
rán realizar para acometer la re
forma, que los presidentes 
locales califican como impres
cindible, de la organización en 
el territorio nacional. Según José 
Luis Muñoz, la vía que se busca 
es la de la comarcal i zación del 
servicio concentrando los recur
sos y potenciando los puestos 
más eficientes que a su vez per
manecerían en activo las 24 ho
ras del día. El resto sólo funcio
naría determinados días. Además 
se tendría en cuenta la posibili
dad de semi-profesionalizar el 
servicio. Esto no tiene por qué 
suponer, en opinión de Muñoz, 
la desaparición de ningún puesto 
de primeros auxilios, fino la dis
tribución más racional de los re
cursos, para asegurar, precisa
mente, la supervivencia de la 
organización. •
•  CARMEN VALIENTELas Asambleas Locales subsisten principalmente, gracias a las aportaciones de los socios. En la foto un simulacro de accidente realizado por jó 

venes del puesto de Fuensalida realizada durante su cena anual.
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L o s  médicos y demás 
personal sanitario del 

Hospital "Nuestra 
Señora del Prado" de 

Talavera están al borde 
de un ataque de nervios. 

No es para menos. En 
los últimos veinte días, 
están sufriendo las iras 

de familiares de 
pacientes que les 

insultan, amenazan e, 
incluso, intentan agredir.

El servicio de Urgencias del hospital es, por sus propias características, e l que registra mayor número de contactos.

HOSPITAL NUESTRA SEÑORA DEL PRADO DE TALAVERA

Médicos al borde de un 
ataque de nervios

El buzón de 
sugerencias del 
hospital recibe una 
media de seis 
quejas a l mes

- 38-

N
o voy a 
negar esa 
m a l a  
p r e n s a , 
porque a 
m í tam 
bién me 
han llega
do comentarios, pero también 

debo decir que nos han man
dado cartas de felicitación ". 
Son palabras del gerente del 
hospital Nuestra Señora del 
Prado de Talavera, Félix Gon
zález Encabo, quien se mues
tra un tanto preocupado por los 
hechos acaecidos en los últi
mos veinte días en este centro 
hospitalario -que, por cierto, el 
próximo 8 de febrero cumplirá 
su vigésimo aniversario- y que 
ha tenido como protagonistas a 
familiares de enfermos y perso
nal sanitario. Pese a que los ro
ces entre los familiares de los 
pacientes y el personal sanita
rio son moneda común, en los 
últimos tiempos estos parecen

haberse reiterado y agravado 
de forma notoria, llegándose, 
incluso, a fuertes amenazas 
verbales y algún que otro cona
to de agresión.

Sin ir más lejos, el pasado 
19, el servicio de Urgencias del 
hospital fue escenario de un 
fuerte enfrentamiento entre fa
miliares de un enfermo y el 
personal que le atendía. En la 
queja presentada por los traba
jadores ante la gerencia se de
cía textualmente que el perso
nal "no se siente protegido" y 
que este tipo de hechos "se es
tán repitiendo con demasiada 
frecuencia". El altercado más 
grave, no obstante, se produjo 
la noche del 31 de diciembre 
cuando tres individuos se nega
ban a ser reconocidos. La situa
ción llegó a tal extremo que tu
vo que intervenir la policía.

Pese a que el servicio de Ur
gencias, por sus propias carac
terísticas, es el más conflictivo, 
los problemas se han extendido

a otras áreas y plantas. El 16 de 
enero, el servicio de Medicina 
Interna, ubicado en la cuarta 
planta, era escenario de otro in
cidente entre el personal de en
fermería y algunos familiares 
de enfermos. Hubo amenazas y 
empujones cuando se requirió a 
algunas personas que abando
nasen la planta, que, en esos 
momentos, se encontraba masi- 
ficada por las visitas. Tres días 
antes hubo un incidente de si
milares características en la sa
la de Pediatría.

"La preocupación, más que 
por las agresiones en sí es pol
lo que supone de incomodidad 
para los profesionales que ven 
como se altera su capacidad 
para trabajar", asegura Gon
zález Encabo, quien, además, 
recalca que estos hechos impi
den "que el personal pueda 
trabajar de forma distendida, 
como si no fuese bastante pro
blema el cuadro clínico del pa
ciente". Por otra parte, el máxi-
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mo responsable del centro nie
ga que se haya producido nin
gún "hecho desencadenante" 
que haya propiciado esta situa
ción y añade que, por el mo
mento, no se han trasladado es
tas quejas ni a la dirección 
provincial del Insalud ni al juz
gado "porque creemos que se 
va a volver a la normalidad".

Encabo dice que tampoco 
se va a aumentar la dotación de 
personal de seguridad. Con 
mantener el actual regimen de 
entradas en el centro, eso sí, 
con un control más estricto, es 
suficiente. "Las medidas si
guen siendo las mismas: cada 
enfermo podrá tener un acom
pañante las 24 horas del día, y 
se darán dos pases durante el 
horario de visitas, que seguirá 
siendo de tres a seis de la tar
de".

m m m  q u e j a s

Félix González Encabo ase
gura que "pese a nuestras defi
ciencias, creo que es un buen 
hospital, con un nivel más que 
aceptable", si bien reconoce

BUZON DE SUGERENCIAS

El Hospital "Nuestra Señora del Prado" tiene, al igual 
que los de toda España, un buzón donde cualquier usuario 
puede depositar sus quejas y sugerencias rellenando un sen
cillo impreso. Estas son evaluadas cada dos meses por la 
Comisión de Bienestar Social, que integra no sólo a los res
ponsables del centro, sino también a representantes del 
Ayuntamiento, de ascociaciones de consumidores, colecti
vos vecinales, etcétera. El sentido de las quejas apunta, ge
neralmente, en dos direcciones: problemas de trato entre el 
personal y los pacientes, y la demora en la atención, más 
concretamente en lo que se refiere al las listas de espera. 
"Recibimos una media de seis reclamaciones al mes", ase
gura González Encabo. La falta de hábito por parte del 
consumidor, unida a la desinformación, menoscaban la efi
ciencia de un servicio que puede canalizar perfectamente 
cualquier queja. Por otra parte, el hospital también reparte 
un cuestionario entre los usuarios que van a ser dados de al
to, mediante el cual se trata de conocer opiniones de prime
ra mano: la de los propios pacientes, aquí el problema re
sulta ser otro: "lo que sucede es que, esos cuestionarios, en 
la gran mayoría de los casos, no nos los entregan", asegura 
Encabo, quien, por otra parte se lamenta de no tener más 
personal en la oficina de atención al paciente, servicio que 
también puede ofrecer salidas a cualquier tipo de contin
gencia.

que la mayor parte de las que
jas que se reciben hacenirefe
rencia "al trato del personal y, 
en segundo término, a la demo
ra en la asistencia y listas de 
espera".

Entre el talaverano de a pie, 
la presunta mala fama del hos
pital levanta reacciones encon
tradas. "Yo no es que tenga una 
queja personal sobre la Resi
dencia, pero sí es cierto que, 
por ejemplo, de traumatología, 
se ha hablado siempre muy 
mal", comenta José M anueí, 
talaverano de 31 años, quien, 
de todas formas, se considera 
"afortunado, porque he tenido 
que visitarla poco".

A su lado, L u c ía , de 58 
años, asegura que "yo sí he dis
cutido alguna vez con algún 
médico, pero yo creo que todos 
no son iguales, los hay muy 
amables". Esta mujer ve muy 
mal los problemas entre el per
sonal y los familiares de los en
fermos. "Discutiendo con un 
médico no se arregla nada, así 
no se va a curar nadie".

•  JESUS RUBIO

A

SANTA LUCIA
SEGUROS

PRECISA PARA SU DEPARTAMENTO CO M ERCIAL
* Personas de 22 a 40 años. * Altos ingresos.
*  Ofrecemos incorporación inmediata. * Contrato Mercantil.

Interesados presentarse, de 10 a 13 horas en:

C/  Coronel Baeza, n.° 2 
TOLEDO
Atenderá Sr. MOZO MENA.

C /R ea l, 11
MADRIDEJOS {Toledo) 
A tenderá Sr. MORENO.

C / C iudad de Mártos, 4 
M ORA DE TOLEDO (Toledo) 
A tenderá Sr. CUETO.

C/ Avda. del Generalísimo, 53 
ILLESCAS (Toledo)
A tenderá Sra. OTERO.

CI M im bre, 14, Políg. Industria l 
TOLEDO
Atenderán Sr. RODRIGUEZ y  Sr. MAROTO.
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E l  proyecto de Ciudad 
Deportiva de Talavera 

ya ha sido presentado.Se 
trata de un proyecto 

ambicioso, elaborado 
por los arquitectos Juan 
Manuel Rivas y Mauro 

Cano, y que será 
sufragado con los 700 

millones que aportará la 
Junta. Este complejo 

deportivo se desarrollará 
en tres fases entre este 

año y 1996.

LA JUNTA INVERTIRA 700 MILLONES

Así será la Ciudad 
Deportiva de Talavera

La Ciudad Deportiva 
se desarrollará en 
tres fases entre este 
año y 1996

E
l primer pa
so ya se ha 
dado. Tala- 
vera puede 
comenzar a 
soñar con 
un comple
jo deporti
vo que, a juzgar por el proyec

to presentado recientemente 
por el consejero de Educación 
y Cultura, Santiago Moreno, 
cubrirá, de largo, las necesida
des y expectativas de los habi
tantes de la ciudad, que llevan 
largo tiempo reivindicando es
pacios para el ejercicio de la 
sana práctica del deporte.

Tan ambicioso proyecto, que 
ha sido elaborado por los ar
quitectos Juan Manuel Rivas 
y Mauro Cano, será sufragado 
por los 700 millones de pesetas 
que aportará la Junta de Comu
nidades y estará ubicado en los 
terrenos que actualmente ocupa

el Mercado Nacional de Gana
dos.

De momento, lo que se ha 
hecho es distribuir las distintas 
instalaciones que compondrán 
este complejo en el espacio del 
que se dispone. El plan podía 
ser susceptible de alguna modi
ficación de tipo técnico. Para 
ello, se va a pedir la colabora
ción de los propios talaveranos, 
que podrán enviar sus sugeren
cias mediante unos cuestiona
rios que podrán recoger en la 
Casa de la Cultura durante el 
tiempo en que la maqueta esté 
expuesta, es decir, hasta el pró
ximo diez de febrero. "Lo que 
se pretende con esto es enri
quecer el proyecto en la medi
da que sea posible", asegura el 
delegado de la Junta en Tala- 
vera, Juan Berenguel, quien 
añade que, esas sugerencias se
rán evaluadas, haciendo una 
especial a aquellas que aporten

los colectivos deportivos. 

<§><§># TRES FASES

La futura Ciudad Deportiva 
se hará realidad mediante tres 
fases. En la primera, que se de- 
sarollará a lo largo de este ejer
cicio, se construirá la pista de 
atletismo, cuyas obras comen
zarán en unos dos meses.

La segunda fase contempla 
la realización de vestuarios, un 
campo de fútbol de hierba, pis
tas polideportivas, canchas de 
baloncesto y frontones. Se lle
vará a cabo durante 1995. El 
resto de las instalaciones, en el 
que se incluye, entre otras co
sas, un embarcadero, verán la 
luz en una última etapa, cuyo 
período de ejecución está pre
visto que sea a lo largo de 
1996.

Pero el proyecto de Ciudad 
Deportiva pretende ser algo

- 40 -
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Este es el plano de la futura Ciudad Deportiva de Talavera. En el se encuentran todos los recintos que la compondrán. A saber: pista de atletismo 
(1), pista de saltos hípicos (2), pabellón polldeportivo (3), campo de hierba (4), pista de hockey sobre patines (5), pistas polideport/vas (SI balon
cesto (7), vestuarios y servicios generales (S), pistas de tenis (91, acceso aparcamiento cubierto (10), caballerizas (1) ,  frontones (12, frontones 
cubiertos (13), deportes infantiles (14), polideportivo (15), rocódromo (16), campo de tierra (17), campo je  fútbol siete (18), Piscinas (19), embar- 
cadero (20) velódromo (21), pista de automodelismo (22), deportes tercera edad (23), puente peatonal (24), sala multifuncional (25) y playas de

arena (26).

más. Se pretende dotar a la zo
na de un carácter integrado, - 
evitando así "no convertirla en 
un reducto deportivo aislado"- 
y participativo. Para ello, según 
los autores de este plan, se 
quiere crear unos espacios "que 
irán marcando un acercamien
to gradual y progresivo a la zo
na deportiva propiamente di
cha".

Por lo tanto, se creará una 
zona destinada a niños, en la 
parte sureste del parque de la 
Alameda. En este área habrá 
una pista de bicicletas y los 
frontones actuales serán susti
tuidos por pistas polideportivas 
adaptadas para los más peque
ños. En el extremo suroeste se 
creará un recinto deportivo 
destinado a la tercera edad 

En lo que se refiere a la Ciu
dad Deportiva propiamente di
cha, este plan contempla, en 
prim er lugar, el aprovecha
miento de las instalaciones ya 
existentes. En el extremo más 
oriental se situarán las pistas de 
atletismo, que serán perfecta
mente homologables para la 
práctica de cualquier faceta de 
este deporte. No habrá graderío 
cubierto, que será sustituido 
por un sistema de terrazas-gra- 
derío. Entre estas pistas y el río 
se ubicará una pista de salto hí
pico junto a un pequeño pica
dero.

En el actual edificio que aco
ge los servicios del Mercado de 
Ganados, se instalarán, en su 
parte baja, aparcamientos, al
macenes, vestuarios, zonas de 
enfermería, y oficinas de man
tenimiento y administración. 
Junto a este inmueble estarán 
emplazadas las pistas de tenis.

Uno de los elementos emble
máticos de este complejo será 
el pabellón polideportivo cu
bierto. En él tendrán cabida to
das las actividades físicas típi
cas de este tipo de recintos: 
fútbol-sala, balonmano, balon
cesto, voleibol, etcétera. El pa
bellón actualmente existente 
será reconvertido para uso de 
la infancia y de la tercera edad.

Cerca de la actual nave Fiaga 
habrá frontones, cuatro pistas 
de baloncesto y campos de jue
go para niños. Por otra parte, el 
recinto de piscinas ya existente 
no sufrirá ninguna alteración, 
aunque se pretende ubicar allí

un restaurante.
En el resto de la Ciudad De

portiva habrá espacio para re
cintos del más diverso uso: 
desde campos de fútbol de tie
rra, hasta instalaciones para la

práctica de la escalada, pasan
do por campos de hockey, fút
bol-siete y un velódromo, en 
cuya parte central se podrá 
practicar automodelismo.

Todo ello, se enmarcará en

un ambiente donde el agua, la 
vegetación y la cerámica harán 
el entorno mucho más habita
ble.

# # #  REPERCUSIONES

Juan Berenguel, no escati
ma parabienes a la hora de ha
blar del proyecto. "Se trata de 
una gran cosa para la juventud 
de Talavera y su comarca". El 
delegado de ía Junta en la ciu
dad apostilla que, independien
temente de la importancia in
trínseca de este com plejo 
deportivo, están sus repercusio
nes socioeconóm icas. "Hay 
que tener en cuenta -dice- que, 
siempre que se crea un foco de 
atención, y este es uno, y muy 
importante, eso siempre atrae 
gente, y, por lo tanto, riqueza 
para la ciudad". Según Beren
guel, este proyecto colma las 
aspiraciones deportivas de Ta
layera en materia deportiva, 
una anhelada aspiración que, 
poco a poco, parece estar más 
cerca. •

•  JESUS RUBIO

LA CIUDAD, EL TAJO 
Y EL MAS ALLA

"Talavera ha sido una ciudad que siempre ha vivido de 
cara al río; y la Ciudad Deportiva pretende recuperar preci
samente eso", asegura Juan Berenguel. En el proyecto de 
la Ciudad Deportiva, efectivamente, el Tajo tiene un lugar 
preponderante. "Lo que se pretende es recuperar el rio, inte
grarlo plenamente en la vida de la ciudad, y que Talayera 
pueda minase en el Tajo e incluso mirar más allá", dicen 
los artífices de este ambicioso plan. El maltrecho Tajo será 
recuperado, mediante un tratamiento orgánico en forma de 
terrazas fluviales. Además se creará un paso peatonal ideal 
para hacer footing. Para el deporte propiamente dicho, el rio 
será dragado en una zona de 1,3 kilómetros y se podrá prac
ticar piragüismo, remo y demás deportes acuáticos. Y es que 
una de las máximas de Juan Manuel Rivas y Mauro Cano 
a la hora de abordar este importante asunto ha sido la inte
gración. O lo que es lo mismo, evitar aislar todas las instala
ciones deportivas e integrarlas de forma armónica en la ciu
dad. Para ello el rio es fundamental.
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E l  Ayuntamiento de 
Torrijos presentará a la 

Consejería de Bienestar 
Social el anteproyecto 

para la construcción de 
un taller ocupacional 

para disminuidos 
psíquicos y físicos. Este 

edificio, con un 
presupuesto de 45 

millones de pesetas, 
acogerá a los jovenes 

torrijeños, que 
actualmente se hacinan 

en un camerino de la 
Casa de la Cultura, y 

tendrá ámbito comarcal. Los disminuidos de Torrijos disponen de una habitación tan estrecha que nuestro fotógrafo tuvo que subirse a una silla para hace la foto

PROYECTO PARA CONSTRUIR UN TALLER OCUPACIONAL DE AMRITO COMARCAL

Nueve disminuidos de Torrijos 
estudian y trabajan en 15 metros

La asociación 
torrijeñaAIDIS 
alienta y asesora a 
los padres con hijos 
diminuidos

L
os nueve jóve
nes con mi
nusvalías psí
quicas que 
actualmente se 
hacinan en un 
camerino, de 
15 metros cua

drados, de la Casa de la Cultura 
de Torrijos, podrán disponer de 
un local adecuado para comple
tar su educación si la Consejería 
de Bienestar Social da el visto 
bueno y subvenciona el taller 
ocupacional que pretende cons
truir el Ayuntamiento de esta lo
calidad. Además de estos nueve 
jóvenes, unos 50 muchachos de 
toda la comarca esperan la apro
bación del anteproyecto de este 
edificio que contempla una in
versión de 45 a 50 millones de 
pesetas y estaría ubicado junto a 
la residencia de ancianos y al fu
turo Centro de Salud, completan
do así lo que sería el área de ser

vicios sociales de la localidad.
El alcalde de Torrijos, Miguel 

Angel Ruiz Ayúcar, explica que 
en el anteproyecto de las obras 
de este inmueble figuran cuatro 
talleres ocupacionales, un salón 
de actos múltiples, comedor, co
cina y despachos. Para Ayúcar, 
este servicio cubriría una necesi
dad básica en Torrijos y su co
marca, ya que en la actualidad 
los jóvenes con discapacidades, 
una vez que cumplen 16 años, y 
sobrepasan la educación prima
ria, sólo disponen de la pequeña 
habitación que el Ayuntamiento 
ha cedido a la asociación AIDIS 
( Asociación de Integración de 
Disminuidos Físicos, Psíquicos y 
Sensoriales) y "existen muchas 
solicitudes de los pueblos de al
rededor que no se pueden aten
der por falta de espacio."

Por el momento, los nueve 
chicos y chicas, cuatro de ellos 
en silla de ruedas, hacen sus al

fombras y labores de costura en 
uans condiciones pésimas. "Cada 
chico comparte su mesa con un 
compañero y apenas podemos 
movernos, por lo que, lógica
mente, es muy difícil trabajar en 
estas condiciones", señala Lola 
Durán, la pedagoga que imparte 
clases a estos muchachos, a pesar 
de lo cual, manifiesta estar muy 
agradecida al Ayuntamiento, 
"institución que nos presta el lo
cal, además de pagar la calefac
ción y la luz".

Lola Durán, afirma que los 
jóvenes que están a su cargo tie
nen una problemática muy dis
tinta: "los dos chicos que pre
sentan el síndrome de Dawn son 
más alegres y vivarachos que los 
demás, ya que los cuatro mucha
chos afectados de parálisis cere
bral se dan cuenta de su situa
ción y sufren por ello y la joven 
autista vive en su mundo, se 
aísla".
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Los chicos con minusvalías psíquicas quieren hacerse un hueco en la sociedad para lo que necesitan de talleres ocupacionales.

Pero los padres cuyos hijos su
fren algún tipo de minusvalía son 
los mejor capacitados para hablar 
de la situación en que están estos 
chicos en la comarca. Sagrario 
Alnioguera es una torrijeña que 
lleva dieciocho años luchando 
por la integración de estos niños, 
justo los años que tiene su hija 
María que nació con síndrome 
de Down. Esta madre, asegura 
haber llorado mucho a causa de 
la discapacidad de su niña "pero 
tuve mucha suerte y una doctora 
de la Maternidad de Toledo me 
informó de las posibilidades de 
mejorar que tenía María".

Desde entonces, Sagrario y 
Ana María Sánchez, quien tam
bién tienen una hija aquejada de 
parálisis cerebral, se dedican, 
desde la asociación AIDIS, a 
alentar y asesorar a los padres , 
ya que, al principio, éstos tienden 
a ocultar su problema y dejan a 
sus hijos en casa"y nuestra expe
riencia tiene que valer para al
go"-

Una labor parecida realiza Ju
lia Gómez Pérez, que tiene un 
hijo que acaba de cumplir 21 
años y padece retraso psicomo- 
tor, según los médicos. Esta mu
jer considera que su chico ha es
tado abandonado desde que 
nació, por parte de las institucio
nes, ante la imposibilidad de lle
varle a un colegio privado o a al
guno de los centros públicos que

existen en Toledo o Talavera
por razones de distancia.

A pesar de ello, José Angel 
conduce un un ciclomotor, es 
muy espabilado y posee buena 
memoria, "por lo que lo está pa
sando fatal metidito en un cuarto 
tan pequeño, ya que recuerda el 
único año que estuvo en un cole
gio en Toledo donde estaba loco 
de contento. Le enseñaban a la
var su ropa, tareas de jardinería, 
cerámica, labores de la casa, in
cluso salían a comprar para que 
aprendieran el manejo del dine
ro, iban de excursión y le ense
ñaron a nadar".

® <§>®  LISTA DE ESPERA

Pero si en Torrijos están mal, 
en otras localidades de la comar
ca están peor, ya que no existen 
talleres ocupaciones por lo que 
hay unos cincuenta jóvenes en 
lista de espera, aguardando a la 
que la asociación AIDIS dispon
ga de un mayor espacio y pueda 
atender a más personas. Concre
tamente, en la localidad de 
Fuensalida, unos quince mucha
chos están en sus casas sin poder 
realizar ningún tipo de actividad 
por lo que la noticia de la futura 
construcción de unos talleres en 
Torrijos ha llenado de esperanza 
a sus familiares.

Jesús Martín Caro, es uno de 
estos chavales fuensalidanos, en

lista de espera. Su madre, Ursi- 
cia Rodríguez, cree que su hijo 
autista mejoraría si estuviera 
atendido cu un centro, "ya que lo 
necesita es un sitio especial en el 
que le faciliten mucha ayuda y 
en la comarca no tenemos otra 
alternativa".

María del Carmen, también 
vecina de Fuensalida, tiene 29 
años y nunca ha ido a un colegio 
especial, a pesar de que de pe- 
queñita sufrió una fuerte menin
gitis que le ocasionó graves re
trasos en su desarrollo. Su prima, 
María Eugenia, explicó a Bisa
gra que sus padres quieren que 
salgan de casa y se relacione con 
otros chicos.

El taller ocupacional que se 
pretende construir en Torrijos no 
sólo será una solución para los 
cerca de 50 jóvenes que en la co
marca necesitan este tipo de ser-

Quince chicos de 
Fuensalida están en 
lista de espera por si 
la asociación AIDIS 
consigue un mayor 
local y pueden 
integrarse en talleres 
ocupacionales

vicio, sino que se convertirá en 
una salida válida para los 33 ni
ños con necesidades educativas 
especiales que, actualmente, es
tudian en el colegio público 
"Francisco Franco". Este año, 
por primera vez y a raíz de la re
forma educativa, estos crios con 
problemas van a clase con el res
to de los alumnos, aunque hay 
asignaturas que comparten y 
otras que no.

m m m  in t e g r a c ió n

El director del colegio de To
rrijos, José Rubio, explica que 
el equipo del Servicio de Orien
tación Escolar y Vocacional deci
de qué niños se deben incluir en 
este apartado, escolares que ade
más del apoyo de los profesores 
de las clases normales, a las que 
asisten la mayor parte del tiem
po, reciben asistencia de dos pro
fesoras de pedagogía terapéutica 
y una logopeda.

En este programa de apoyo se 
encuentran alumnos con una pro
blemática muy diferente, como 
doce de los niños que viven en el 
hogar de los frailes de Torrijos, 
"debido a que. por problemas so
ciales o familiares, presentan 
cierto retraso, lo que no da lugar 
a ningún tipo de etiqueta o mar- 
ginación ya que su situación sólo 
la conocen los profesores", afir
ma José Rubio, quien señala que 
también está matriculada en el 
centro una niña ciega de 11 años 
que recibe apoyo de la ONCE.

El responsable del colegio 
considera que con esta medida se 
soluciona en parte el problema 
económico de los padres, pero se 
corre el riesgo de que el "Fran
cisco Franco" se masifique al ser 
uno de los pocos centros que 
cuenta con comedor escolar y 
psicólogos durante diez horas a 
la semana. Subrayando que lo 
ideal sería que cada niño asistiera 
al colegio de su pueblo.

Rubio subraya que con esta 
innovación, que califica de la 
más grande que ha tenido lugar 
en la escuela, están desaparecien
do los prejuicios y ganando la 
adaptación, "al principio el resto 
de los escolares se metían con 
estos alumnos, ahora todos están 
contentos y se camina hacia una 
total integración". •

•  ANA M. PASTOR
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E l  concejal de IU en el 
ayuntamiento de Santa 
Cruz de la Zarza, Paco 
del Rey, ha denunciado 

ante la Presidencia 
Provincial de su partido 

"la constante obstrucción 
por parte del alcalde a la 

hora de facilitar 
información municipal" 

a la agrupación que 
representa. El edil de IU 

piensa denunciar al 
munícipe si no se 

soluciona la situación. El concejal de Izquierda Unida dice estar dispuesto a denunciar a l alcalde, Manuel Figueroa, -en la loto- “s i persiste en su postura".

SANTA CRUZ DE LA ZARZA: DIRIGENTES PROVINCIALES MEDIAN EN EL CONFLICTO

Enfrentamientos entre el alcalde y un 
concejal de Izquierda Unida

H
ay dos fo r 
mas de resol
ver esta si
tuación, una 
es acudiendo 
a la vía judi
cial y otra 
apelando al 
diálogo. De momento hemos opta

do por la segunda pero si el alcal
de persiste en su postura no duda
remos en resolver el problema en 
los tribunales". El concejal de Iz
quierda Unida en el ayuntamiento 
de Santa Cruz de la Zarza, Paco 
del Rey, ha acusado al alcalde de 
la localidad, el socialista Manuel 
Figueroa, de obstruir la labor mu
nicipal del grupo que representa al 
negarle el acceso a documentos 
municipales, hecho que ha puesto 
en conocimiento de la Presidencia 
Provincial de IU.

De momento, este organismo ha 
decidido concertar una reunión en
tre ambas partes a la que asistirían 
Angel Dorado, de la Presidencia 
Provincial de Izquierda Unida, y el 
miembro de la Ejecutiva Provin
cial del PSOE, Roberto López, 
como mediadores y representantes

de los dos grupos políticos.
"Siempre nos han puesto trabas 

a la hora de suministrarnos infor
mación. La solicitábamos por es
crito, tal y como se nos exigía, y 
aún así teníamos que esperar me
ses para recibirla, y eso cuando 
nos la daban", comenta Paco del 
Rey. Sin embargo, un incidente 
ocurrido pocos días antes del últi
mo pleno, celebrado el 30 de di
ciembre, decidió al concejal de IU 
a denunciar la situación ante la 
Presidencia Provincial. Según el 
testimononio de del Rey, el secre
tario del ayuntamiento le comuni
có, poco antes del pleno en el que 
se iban a debatir los presupuestos 
para el 94, que el alcalde había de
cidido no dar copias del proyecto 
de Presupuestos a Izquierda Unida 
hasta que éstos no fueran aproba
dos. "He aguantado muchas cosas 
-comentaba el concejal santacru- 
cero- pero lo que está claro es que 
no se pueden debatir y posterior
mente votar, favorable o desfavo
rablemente, unos presupuestos de 
más de trescientos millones sin ha
berlos estudiado previamente". Si
guiendo con su versión, el repre

sentante de IU en el ayuntamiento 
de la localidad manchega, decidió 
hacer fotocopias del proyecto pre
supuestario, hecho al que se opon
dría el secretario "visiblemente 
nervioso, aduciendo que tenía ór
denes expresas del alcalde y que si 
insistía tendría que llamar a la 
Guardia Civil a lo que yo accedí 
contestando que volvería media 
hora más tarde en compañía de un 
testigo". Paco del Rey asegura 
que cuando regresó a la Casa Con
sistorial no había Guardia Civil 
pero "quienes sí estaban eran Ma
nuel Figueroa y un municipal. 
Cuando iba a hacer la primera fo
tocopia el alcalde desenchufó la 
máquina diciendo que allí no se 
hacía nada que no decidiera él". 
Después de una "acalorada discu
sión" tanto del Rey como su testi
go se marcharon recibiendo las co
pias por la tarde de manos de un 
alguacil. "Esta actitud da muestras 
del talante democrático de nuestro 
alcalde quien aún no se ha entera
do de que en la Ley de Régimen 
Local se recoge que cualquier 
partido político puede obtener do
cumentos públicos". Bisagra se

puso en contacto con el alcalde de 
Santa Cruz de la Zarza, Manuel 
Figueroa, para concocer su ver
sión de los hechos, pero éste se ne
gó a hacer declaraciones.

Asimismo, el concejal de IU 
volvió al ayuntamiento el 17 de 
enero para consultar el acta del 
pleno "y una vez más me encontré 
con la oposición del secretario pa
ra hacer fotocopias y al alcalde 
diciéndole por teléfono que me ex
pulsara".

Las relaciones entre IU y PSOE 
en Santa Cruz de la Zarza no go
zan de buena salud. Todo parece 
indicar que los dirigentes provin
ciales de las respectivas formacio
nes intentarán lograr un acuerdo 
pacífico, pero tanto el concejal 
santacrucero como la Presidencia 
Provincial de IU están dispuestos 
a llevar el tema a los tribunales si 
en el futuro el alcalde del munici
pio toledano "no da más facilida
des a la agrupación de IU para 
desempeñar nuestra función mu
nicipal ". •

•  CARMEN VALIENTE
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PROLIFERAN LAS ACTIVIDADES DE INTEGRACION DIRIGIDAS A ESTE COLECTIVO

L o s  trabajadores 
marroquíes afincados en 

Fuensalida se están 
integrando 

paulatinamente en el 
pueblo, gracias a que los 

servicios sociales del 
Ayuntamiento, junto a 
Cáritas y la asociación 

La Amistad, se han 
empeñado en que no se 

sientan solos y sean unos 
vecinos más, aunque sin 

perder sus raíces.

Los trabajadores marroquíes echan 
raíces en Fuensalida

L
a integración 
de las fam i
lias m arro
quíes que vi
ven en 
F uensalida  
es el objetivo 
p r io r i ta r io  

que se han marcado para 1994 
los servicios sociales del Ayun
tamiento, que trabajan codo 
con codo con Cáritas y la Aso
ciación de ayuda al emigrante 
"La Amistad". Para conseguir
lo, continuarán las clases de al
fabetización y lengua castellana 
que imparten, desde el año pa
sado, tres profesores del cole
gio público "Tomás Romojaro" 
y se organizarán diversas acti
vidades en las que se pretende 
participen los distintos colecti
vos del pueblo.

Durante este curso, la princi
pal innovación del aula -habili
tada para los trabajadores ma
rroquíes- será la utilización de 
unos vídeos de castellano para 
extranjeros, material que los 
servicios sociales pretenden 
conseguir a través de distintas

asociaciones madrileñas y la 
Junta de Comunidades, según 
explica la animadora socio cul
tural del Ayuntamiento, Gloria 
Fernández.

Además, en el local cedido 
por el Ayuntamiento, los emi
grantes disponen de una antena 
parabólica, orientada al Ma
greó, con la que, además de la 
programación televisiva de su 
país, puede ver los informati
vos de Argelia, Egipto, Tur
quía y Arabia Saudí, "por lo 
que después de las clases, los 
emigrantes suelen poner la tele 
para informarse de lo que pasa 
en su tierra y ver los partidos 
de su selección, que se ha cla
sificado para el Mundial de Es
tados Unidos", señala, Antonio 
Pedraza, uno de los profesores 
y miembro de la Asociación 
"La Amistad", quien subraya 
que esta antena se adquirió con 
una subvención de 400.000 pe
setas, concedida por la Conse
jería de Bienestar Social, ayuda 
con la que se compró, también, 
un televisor, un video y mate
rial escolar.

Antonio Pedraza asegura 
que se está trabajando mucho a 
fin de que el colectivo marro
quí no se sienta desplazado, pa
ra lo que se están organizando 
charlas y conferencias a las que 
se invita a todos los vecinos, 
como la que, sobre nutrición, 
está previsto tenga lugar el pró
ximo día 7 de febrero. "Ade
más, señala Pedraza, está en 
proyecto celebrar una semana 
gastronómica en la que los 
emigrantes nos enseñarán a

Los emigrantes 
marroquíes disponen 
de una antena para 
ver la tele de su país

Fuensalidanos y 
marroquíes
intercambiarán recetas 
de platos típicos

preparar platos típicos de su 
país como el cus-cus y nosotros 
les explicaremos la recetas de 
nuestras comidas más típicas, 
como la paella o la tortilla de 
patatas".

En la actualidad, existen en 
Fuensalida unos 80 trabajado
res de nacionalidad marroquí, 
un número inferior al del año 
pasado ya que muchas de estas 
familias, que llegaron al muni
cipio en busca de trabajo en el 
sector del calzado, se han teni
do que marchar al no encontrar 
empleo a causa de la crisis eco
nómica. Pedraza explica que 
aunque estas ochenta personas 
están afincadas en Fuensalida, 
hay un grupo que reside perma
nentemente en el pueblo -em
pleados en fábricas, en la cons
trucción o como pastores o 
herreros- y otro que se despla
za continuamente a trabajar, 
por ejemplo a Mora o Jaén pa
ra la recogida de la aceituna o a 
la del tomate en Murcia o Al
mería, "pero luego vuelven". •

•  ANA M. PASTOR
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F é lix  Martín, vecino de 
Sonseca, tendrá que cumplir 

una pena de tres años de 
prisión, si no prospera el 

recurso presentado por su 
abogado ante el 

Constitucional, por un delito 
de violación en grado de 

tentativa. El Tribunal 
Supremo no ha admitido el 
recurso contra la sentencia 

dictada por la Audiencia 
Provincial de Toledo.

Actualmente Félix permanece 
en la prisión de Ocaña I 

donde acudió 
voluntariamente

El Tribunal Supremo de Justicia no ha admitido ei recurso presentado por Félix Martin, condenado por la Audiencia Provincial a tres

INGRESA VOLUNTARIAMENTE EN OCANA I POR INTENTO DE VIOLACION

Sonseca, el Supremo no admite 
el recurso de Félix Martín

Su abogado ha 
presentado un 
recurso de amparo 
ante el Tribunal 
Constitucional

ace muy 
pocos días 
F é l i x  
Ma r t í n  
R o d r í 
guez, ve
cino de 
Sonseca, 

ingresaba en la prisión de Oca- 
fia I para cumplir la sentencia 
que los jueces le habían im
puesto por intentar violar a So- 
nia Marín, joven también de 
Sonseca. El Tribunal Supremo 
no admitía así el recurso de ca
sación interpuesto por su abo
gado, Luis Miguel Garrido, 
contra el fallo dictado por la 
Audiencia Provincial de Tole
do que le condenaba a tres 
años de prisión menor y destie
rro por el mismo período de 
tiempo, -al ser la víctima de la 
misma localidad-, por un delito 
de violación en grado de tenta
tiva. El Supremo consideraba 
que no había motivos suficien

tes para replantearse la primera 
sentencia.

La Guardia Civil de Sonseca 
había recibido la correspon
diente notificación para condu
cir al acusado hasta la cárcel, 
sin embargo, Félix Martín se 
presentó en la prisión volunta
riamente, acompañado por su 
letrado tras enterarse que la 
sentencia se había declarado 
firme y debía ejecutarse. Esto 
ocurrió el 13 de diciembre del 
93 aunque Martín Rodríguez 
se personó en Ocaña I después 
de las Navidades, hace unos dí
as. Al parecer las autoridades 
le habían permitido pasar las 
fiestas junto a la familia, punto 
éste que desmintió el abogado, 
Luis Miguel Garrido.

Los hechos denunciados 
ocurrieron en Sonseca la ma
drugada del 29 de septiembre 
de 1991. La joven Sonia Ma
rín regresaba sola de la disco
teca del pueblo cuando fue

abordada, -según recoge la sen
tencia, publicada el 16 de di
ciem bre del 92-, por Félix  
Martín de 24 años que la obli
gó a subir a su coche. La pareja 
se dirigió a un descampado de 
Casalgordo, a unos cuatro ki
lómetros de Sonseca y allí Fé
lix Martín tras amenazar a la 
chica con una navaja, intentó 
penetrarla, hecho que no pudo 
consumar al ser virgen. La mis
ma sentencia establece una in
demnización civil de quinien
tas mil pesetas.

Hace unos m eses, Félix  
Martín fue detenido, junto con 
otros seis jóvenes, por "su pre
sunta relación con el asesinato 
de Sara y Angel", una pareja de 
novios de Valdepeñas. Un se
ñor que se encontraba en las in
mediaciones donde aparecieron 
los cuerpos creyó ver un Re
nault 12 de color verde con va
rios individuos dentro. La Poli
cía pensó que el vehículo
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pudiera ser de Félix. Como se 
recordará los siete detenidos 
fueron puestos en libertad sin 
ningún cargo.

<§>®<S> NUEVO RECURSO

No contentos con la última 
resolución judicial, el abogado 
defensor de Félix M artín, 
Luis Miguel Garrido ha inter
puesto un recurso de amparo al 
Constitucional, recurso que aún 
está pendiente de ser admitido. 
Garrido mantiene los mismos 
argumentos, "hay muchos fle 
cos, la denunciante dice cosas 
muy contradictorias. No se ha 
probado nada", matiza. El le
trado no entiende, por ejemplo, 
que Félix, solo, obligara a en
trar en el coche a Sonia y ésta 
no pidiera auxilio estando en el 
centro del pueblo y siendo la 
una de la madrugada del mes 
de septiembre, "es más normal 
que ella hubiera entrado vo
luntaria", subrayaba y añadía, 
"es muy raro, por otra parte, 
que un chico viole a su veci

na".
Félix Martín desde un prin

cipio negó ser el autor de los 
hechos que se le imputaban 
manteniendo que "la conocía 
pero nunca había estado con 
ella". Luis Miguel Garrido 
explicó que el estado de ánimo 
de su defendido es muy bajo, 
"nada más pasar a la cárcel le 
miran mal".

Por su parte, Sonia Marín 
prefirió no hacer declaraciones 
al respecto, "no quiero decir 
nada, no quiero recordar", co
mentó. Sin embargo, en otras 
ocasiones la familia de esta jo
ven, convencida de su inocen
cia y de la culpabilidad de Fé
lix, ha expresado públicamente 
a Bisagra su malestar, "noso
tros no tenemos que callarnos, 
no nos tiene que dar vergüenza 
de nada porque no hemos vio
lado a nadie", señalaron. Su 
padre, Jesús Marín se lamentó 
de la Justicia, "no hay, decía, si 
la hubiera no ocurriría esto". 
Sonia lo pasó muy mal. Le fue 
muy difícil superar el trauma, 
"no podía hacerse a la idea de

7 ^ ^
Félix mantiene que 
no es el autor de 
los hechos que 
se le imputan, 
"conozco a la chica 
pero nunca he estado 
con ella"

Félix fue detenido y 
posteriormente 
liberado por su 
presunta relación 
con un asesinato 
en Valdepeñas

que tenía que encontrarse con 
su agresor diariamente", co
mentó su hermana Carolina. 
'tenía miedo. Cuando salía a la 
calle siempre la teníamos que 
acompañar".

Sagrario Rodríguez, madre 
de Félix, no cree que su hijo 
haya violado a Sonia, "ni si 
quiera la tocó. Esta chica se ha 
portado muy mal con nosotros. 
Quería casarse con mi hijo, le 
estaba comprometiendo y como 
no ha podido lo ha 
denunciado". Sagrario Rodrí
guez, dispuesta a llegar, "don
de haya que llegar" se basa, 
también, para afianzarse en la 
inocencia de su hijo en que "no 
ha habido ninguna prueba que 
haya demostrado lo contrario", 
añadía.

Por otro lado, Sagrario afir
mó desconocer que su hijo es
tuviera en la cárcel, "yo lo 
último que sabía es que estaba 
en casa de una hermana traba
jando en una finca", concluyó. •

•  VICTORIA JIMENEZ

^ \ . h o r a  el Rover Montego le ofrece 
m equipam iento  de lujo a un precio 
ixcepcional:
ó Motor 2 litros inyección, 
ó Dirección asistida.

Y  a h o r a  e s  d e
1.669.000 Píase

y  Elevalunas eléctricos delanteros, 
y  Retrovisores eléctricos y ténnicos. 
y  Cieñe centralizado, 
y  Inserciones de madera, 
y  Tapicería deportiva “Crayons”.

R over M ontego  lxí
' Precio final recomendado, incluido IVA, Transporte e 
impuesto sobre matriculación.

R O V E R

Concesionario Oficial: IMPERAUTO, S.L. Plaza Puerta Cuartos, 6. Tel: 80 57 25 y 
80 57 27. Talavera de la Reina. Toledo. Agente: AUTOMOVILES JUANJO. Ctra.  
Toledo-Avila, km. 27 ,3 00 .  Tel: 76 17 87 Torrijos. Toledo.
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IVIientras el Juzgado de 
Quintanar de la Orden 

decidía sobreseer 
nuevamente la denuncia 

por violación interpuesta 
por una joven madrileña 

contra un vecino de 
Corral de Almaguer, 

mujeres de los grupos 
feministas que 

promovieron 
manifestaciones contra el 

acusado han sido 
llamadas a declarar 

acusadas por aquel de un 
delito de injurias y 

destrozos en su propiedad

CORRAL DE ALMAGUER: REPRESENTANTES FEMINISTAS DECLARARON EN MADRID

La falta de pruebas vuelve a 
librar a Benedicto

Era la tercera vez 
que el vecino de 
Corralera 
investigado por la 
Justicia sin hallar 
pruebas contra él

- 48 -

S
abíamos que era 
un caso difícil; 
sin embargo no 
creemos que sea 
una batalla per
dida. Somos 
conscientes de 
que en casos de 
violación resulta muy complica

do probar nada porque es la 
palabra de quien acusa contra 
la del acusado. A pesar de todo 
pensamos que se debería haber 
dado a Consuelo la oportuni
dad de asistir a juicio". Para 
Carmen Briz, componente de 
uno de los colectivos de muje
res que apoyaron el testimonio 
de la joven madrileña, Consue
lo A.L., quien denunció el año 
pasado a un vecino de Corral 
de Almaguer, Juan José Bene
dicto, acusándole de violación, 
la decisión de la jueza de Quin
tanar de la Orden de sobreseer 
nuevamente el caso no le ha pi

llado de sorpresa. "No siempre 
se puede confiar en la Justicia". 
Sin embargo, Briz añade que 
"Benedicto no ha sido investi
gado afondo".

La decisión judicial ha su
puesto un duro revés para Con
suelo quien, después de un año 
de denuncias, recursos y mani
festaciones para demostrar la 
culpabilidad de Benedicto, ha 
descartado la posibilidad de 
volver a apelar y, en palabras de 
Carmen Briz, "lo único que 
quiere es olvidarse de todo". 
Las asociaciones feministas, por 
su parte, no quieren dejar de la
do el tema y aseguran que vigi
larán en la medida de sus posi
bilidades a Benedicto "para 
evitar que pueda hacer daño a 
más mujeres".

La decisión de la Justicia da 
así carpetazo a una historia que 
comenzó el 30 de enero del año 
pasado cuando Consuelo, estu

diante de la Escuela de Artes y 
Oficios se desplazaba a Corral 
de Almaguer en busca de tra
bajo atraída por un anuncio que 
aparecía en la revista "Segunda- 
mano" en el que se requerían 
modelos para escultor. En Co
rral la esperaba Juan José Be
nedicto, propietario del taller de 
cerámica Museo del Botijo. 
Tres días después Consuelo de
nunciaba al ceramista en la Co
misaría de Policía de la locali
dad madrileña de Tres Cantos 
acusándole de violación. El re
gistro realizado por efectivos de 
la Guardia Civil en el domicilio 
del denunciado dio pie a pensar 
que éste pudiera estar involu
crado en negocios pornográfi
cos. Sin embargo, poco después 
la denuncia era sobreseída por 
el Juzgado número 2 de Quin
tanar de la Orden por falta de 
pruebas.

En esos momentos el aboga-
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nuevamente, no se encontró na
da que le implicara. La denun
cia de Consuelo sirvió para re
sucitar el pasado del propietario 
del Museo del Botijo y para que 
los vecinos volvieran a mostrar 
sus sospechas. La Asociación 
de Mujeres de la localidad apo
yó a los grupos feministas y 
mantuvo una reunión en la po
blación con representantes de 
éstos. Por otro lado aparecieron 
diez chicas más que aseguraban 
haber sido violadas o acosadas 
sexualmente por Benedicto, al
gunas de las cuales estaban dis
puestas a testificar en caso de 
juicio.

<S><§)<§) FEMINISTAS ACUSADAS

Días después de recibir la 
sentencia del Juzgado de Quin- 
tanar los grupos feministas eran 
convocados para prestar decla
ración en el Juzgado de Instruc
ción número 3b de la Plaza de 
Castilla de Madrid. El jueves, 
día 20, representantes de estos 
colectivos madrileños respondí
an en las dependencias judicia
les madrileñas a la denuncia que 
en su día Juan José Benedicto 
cursara contra ellas por injurias 
y destrozos en el taller de su 
propiedad, hechos que tuvieron 
lugar el día 8 de mayo durante 
el acto de protesta celebrado en 
Corral de Almaguer por las fe
ministas. "Nosotras solamente 
convocamos a una manifesta
ción pero como organización no 
incitamos a nadie a realizar 
pintadas ni a nada", manifesta
ba Carinen Briz, del Movi
miento Anti-Agresión, a Bisa
gra quien confía en que la 
denuncia del ceramista no tenga 
consecuencias para los colecti
vos feministas.

Después de un año de investi
gaciones la Justicia da por con
cluido un caso que conmocionó 
a Corral de Almaguer durante 
1993. Benedicto volvía a ser 
acusado y una vez más el esce
nario del supuesto delito era el 
Museo del Botijo. Pero, como 
ya ocurrió en anteriores oca
siones, los tribunales no encon
traron pruebas contra él. •

•  CARMEN VALIENTE

Representantes de los colectivos que participaron en la manifestación que tuvo tugar en Corral prestaron declaración e l día 20 en los Juzgados 
de la Haza de Castilla de Madrid por la denuncia presentada por Benedicto por injurias y destrozos en su propiedad.

do de la joven decidió apelar y 
ésta, por su parte, entró en con
tacto con asociaciones feminis
tas que promovieron una mani
festación en Corral de 
Almaguer contra el fallo judi
cial. Alrededor de ochenta mu
jeres acudieron a la localidad 
manchega realizando pintadas 
en el Museo del Botijo y en una 
furgoneta de Benedicto quien 
denunciaría a estos grupos por 
injurias y destrozos en su pro
piedad. Al final la Audiencia 
Provincial de Toledo admitía el 
recurso presentado por el repre
sentante jurídico de Consuelo y 
decidía devolver el caso al Juz
gado de Quintanar para que vol
viera a instruir las diligencia 
previas, bien para continuar con 
los trámites legales o archivarlo. 
En diciembre la jueza de Quin
tanar decidía esto último. Be
nedicto era nuevamente absuel
to por los tribunales.

®@<§> DELITOS NO PROBADOS

Desde que Juan José Bene
dicto llegara a Corral de Alma
guer hace casi veinte años, este 
individuo del que se desconoce 
su procedencia se ha visto im
plicado en asuntos desagrada
bles. Benedicto se instaló mon
tando un taller de cerámica en 
el que trabajaron jóvenes del 
pueblo hasta que una chica que

Representantes de los colectivos feministas mantuvieron una reunión en Corral de Almaguer 
con la Asociación de Mujeres de la localidad quienes mostraron su apoyo a Consuelo.

convivía con él, Vicenta Villar, 
también de la localidad, muriera 
en el Museo del Botijo en cir
cunstancias aún sin aclarar. La 
joven fue encontrada, tendida 
sobre la cama, completamente 
calcinada mientras que las cor
tinas y el resto del mobiliario 
apenas estaban chamuscados. El 
ceramista fue investigado como 
sospechoso de asesinato, pero el

caso se cerró sin encontrar nada 
que le inculpara. Sin embargo, 
en Corral de Almaguer no go
za de buena fama y gran parte 
de los vecinos todavía le conti
núan acusando.

El recelo del pueblo aumentó 
cuando otra chica apareció que
mada dentro de la furgoneta de 
Benedicto. Nuevamente se rea
lizaron pesquisas acerca de él y,
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O L Ie g a " La 
Facultad"

Los poetas toledanos se han 
dado cuenta que hay que pre
sentarse en sociedad para lo
grar una mayor resonancia 
de la materia poética. En esta 
línea argumental, Jesús Ja
vier Lazaro, pronunció una 
interesante lectura poética en 
el Ateneo de Madrid. La pre
sentación corrió a cargo de 
Carmen Dolerá, siendo la 
Presidenta Acacia Uceta.

No es ningún secreto que 
corren tiempos de veneración 
hacia la cerveza. La crisis no ha 
logrado cargarse la hora del 
aperitivo, y por eso en 
Talavera, en la órbita del centro 
comercial, ha abierto sus 
puertas una nueva cervecería 
llamada " La Facultad". El 
lugar es todo un " templo 
cervecista ".pudiéndose 
degustar más de cuarenta clases 
diferentes.

O  Santa Barbara siempre truena

Los versos del joven poeta 
de La Puebla de Montalbán 
fueron seguidos con gran 
interés por el público asis
tente. Desde que se alzara 
con el Premio Adonais Lá
zaro ha sido siempre un ma
nantial de agradables sorpre- 
sas para la crítica._________

Hay un viejo refrán que dice que algunos sólo se acuerdan de " 
Santa Bárbara cuando truena". Esta sentencia no es desde luego 
aplicable a la cervecería toledana" Santa Bárbara", que se ha 
convertido desde su nacimiento en el punto de encuentro de gentes 
de los más variados espectros. Una de las normas sagradas de la 
noche toledana es comenzar la aventura desde este local de Santa 
Teresa, o cerrar una mañana ajetreada degustando uno de sus 
aperitivos. Ya se sabe, una ronda de cerveza va bien para la cabeza

O la s  noches del p u b " Berlín"
Hacerse con la gente joven no es tan fácil como algunos 
intentan hacer creer. Además de un porcentaje incalculable 
de suerte hay que tener cierto conocimiento del público 
juvenil, saber con precisión la música que le seduce, y dar 
con el local apropiado. Todos estos ingredientes parecen 
haberse juntado en el pub " Berlín " de Talavera, que se ha 
convertido desde su apertura en e l " templo juvenil" por 
excelencia. Las chicas más interesantes y combativas de la 
movida talaverana se pegan una vuelta por este local, que 
tiene un ambiente de vuelta al ruedo los fines de semana. Los 
" vientos nocturnos" de Talavera soplan últimamente por el 
nuevo centro comercial.

O  Premio a 
Hervás

La Federación de 
Automovilismo de Castilla - 
la Mancha celebró su 
Asamblea General en 
Toledo para posteriormente 
entregar los galardones de la 
temporada pasada. Ignacio 
Hervás ( en la imagen) fue 
uno de los premiados en esta 
ocasión.La última 
temporada se proclamó 
campeón de la Copa 
Nacional Renault Clio 16 
válvulas con autoridad.
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El diseñador toledano Félix 
Ramiro ha concebido el 
vestuario de los actores que 
interpretan" Feliz cumpleaños, 
Sr. Ministro", una obra escrita 
por Rafael Mendizabal y 
dirigida por Fermín Cabal. La 
obra, que ha sido Premio de 
Teatro Ciudad de San Sebastián, 
está interpretada por Iñaki 
Miramón, Valentín Paredes, 
Paula Sebastián y Tomás 
Gayo. Durante estos días se está 
representando en Madrid con 
gran éxito de público y crítica. 
Ramiro tiene ahora más planes 
para el vestuario de series de 
TV y más obras de teatro.

NUEVA YORK 
A LA VISTA

Ignacio Arizaga

El clan de los dos 
apellidos

C ^ o n  [amo acontecimiento político- social t|ue esta- 
mos viviendo en las últimas fechas algunos pensaban 
que me había olvidado de la " loba herida". Pues en ab
soluto, sigo muy al tanto de lo que sucede en ese despa
cho, es más, tengo a uno de mis confidentes particulares 
dedicado "/«// - time" al caso. Lo más reciente que le han 
hecho a la circunspecta dama ha salido en todos los pe
riódicos. Vamos, que cualquier otra en esas circunstan
cias pega un portazo y le canta " la Marselksa " al influ
yente abogado. Pero la política tiene esas servidumbres, 
y ya sabemos lo que dijo ese actual jefe de gabinete 
cuando le cesaron de un puesto superior: " yo, si no pue
den ser cuatrocientas, me arreglo con trescientas"; pues 
en esas estamos.

Entre el congreso provincial del PSOE, la inaugura
ción de " Radio Santamaría", el partido Toledo - Badajoz 
y las salidas de tono de Joaquín Sánchez Garrido - me 
admira ver cómo pasa del victimismo persecutorio al in
sulto más Instigador- estamos pasando un mes de enero 
terriblemente distraído. Llegando a medianoche al Polí
gono me preguntaron cómo era posible que Mari Car
men Maeso Lalanda, concejala de participación ciuda
dana, hubiera salido elegida delegada al Congreso 
Provincial. La cosa es bien sencilla. Hubo gente que tuvo 
miedo a que una lista alternativa cosechara el 20 por 
ciento ( 2 delegados) y renunció. En la política, como en 
todo, siempre hubo titulares y suplentes, y Mari Car
men Maeso Lalanda está intentando adquirir protago
nismo desde hace tiempo en " el clan de los dos apelli
dos", es decir, en el grupo de amistades de Juan Pedro 
Hernández Moltó, Adolfo González Revenga y Joa
quín Sánchez Garrido. Ya se sabe, hay que estar a lo 
que el jefe mande.

La inauguración de las instalaciones de " Radio Santa
maría" contó con la presencia de la actriz Lola 
Baldrich, quien recitó airosamente poemas de San Juan 
De La Cruz y Lope De Vega. Ahora que a la gente de la 
farándula le ha dado por practicar el budismo aquí tene
mos a esta toledana apostando públicamente por otra re
ligión. Paco Hernanz y Mariano Alvarez estuvieron en 
la segunda fila, ubicándose más atrás la esposa de Ma
riano, Paloma Martínez, junto a Vicente Romera, 
siempre expectante ante las palabras del Cardenal, e Isi
doro Rodríguez,que no falla ni un sólo domingo en el 
palco del Toledo. En primera línea de fuego pudimos ver 
al Presidente de la Diputación, Adolfo González Reven
ga, al también Presidente de la Audiencia , Julio Tasen- 
de - cuyo mandato finaliza en junio de este año-,a Blas 
Herrero, el magnate de las ondas, y a Emiliano García 
( antes Emiliano García - Page),el consejero portavoz. 
José Bono volvió a mandar uno de sus líricos telegramas 
alegando importantes compromisos en Albacete.
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FIESTA DE LA VACA

L a  localidad de San Pablo de los Montes 
celebró, este martes, la singular fiesta de la Vaca 
en la que los quintos corren a todos los forasteros 

que se acercan, durante ese día, por el pueblo. 
Este año los casados tampoco pudieron encontrar 

a la madre cochina aunque mostraron mucho 
interés. Miles de curiosos participaron, 

activamente, en la tradición a pesar de las 
cornadas que les propició el vaquero

San Pablo 
volvió a 

correr a los 
forasteros

E
ste martes la 
pequeña locali
dad de San Pa
blo de los 
Montes se ves
tía de gala para 
celebrar el tra
dicional día de 

la Vaca, una fiesta en honor de 
San Sebastián y San Pablo cu
yos principales protagonistas son 
los quintos y que el Ayuntamiento 
pretende declarar de Interés Turís
tico Regional y así lo ha solicita
do, en más de una ocasión, el al
calde, Félix Subirá, a las 
autoridades autonómicas.

Ya el lunes por la noche los 
mozos del pueblo comenzaron a 
hacer de las suyas. Como viene 
siendo tradición, los jóvenes se 
encargaron de ir a cortar leña para 
después prender, en el centro de 
la localidad, una gran hoguera 
hasta la que se acercaron cientos 
de vecinos, atraídos por el bulli

cio. Y es que los quintos de este 
año se hicieron notar y no quisie
ron ser menos que sus antecesores 
de ahí que no pararon de tocar ni 
un sólo instante los estridentes 
cencerros. Como tampoco dejaron 
de tirar cohetes y tañer las campa
nas. Varias veces la ronda de la 
Vaca, como así se denomina al 
grupo de quintos, interrumpió la 
luminaria saltando por encima . 
Al calor del fuego se repartió cho
colate, seiscientas raciones.

Pero cuando más se oyeron los 
cencerros fue, sin duda, durante la 
carrera de la Vaca, acto principal 
de la fiesta. En ese momento, los 
forasteros fueron llevados en vo
landas por los quintos, desde la 
plaza hasta el Ayuntamiento, a 
través de un pasillo humano que 
entre risas y aplausos, no paró de 
celebrar cada uno de los viajeci- 
tos.

Ninguno de los numerosos fo
rasteros, que ese día acudieron

Los solteros y casarlos riel pueblo lucharon por "gam

Desde hace unos años los pegúenos de San Pablo de los Montes forman también un
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la el Ayuntamiento

'a ¡le la Vaca, imitando a tos quintos
Los casados de San Pablo buscaron por e l pueblo a la madre cochina no lograron encontrarla. 

En la foto de abajo, la ronda de ia Vaca tronando con los cencerros a los vecinos

hasta San Pablo de los Montes,
se negó a colaborar con la tradi
ción. Hubieran sido abucheados 
por la multitud. Todos hicieron 
gala de buen humor a pesar de los 
pinchazos que les propinó la vaca, 
-un palo de más de un metro de 
largo adornado con cintas de co
lores-, conducida por el vaquero, 
cargo que este año ha recaído en 
Alfonso García Azaña. los mo
zos pusieron delante de los pies 
los cencerros para hacer caer a to
do aquel que mostraba mucho 
afán por llegar cuanto antes al 
Ayuntamiento. El Escobones, 
quinto con varias escobas colga
das en la espalda, se encargó de 
barrer al que tanta prisa llevaba. 
Que no fueron muchos. En los ba
jos del Ayuntamiento bebida para 
los sofocados forasteros. Y otra 
vez a empezar. Como grito de sa
lida, "¡ahí va la vaco!". Mientras, 
la madre cochina,-el quinto Lo
renzo López Ruiz-, junto con el 
escobones el personaje más ridí
culo y singular, pidió a las muje
res que la dejaran ver las enaguas.

Pero la juerga comenzó a pri
meras horas del martes. A eso de 
las diez de la mañana, los quintos 
fueron a buscar al vaquero y a la 
madre cochina. Todos juntos re
corrieron el pueblo hasta que salió 
la procesión con las imágenes de 
San Sebastián y San Pablo '!Ahí 
va la vaca!" gritó de nuevo la 
ronda mientras cortaba por tres 
veces la procesión.

Durante esa misma mañana, los 
casados buscaron a la madre co
china, que había sido escondida 
por los mozos, por todos los rin
cones del pueblo. Y ya se sabe. 
Dice la tradición que si los casa
dos la localizan serán ellos quien 
corran a la vaca y no los quintos 
que quedarían en ridículo. Pero 
no fue así. Los quintos procuraron 
guardar como un tesoro a su ma
dre cochina y fueron ellos los que 
dirigieron la fiesta.

A la salida de misa los solteros 
y casados del pueblo se disputa
ron el palo, tirando de la punta de 
una cuerda, intentado cada uno de 
los grupos, arrastrar al contrincan
te. Ganaron los solteros. Para fi
nalizar, los quintos celebraron una 
comida de hermandad. •

•  VICTORIA JIMENEZ
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EN ESTADO DE COMA UN JOVEN DROGADICTO
I

J u a n  Villarubia, vecino de Mora, ha denunciado que su hijo, Femando, fue golpeado por el 
propietario de un bar y que a consecuencia de las heridas tuvo que ser hospitalizado con una 

conmoción cerebral. El empresario niega, por su parte, que fuera el autor de las lesiones y al igual que 
la Policía Local asegura que el herido entró con una brecha en la cabeza. Desde hace tiempo los

vecinos temían que en el pueblo pudiera ocurrir algo así. 
Los contiuos incidentes con "los drogadictos" lo anunciaban

Mora, crónica de un suceso
anunciado

E
n la casa de 
Fernando el

teléfono no 
para de sonar. 
Familiares y 
amigos lla 
man constan
temente inte

resándose por su salud. 
Fernando Villarrubia conti
nuaba, al cierre de esta edición, 
hospitalizado en estado de co
ma en la Unidad de Vigilancia 
Intensiva (UVI) del 12 de Octu
bre de Madrid. El joven mora
cho, que es "toxicómano en fa 
se de rehabilitación", ingresó 
en la clínica con "traumatismo 
cráneo-encefálico" a conse
cuencia de un tortísimo golpe 
en la cabeza que según su pa
dre, Juan Villarrubia, le pro

dujo Martín Esteban, junto 
con Angel Martín, uno de los
propietarios del bar Yanis de 
Mora, "le dieron con una ban
queta en la espalda y con una 
barra de hierro en la cabeza", 
señaló a Bisagra y así lo denun
ció ante el Cuartel de la Guar
dia Civil de la localidad. Los 
propietarios del bar niegan la 
agresión.

A eso de las diez de la noche 
del sábado, Fernando Villa
rrubia, de 34 años de edad, 
permanecía inmóvil, tumbado 
en el suelo frente a las puertas 
del Yanis. Mientras llegaba la 
ambulancia, numerosos curio
sos se arremolinaban en el lu
gar. Todo era confusión. El jo
ven fue atendido 
inmediatamente por la médica

en el centro de salud del pue
blo, "le dieron seis puntos en 
un lado y dos en otro", comenta 
el padre. Con los primeros au
xilios, Fernando se recuperó 
pero aún así los doctores le hi
cieron un volante para urgen
cias. Sin embargo la familia del 
chico, bajo su responsabilidad, 
prefirió llevarlo a casa, "no pa
recía nada grave". Ya en casa 
subió las escaleras por su pro
pio pie y se acostó. Pero Fer
nando no se encontraba nada 
bien. A las pocas horas era tras
ladado hasta el servicio de Ur
gencias del Virgen de la Salud 
y desde allí a la clínica madrile
ña donde le diagnosticarían 
traumatismo cráneo-encefálico. 
"Esto me lo ha hecho Martín" 
le había comentado con anterio
ridad a su padre que no dudó en 
interponer una denuncia por 
agresión contra el dueño del es
tablecimiento.

Pero lo cierto es que no hay 
nada claro y las versiones de 
unos y de otros son contradicto
rias. Según las investigaciones 
de la Guardia Civil existe la po
sibilidad de que las lesiones se 
las produjera él mismo al caer
se en estado de embriaguez por 
las escaleras del local. El parte 
de la Policía Municipal, facili
tado por el alcalde, Valentín 
Bravo, recoge que dos policías 
le habían visto por la glorieta 
con unas cuantas copas de más, 
molestando a unos niños. Ya en 
esos momentos, Fernando te
nía sangre en la cabeza y en las 
manos, "los guardias quisieron 
llevarlo al centro de Salud", ex
plicó el alcalde, "pero se negó. 
De ahí que los miembros de se-
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guridad decidieran calmarlo un 
poco y pasar al Ayuntamiento a 
llamar a su padre por teléfono. 
Fue entonces, según el parte, 
cuando Fernando entró en el 
Yanis". El alcalde asegura des
conocer lo que ocurrió dentro 
del bar, como también lo desco
nocen los policías, "porque 
cuando llegaron estaba en el 
suelo". Sin embargo, algunos 
testigos que se hallaban allí han 
asegurado a Bisagra que Fer
nando no llevaba ninguna heri
da cuando entró, "yo sangre no 
vi" como tampoco vieron que 
nadie le golpeara con un palo, 
"Me pareció que le dieron un 
empujón".

Jesús Díaz Aguado, coordi
nador del centro de Salud, evitó 
hacer comentarios sobre el te
ma.

#<§>(§> NO LE DEJAMOS PASAR

Todo sucedió en cuestión de 
tres minutos. En el Yanis la 
gente seguía atenta el desarrollo 
del partido de fútbol Real So- 
ciedad-Barcelona. Fernando 
Villarrubia había intentado en
trar varias veces. No le habían 
dejado, "normalmente a este se
ñor no le permitirnos pasar pe
ro no sólo en mi pub, práctica
mente en ningún sitio de Mora. 
Era drogadicto, quería beber 
sin pagar, se metía con los 
clientes", señaló el dueño del 
bar, Angel Martín, que negó 
en todo momento que él o su 
socio, Martín Esteban, le hu
bieran agredido. "Nosotros no 
tenemos nada que ver. El chico 
se presentó herido. Yo tenía 
miedo de que me tocara con la 
mano ensangrentada, parecía 
que me estaba apuntando con 
una pistola". "Mi socio, conti
nuó Angel, le había dicho que 
hiciera el favor de salir. Iba 
muy mal. No sé si por la droga, 
la bebida o la herida. Como yo 
soy el que más hablo con Fer
nando le propuse a Martín que 
me lo dejara a mí. Entonces le 
agarré por el antebrazo y le in
vité a salir fuera. Fernando ca
yó al suelo y yo creí que se ha
bía tirado como acostumbraba 
a hacer". "Nosotros no hemos 
pegado a nadie. El padre de 
Fernando ha puesto la denun

Los policías dicen que le vieron pasar por la glorieta con una brecha en la cabera

cia simplemente porque quiere 
dinero', añadió Martín Este
ban, corroborando lo que su 
compañero había afirmado.

Pero eso no es, precisamente, 
lo que piensa Juan Villarru
bia, desecho por los duros mo
mentos que está viviendo, 
"imagínese como lo llevamos 
mi mujer y yo. Mi hijo está 
prácticamente muerto". Villa
rrubia, que ha calificado a la 
policía de "corrupta, un muni
cipal es cuñado del dueño del 
bar", ha denunciado, además, a 
unos veinte vecinos que se en
contraban en el bar cuando su
cedió el desgraciado incidente 
porque se niegan a hablar, "he 
puesto una denuncia contra to
dos los que estaban dentro del 
local y no declaran por miedo". 
El padre de Fernando, que no 
quiso hacer más comentarios al 
respecto, afirmó que los dueños 
de los bares de la glorieta se de
dican a contratar matones para 
deshacerse de todo el que se 
"extralimita.", "los tienen per
manentemente y eso lo sabe to
do el mundo, incluso el alcalde 
que debía haber evitado llegar 
a esta situación". Punto éste 
desmentido por el edil, -"yo no

tengo noticias de ese tipo. Si lo 
hacen lo tendrán en secreto 
aunque no creo porque para 
echar a estos jóvenes no nece
sitan a corpulentos ni a gente 
especial ya que están muy débi
les"- y por los empresarios, "el 
negocio no está como para  
contratar matones". Sin embar-

r / J H I
La familia de 
Femando se lo llevó 
a casa creyendo 
que no estaba grave

La Policía dice 
que las heridas 
ya las tenía 
antes de entrar 
a l bar

go, otros vecinos explicaron a 
Bisagra que hace algunos años 
los empresarios sí contaron con 
la ayuda de matones para echar 
del pueblo a el Zorro, un peli
groso traficante de drogas. Una 
buena paliza sirvió para que no 
pisara más por la localidad. En 
aquel entonces, prácticamente 
todos los morachos vieron bien 
la decisión, "el Zorro iba siem
pre armado y nos tenía muy 
asustados". Las peleas provo
cadas por este individuo esta
ban al orden del día. Un vecino 
recuerda que en el transcurso 
de una de estas riñas, el dueño 
del Yanis, cansado de tantas 
broncas, sacó una escopeta y 
terminó con la reyerta. Martín 
Esteban ha negado, por su par
te, que eso fuera cierto.

m m m  se  v e ía  v e n ir

Ahora en Mora nadie se echa 
las manos a la cabeza. "Esto se 
veía venir", es el comentario 
general en el pueblo. Por des
gracia no era la primera vez que 
vecinos y jóvenes 
"drogadictos" se enfrentaban. 
Fernando Villarrubia acababa
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de salir de la cárcel. El chico 
junto a José Luis Gómez, ha
bía sido denunciado por la ATS 
del centro de Salud, Estefanía 
Gutiérrez, porque "le había in
tentado agredir sexualmente". 
El pasado 10 de diciembre to
dos los médicos de Mora asis
tieron a un juicio. En esta oca
sión, los doctores habían 
acusado a algunos drogadictos 
de amenazarles y coaccionarles 
para hacerse con recetas de es
tupefacientes y fármacos que 
utilizarían luego como sustitu
tos de la heroína. Estos subra
yaron que "algunas veces, im
potentes, han tenido que 
recurrir a la Policía y Guardia 
Civil, temiendo por su integri
dad física". Bisagra ya ha trata
do en varios reportajes esta pro
blemática.

<$<•>$ ESCRITO AL DELEGADO

A nivel de alcaldía tampoco 
se puede hacer mucho, "no te
nemos medios", señaló, enton
ces, Valentín Bravo. Los res
ponsables del am bulatorio 
llegaron a convocar una reu
nión, dirigida a todos los alcal
des del área de Salud, para in
tentar solucionar,
urgentemente, el problema. Se 
aprobó remitir un escrito al De
legado del Gobierno en Castilla 
la Mancha, Daniel Romero, pa
ra que tomara cartas en el asun
to.

Pero "desafortunadamente se 
llegan a estas situaciones", dijo 
el Alcalde de Mora, Valentín 
Bravo, "yo he hecho todas las 
gestiones habidas y por haber. 
Hablé con los médicos, con los 
jueces, con los padres". La so
lución para Bravo y para la 
práctica totalidad de los veci
nos pasaría por la construcción 
de centros especiales donde po
der internarlos, "mientras tanto 
no se puede hacer mucho más 
que denunciar aunque, según la 
ley, los toxicómanos no tienen 
cargos suficientes y a los pocos 
días les sueltan". En cuanto al 
hecho de que uno de los policí
as es cuñado del propietario de 
pub, Bravo indicó, "es sólo una 
casualidad"

"Va a ocurrir una cosa se
ria", anunció, en su día, Lucio 
Gómez, alcalde de Manzane-

que. Los comerciantes y due
ños de bares de Mora también 
estaban cansados, "a mi local 
no pasaban", indicó Antonio 
Rodríguez, "molestaban un 
montón, nunca pagaban. Está
bamos hasta los pelos". "Los 
clientes se salían cuando les 
veían aparecer", decía otro. 
"La mayoría del tiempo van be
bidos o se han metido algo. Nos 
encontrábamos más tranquilos 
cuando estaban en el penal". 
"Mi hijo regañó a uno de ellos 
porque le pilló orinando en un 
árbol y le sacó la navaja", se
ñaló una vecina. "Hubo una 
época que a mi tienda venían 
todos los días a pedir dinero". 
Otros les consideran "personas 
muy educadas" siempre y cuan
do, "estén normales", "Fernan
do estuvo trabajando en las ca
lles cerca de mi casa y era muy 
correcto, siempre con el por fa 
vor en la boca". Estos vecinos 
no creen que les hayan margi
nado, "cuando están serenos no

les hemos negado nada. Pero si 
vienen mal nadie se quiere cru
zar con ellos".

<$<§)<§) RECHAZO

Por su parte, el padre de Fer
nando, Juan Villarrubia, que
negó que su hijo fuera droga- 
dicto, piensa que los vecinos de 
la localidad le han rechazado 
totalmente, "a un grupo de chi- 
cosles han hecho la vida impo
sible", refiriéndose, sobre todo, 
a los propietarios de los bares. 
"Se sentían discriminados y al
guna vez se emborrachaban". 
"Aquí hay mucha suciedad, re
calcó Villarrubia, que no qui
so, "por ahora", especificar 
más. Actualmente la denuncia 
está en el Juzgado de Orgaz. 
Todos confían en que la investi
gación judicial y los resultados 
forenses aclaren los puntos os
curos de este caso •

•  VICTORIA JIMENEZ

Los propietarios 
del bar niegan 
quegolpearan 
a Fernando

El padre del ¡oven 
ha denunciado 
a veinte vecinos 
por no declarar
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L a  Casa, el libro 
que hace pocos meses 

ha publicado el 
periodista Fernando 

Rueda sóbrelos 
servicios secretos 

españoles, el CESID, 
ha vuelto a sacar a la 

luz la verdadera 
función que realiza el 
centro de Estudios de 

Propagación 
Radioeléctrica 

(CEPRA). Situado a
13 kilómetros de a=>

Manzanares su misión ¡ 
es expiar a los* 

enemigos de la OTAN. El Centro de Estudios de Propagación Radioeléctrica está totalmente vallado y vigilado por efectivos de la guardia civil

El CEPRA ES UNA BASE DE ESPIONAJE

La OTAN espía 
desde Manzanares

1 Centro de Es- 
'  tudios de Propa- 

J  gación R adioe
léctrica es 
conocido popu- 
la m e n te  en 
Manzanares co
mo la "Finca del 
doctor". Las im

presionantes antenas que pue
den divisarse desde la carretera 
siempre han llamado la aten
ción de los habitantes de los 
pueblos cercanos y de todos 
aquellos que alguna vez han 
cruzado por este lugar. Pero na
die ha podido escuchar alguna 
vez una explicación que saciara 
la curiosidad sobre la labor que 
se desarrolla en este centro. 
"Eso es algo de los alemanes", 
comenta un manzanareño refi
riéndose al citado centro. Los 
militares que trabajan en él ni 
tan siquiera están dispuestos a 
dar el número de teléfono del

Centro aunque este viene en la 
guía telefónica. El militar que 
está al frente del Centro, José 
Antonio Madroñal siempre 
remite al Ministerio de Defensa 
para la obtención de cualquier 
dato.

En el Ayuntamiento de Man
zanares el primer teniente de 
alcalde, José Camacho,recuer
da que en 1983 algunos altos 
mandos del Ministerio de De
fensa se entrevistaron con re
presentantes de los distintos 
grupos políticos manzanareños 
para explicarles que la activi
dad que allí se desarrollaba era 
de total normalidad y eliminar 
así el recelo que este centro le
vanta en la población.

Per veinticinco años después 
de su construcción su actividad 
es un secreto que muy pocos 
conocen. Según cuenta Feman
do Rueda en su libro, fué cons
truido en los años setenta con

dinero y m edios alem anes, 
cuando todavía vivía Franco, 
para expiar a los enemigos de 
la OTAN. Su misión era y es 
interceptar las comunicaciones 
que tenían lugar en la antigua 
Unión Soviética y en los países 
del desaparecido telón de ace
ro. El secreto que dominó su 
construcción sigue mantenién
dose todavía. Nada se conoce, 
por ejemplo de lo que albergan 
los bunkers subterráneos.

El edificio, ubicado en la ca
rretera a Valdepeñas, está total
mente vallado y vigilado por 
efectivos de la guardia civil. El 
fotógrafo que realizó la foto
grafía que aparece en esta pági
na tuvo que facilitar todos sus 
datos además de firmar varios 
documentos.

. En este centro de Estudios 
de Propagación Radioeléctrica 
trabajan militares alemanes y 
españoles que viven en los

pueblos cercanos pero que nun
ca comentan nada relacionado 
con su actividad diaria. Todos 
pertenecen a los servicios se
cretos alemanes o a los servi
cios de información del Ejérci
to Español.

Esta base extranjera destina
da al espionaje (en Almería 
hay otra aunque regentada por 
italianos y de menor importan
cia) también es utilizada por el 
CESID, los servicios secretos 
españoles que dirige Emilo 
Alonso Manglano. En ella, se
gún relata Femando Rueda, se 
realizan misiones como la in
terceptación de transmisiones o 
el descubrim iento de m ovi
mientos extraños de barcos y 
aeronaves. La información que 
se obtiene es enviada a la sede 
central de la OTAN en Bruse
las, a Alemania y a España. •

•  T. GONZALEZ
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LA PUEBLA CONMEMORO LA ELECCION DE SU PATRONA

En el festival flamenco se recaudaron 300.000 pesetas que se destinarán a los niños de Bosnia

triunfador de la tarde fue Finito 
de Córdoba que cortó dos ore
jas y el rabo, aunque todos los 
diestros, más discretos, obtu
vieron trofeo.

El obispo auxiliar de Toledo, 
Rafael Palmero, fue invitado a 
presidir la celebración de la mi
sa y aprovechó la ocasión para 
animar a los pueblanos a man
tener todo el esplendor de una 
fiesta que data del siglo XV y 
pedir su contribución para el 
arreglo de la parroquia, concre
tamente la reparación del teja
do y el descubrimiento de los 
artesonados.

Tras la misa y la procesión, 
tuvo lugar una mesa redonda 
sobre la Virgen de la Paz a la 
que fueron invitados destaca
dos miembros de la Real Aca
demia de Bellas Artes y Cien
cias H istóricas de Toledo, 
coloquio que se centró, sobre 
todo, en la imagen de la Virgen 
y en su elección como Patrona. 
Los párrocos de La Puebla, 
Antonio Díe y Francisco Ja
vier Hernández, explican que 
a la Virgen de la Paz se le atri
buyen, entre otros, los milagros 
de haber parado la epidemia de 
peste bubónica y haber aplaca
do la ira del rey Alfonso VI 
cuando conquistó Toledo. •

•  ANA M. PASTOR

Trescientos años festejando 
a la Virgen de la Paz

za
soluto en una tarde en 

la que e l triunfador fue 
Finito de Córdoba.

L
os vecinos de 
La Puebla  
de M ontal-

bán han cele
brado de una 
manera espe
cial que hace 
tre s c ie n to s  

cuarenta y un años eligieron a 
la Virgen de la Paz como patro

na de la villa. Para estas fiestas, 
el Ayuntamiento organizó un 
festival flamenco al que asistie
ron unas ochocientas personas 
y cuya taquilla, unas 300.000 
pesetas, se entregará a la aso
ciación "Lápices para la Paz", 
dinero que se destinará a la 
compra de material escolar pa
ra los niños de Bosnia.

También fue benéfica, a fa- 
cor de la Asociación de Dismi
nuidos psíquicos ANDE, la co
rrida de toros y ese hecho, 
unido a la fama de los diestros, 
hizo que la plaza registrara un 
lleno absoluto a pesar del frío. 
El Soro y Julio Aparicio susti
tuyeron a Ortega Cano, que no 
pudo llegar a tiempo desde Co
lombia, y a El Litri, que no pu
do torear en La Puebla al estar 
enfermo, ambos compartieron 
cartel con Emilio Muñoz, Car
los Collado "El Niño de la Tau
rina", Finito de Córdoba y el 
novillero Javier Conde. El
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L
a dirección 
del teatro to
ledano de 
Rojas está 
tra b a ja n d o  
para que la 
gente, el pú
blico aficio

nado, considere el teatro como 
algo suyo.

Esa consideración de dar 
protagonismo al espectador es 
la que encontramos en la vota
ción popular para conceder los 
Premios de Teatro que deben 
venir a reconocer el buen hacer 
sobre el escenario de autores, 
directores, actores, actrices y 
espectáculos que han pasado 
por las tablas del teatro toleda
no de la plaza del mercado du
rante la temporada del noventa 
y cuatro.

Entre las actrices se puede 
elegir entre la naturalidad de 
Lola Herrera, la espectaculari- 
dad de Esperanza Roy, la su- 
perprofesionalidad de Ana 
Marzoa o la excelente Julia 
Trujillo.

Entre los actores nominados 
se puede elegir al pequeño Da
vid Zarzo, el dominador de ma
tices Santiago Ramos, el hacer 
natural de Gerardo Malla o el 
clásico barroquizante de Paco 
Morán.

La mejor dirección escénica 
se la disputan Helena Pimenta 
por "Sueño de una noche de ve
rano", Albert Boadella por su 
trabajo en "El Nacional" de Els 
Joglars y Angel García Moreno 
por la dirección de "Perdidos 
en Yonkers".

El mejor espectáculo teatral

del año, entre los que han pasa
do por el escenario toledano, se 
lo disputan tres grandes obras, 
"Sueño de una noche de vera
no", "Perdidos en Yonkers" y 
"El Nacional".

Los autores propuestos por la 
comisión de notables para que 
se elija el mejor texto español 
de autor vivo estará entre el in
genio de "Travesía" de Fermín 
Cabal, "La mirada del hombre 
oscuro" de Ignacio del Moral o 
el "Relato frívolo de una mujer 
fría" de Antonio Martínez Ba
llesteros.

La gala en la que se hará en
trega de estos premios, que será 
presentada por uan pareja de 
conocidas figuras que saldrá 
entre Aitana Sánchez Gijón o 
Enma Suárez y Gabino Diego o 
Femando Guillén Cuervo, con
tará con la representación de 
unos sketchs cómico-musicales 
muy posiblemente a cargo del 
grupo Las Estupendas.

Para cenar las informaciones 
sobre el teatro toledano, tam
bién debemos hacernos eco del 
reconocimiento que ha supues
to para uno de los profesores de 
la Escuela de Teatro del Rojas, 
Mariano Barroso, el hecho de 
que se le haya premiado con un 
"Goya" a la mejor dirección 
novel . uno de los galardones 
más importantes de los que se 
conceden en el cine español.

AITANA 0 ENMA SUAREZ, CANDIDATAS A LA PRESENTACION
E l  diez de febrero acaba el plazo para que los aficionados toledanos 

cumplan el papel de protagonistas y se pronuncien sobre qué actores y 
actrices, obras y autores, directores y espectáculos deben alcanzar los 

galardones en la segunda edición de los Premios Teatro de Rojas.. Los 
resultados se harán públicos en una gala que tendrá lugar el día veinte de

febrero.

El Rojas apuesta por el 
cine español para su gala
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CULTURA
Está bien que la actualidad 
se llene con noticias de
premios literarios. La______
semana pasada nos hacíamos 
eco del premio a Luis Béjar 
por una novela en la que 
aparecen muchas referencias 
toledanas. Los premios 
Ciudad de Toledo se han 
fallado con el resultado que 
citamos en el recuadro de al 
lado. Con este final de enero
termina el plazo para______
presentar originales al otro
premio que convoca el_____
ayuntamiento toledano, el
"Galiana" de narrativa_____
femenina. Y desde Quintanar 
de la Orden también nos 
llegan las bases de su premio 
de novela corta. Las letras 
están de enhorabuena.

O  Fallados los premios 
Ciudad de Toledo

Los Premios Ciudad de Toledo, que habitualmente se fallan 
alrededor de la fiesta local de San Ildefonso, han recaído este año 
en los siguientes ganadores: el de novela corta "Félix Urabayen" 
fue para Ismael Grasa por su obra "La esforzada disciplina del 
aristócrata", el de poesía lo consiguió Pilar Marcos con "La 
gravedad de los espejos", el de teatro recayó en Leopoldo García 
por "La primavera de la loba", el "San Ildefonso" sobre temas 
toledanos fue para Africa García por su trabajo sobre "Toledo entre 
austrias y borbones", el "Sixto Ramón Parro" se concedió a Félix 
Villamor por el proyecto de rehabilitación "Judería", el de 
periodismo a Mariano Calvo y el de fotografía de prensa a Carlos 
Moreno por una fotografía publicada en el "ABC".

O  El protagonismo fue para la voz 
armoniosa de los poetas

El Centro Cívico y Cultural de Buenavista se inauguró con la feliz 
intervención de seis poetas que dejaron su testimonio lírico como 
punto de arranque de una institución que debe servir para que los 
ciudadanos hagan de su ocio cultura. Mario Paoletti, María 
Antonia Ricas, Gonzalo Payo, Mari Carmen Rubio, Jesús Pino y 
María Luisa Mora, ganadora del último Adonais, acompañados 
con la ilustración musical del guitarrista Juan Ignacio González, 
pusieron sus voces armoniosas y sus más sentidos versos al 
servicio de la mejor causa, la causa de la cultura.

O  Homenaje a 
Ginestal

La Agrupación de 
Informadores de Talavera ha 
rendido un homenaje a su 
presidente de honor, el pintor y 
periodista Enrique Ginestal, en 
su habitual cóctel anual, con 
motivo de la celebración de su 
patrón, San Francisco de Sales, 
se le hizo entrega de un plato 
de cerámica, que fue recogido 
por el galerista y hombre de la 
cultura, Manuel Cerdán.

OAcuarelas de Jordán
La sala de exposiciones del Palacio de Benacazón ha 
mostrado estos días al público una colección de paisajes del 
artista madrileño Jordán, resueltos mediante el procedimiento 
de la acuarela, en el que la soltura y la velocidad en la 
ejecución, así como la seguridad en la aplicación de los 
"lavados" y los criterios de selección de formas o síntesis de 
las mismas en manchas, resultan decisivos para el logro de 
buenos resultados. Jordán los consigue en la medida en que 
abandona lo descriptivo en favor de lo expresivo, llegando a 
composiciones muy meritorias como la obra titulada 
"Reflejos" ( Ns 9 de la colección expuesta)
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El Parque Nacional 
de las Tablas de Daimlel, 
una de las zonas húmedas 

más Importantes de 
Europa, derivada de las 

singulares características 
de su vegetación y del 
hecho de constituir un 

excepcional hábitat para 
las aves acuáticas.

Las Lagunas de Ruidera, 
con sus 16 lagunas, 

componen un sistema 
de terrazas travemíticas 

único en la Península 
Ibérica. La riqueza 

de su marco vegetal 
y de avifauna, unido a 

la calidad de sus paisajes, 
merecen este trato 

excepcional.

Lo hemos conseguido.
El primer programa ecológico y agroambiental de ayuda para la recuperación 

de espacios naturales que concede la CEE lo hemos conseguido para Castilla-La Mancha.
Con un fondo de 16.200 millones de Pts., para compensar las rentas de aquellos 

agricultores que decidan reconvertir sus explotaciones 
reduciendo el consumo de agua.

• 26.000 Rs./ha. para el 50% de reducción.
• 43.000 Rs./ha. para el 70% de reducción.
• 60.000 Rs./ha. para el 100% de reducción.

<XTT>

B
Junta de Comunidades de
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U n  estudio elaborado 
por Jesús Antonio Sáez, 

Francisco Fernández, 
José Antonio Del Ama 
y Sixto López- Triviño 

entre 7.456 escolares de 
la región desvela que los 

niños de 4 a 14 años de 
ahora son 5 centímetros 

más altos que los de 
hace diez años. Este 

dato deja patente que la 
estatura de los niños de 

Castilla-La Mancha ha 
crecido por encima de la 

media nacional.

LOS NIÑOS DE LA REGION MIDEN 5 CM MAS QUE LOS DE HACE 10 AÑOS

Más altos, mas gordos 
y más guapos

Hay una relación de 
causalidad entre 
crecimiento y 
desarrollo 
socioeconómico

E
l estudio, que 
ha sido reali
zado median
te una beca 
de la Conse
jería de Sani
dad, desvela 
que los niños 

de, esta región son 5 centíme
tros más altos que los de hace 
diez años. Las niñas también 
han experimentado una acele
ración en elcrecimiento, siendo 
ahora tres centímetros más al
tas.

Francisco Fernández Paez,
uno de los autores del 
estudio,indicaba a este semana
rio que " hay una relación de 
causalidad entre el desarrollo 
socioeconómico de Castilla - 
La Mancha y el crecimiento re
gistrado", asegurando que " en 
la próxima década ( 1993 - 
2003), no se va a crecer tanto , 
porque se ha llegado a límites

muy altos".
El crecimiento experimenta

do en Castilla - La Mancha en 
el período que abarca el estu
dio, desde 1985 a 1993, ha sido 
el doble al esperado. " Lo nor
mal es que en 10 años se crez
ca 2,5 centímetros, y en Casti
lla - La Mancha han sido cinco 
", subraya Fernández, quien 
insiste en el hecho de que " el 
nivel socioeconómico es deter
minante en el crecimiento. A 
mayor nivel económico, mayor 
crecimiento".

Los factores que influyen en 
el aumento de estatura son de 
naturaleza muy variada. Exis
ten elementos a largo plazo, 
como los genéticos y los here
ditarios, y elementos a más 
corto plazo, como los nutriti
vos, los medioambientales y 
los socio - sanitarios. " Los he
reditarios y hormonales no va
rían en una generación, los so

cio - sanitarios y alimenticios 
sí", indica Fernández.

El crecimiento posee un ni
vel de aceleración diferente en 
el niño y en la niña. Hasta los 8 
o 9 años el niño es más alto y 
de mayor peso, registrándose a 
partir de esa edad, y hasta los 
12 años, un mayor crecimiento 
en la talla y el peso de la niña. 
A los 13 años el niño vuelve a 
recuperar la primacía.

Estos altibajos se deben a la 
aparición de la menstruación 
en la mujer. " En Castilla - La 
Mancha las niñas suelen tener 
la menarquia ( primera regla) 
a los 12 años y medio, aproxi
madamente", subraya Fernán
dez. Al año siguiente el niño 
crece " el doble que la niña, 
por eso ya se pone por delan
te". Después de la prim era 
menstruación la aceleración en 
el crecimiento femenino dismi
nuye.
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La OMS ha recomendado que cada comunidad elabore sus propias curvas de crecimiento.

Una de las asociaciones de 
ideas más certeras que se hacen 
en esta materia es aquella que 
liga el bienestar social con el 
crecimiento de las generacio
nes. Nadie duda que en las so
ciedades desarrolladas los ni
ños y las niñas son más altos. 
Es más, a la hora de hallar cual 
es la provincia castellano - 
manchega dónde los niños al
canzan la mayor estatura hay 
que recurrir a la renta " per ca- 
pita". A mayor renta " per ca- 
pita" mayor crecimiento. Se
gún el Anuario del Mercado 
Español de 1993, editado por 
Banesto, Guadalajara es la que 
presenta un mayor nivel de 
renta por habitante, distancian
do levemente a Albacete y a 
Toledo.

UN PASO ADELANTE
Con la aparición de este tra

bajo, que ha salido con el título 
" Curvas de Crecimiento Esta
tuto - Ponderal en Escolares de 
4 a 14 años de la Comunidad 
Autónom a de C astilla  - La 
Mancha", se cumplen frontal
mente las directrices de la 
OMS ( Organización Mundial 
de la Salud), organismo que 
había señalado que cada Co
munidad debería poseer sus 
propias curvas de crecimiento. 
Antes de que saliera a la luz es
te estudio las curvas que se uti
lizaban no estaban ceñidas ex

clusivamente a nuestro ámbito 
territorial. Ahora ya se cuenta 
con unos patrones de creci
miento diferenciados por edad 
y sexo.

El estudio,que tiene un 95

por ciento de confianza, se ha 
realizado midiendo y pesando 
a 7.456 escolares de la región, 
de los cuales 3. 994 eran niños 
y 3. 462 eran niñas. El Univer
so de población escolar en Cas

tilla - La Mancha está com
puesto por 248. 998 alumnos, 
correspondiendo 45. 894 a pre
escolar y 203. 104 a E. G. B.

En el estudio se describen 
los beneficios que conlleva el 
hecho de disponer de unos cur
vas de crecimiento propias.
El uso sistemático de las cur
vas de crecimiento y el control 
periódico de la salud del esco
lar. permitirán la adecuada 
evaluación del desarrollo en la 
salud de cada niño y la confir
mación de que las medidas de 
edad I talla y edad / peso se 
hayan dentro de los valores f i 
siológicos de normalidad".

El estudio añade que " en ca
so de que no ocurra así el uso 
de las curvas de crecimiento 
facilitará la detección precoz 
de las desviaciones de la salud 
del niño en la edad escolar". 
Otro de los argumentos esgri
midos, en consonancia con lo 
apuntado en el párrafo anterior, 
es que " facilitará la toma de 
decisiones en materia de políti
ca sanitaria". Se propone su 
inclusión en el Programa Mar
co de Salud Escolar.

El diseño del estudio tuvo en 
cuenta, además de un segmento 
de la población escolar y prees
colar de Castilla - La Mancha, 
el lugar de residencia ( urbano 
o rural)y el tipo de centro ( pú
blicos,privados concertados o 
privados no concertados). La 
Consejera de Sanidad, Paloma 
Fernández, destacó en la pre
sentación del estudio que " ser
virá de herramienta para po
der medir la salud de los 
niños". Partiendo de la base de 
que el crecimiento ocupa una 
tercera parte de la vida del in
dividuo, este trabajo permite- 
conocer el grado de desarrollo 
alcanzado por cada escolar y 
establecer un diagnóstico y un 
tratamiento precoz en el caso 
de presentarse alguna altera
ción. Igualmente implica a los 
padres en este proceso.

El hecho de que las nuevas 
generaciones vayan a ser más 
altas" es una muestra del desa
rrollo social, sanitario cultu
ral y económico de la región", 
indica el doctor Jesús Antonio 
Sáez, director del equipo que 
ha sacado adelante este libro.

•  IGNACIO ARIZAGA

LA ALTURA Y EL PESO DE LAS NUEVAS GENERACIONES EN 
UNA SOCIEDAD SOBREALIMENTADA

T  i  a media de talla y peso de los niños y 
niñas de la región actualmente es, según el es
tudio elaborado por Jesús Saez, Paco Fer
nández, José Antonio Del Ama y Sixto Ló
pez- Triviño, la siguiente.

AÑOS NIÑOS (TALLA) NIÑAS (TALLA)
4 109,00 cm_________ 107,40 cnt
5 114,10 cm 114,00 cm
6 121,30 cm 121,20 cm
7 1,27 cm 1,25 cm
8 1,31 cm 1,31 cm
9 1,37 cm 1,36 cm

10 141,50 cm 141,90 cm
11 1,46 cm 1,48 cm
12 1,52 cm 1,54 cm
13 1,60 cm 1,59 cm
14 1,64 cm 159,30 cm

Según el mismo estudio, el niño más alto de

14 años mediría 1, 79, y la niña de la mis
ma edad llegaría a 1, 7 1. El más bajo andaría 
por 1, 48, y la más baja también por 1,48. El 
niño más gordo de 14 años pesaría 77 kilos, y 
la niña más gorda 70 kilos. El niño más delga
do pesaría, con 14 años, 37 kilos, y la niña 38 
kilos.

EDAD NIÑOS ( PESO) NINAS ( PESO)
4 18,800 Kg 18,000 Kg
5 20,400 20,100
6 23,200 23,100
7 26,450 25,400
8 29,450 29,000
9 32,600 32,600

10 35,100 35,800
11 40,800 41,000
12 45,200 46,000
13 51,000 50,000
14 54,700 52,100
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José Luis Pérez 
Caminero, las lesiones 

no le dejan despegar 
pero en el Atlético de 
Madrid atraviesa por 

una racha de juego 
excelente que le puede 

llevar hasta Estados 
Unidos. Tímido y 

sencillo, Caminero se 
define Valdepeñero de 

corazón y hombre de 
una sola mujer. Amante 
sólo del buen vino y de 
la vida hogareña, en su 

estadio, el Vicente 
Calderón, habló para 

BISAGRA.
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4»  Antena 3' í

JOSE LUIS PEREZ CAMINERO: SUPERSTICIOSO Y DEL "ATLETI"

"Todos estamos orgullosos 
de Jesús Gil"

"Tengo las mismas 
posibilidades de ¡r a l 
mundial que 
cualquier otro 
jugador de primera 
división"

Te sientes manchego, o el 
terruño es una anécdo
ta en tu vida? -La ver

dad es que sí que me siento 
manchego soy un hombre al 
que le gusta mucho la vida en 
familia y como allí tengo casi 
toda la familia exceptuando 
mis padres pues, la verdad, es 
que aprovecho los días libres 
para reencontrarme con mi fa
milia en un clima que a mi me 
sienta muy bien.

- ¿Qué es lo que más te gusta 
de Valdepeñas?

- Mi familia y después el vino 
porque creo que es de buena cali
dad, pero sobre todo mi abuela. 
Ella es lo que más me gusta de 
allí.

- ¿El buen futbolista bebe 
buen vino?

- Hombre eso yo no lo sé, lo 
que sí te puedo decir es que a mí 
me gusta el buen vino porque en 
mi casa siempre lo ha habido.

Me gusta sobre todo, el vino tin
to.

- Por cierto, te has emborra
chado en alguna ocasión?

- Sí, es una cosa que... no creo 
que todo el mundo se emborna- 
che pero yo sí que lo he hecho en 
alguna ocasión.

- ¿Y te dan tristonas, o te da 
por cantar?

- No, no yo siempre que me he 
emborrachado ha sido por moti
vos alegres, no para olvidar, creo 
que el que lo haga para olvidar, 
pues es un error que comete.

- Vamos a hablar de temas 
más serios, ¿tú sabes que eres 
considerado como otro de los 
errores de la política de ficha- 
jes de Ramón Mendoza?

- La gente ve lo que los me
dios de comunicación les da. En 
este momento las cosas me están 
rodando muy bien y quieras que 
no, les intentan forzar un poco 
más a los equipos. Yo creo que

como yo hay muchos casos, pero 
no sólo en el Real Madrid porque 
hay una cantera muy extensa y 
es muy difícil acertar con todos, 
llega un momento en la vida de 
los jugadores en que tienes que 
decidir tu futuro y yo lo tenía 
bastante claro, que era jugar en 
primera división, surgió la posi
bilidad de ir a Valladolid y me 
marché sin pensármelo.

- ¿Cuando fichaste por el 
Atleti, te ilusionaba pensar en 
la posibilidad de que este nue
vo proyecto fuera por fin, el 
definitivo?

- Lo único que pensaba es que 
fichaba por un equipo grande, 
que para cualquier futbolista que 
se precie es lo más importante. 
Vine con muchas ganas y, la ver
dad es que estoy muy orgulloso 
de estar aquí, ojalá, si todo tras
curre como hasta ahora, que pue
da terminar mi carrera en este 
equipo.
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- ¿En qué se diferencia el Je
sús Gil que conocías por los pe
riódicos del presidente que 
ahora conoces personalmente?

- Los presidentes, ante la pren
sa dicen cosas que resaltan más 
que las que hacen otros directi
vos de clubes más "normales". 
Cuando eres de su plantilla el 
trato es mucho más cordial y mu
cho más directo y siempre hay 
un roce y una amistad que quita 
todo lo que pueda aparecer por la 
televisión. Al final, la gente 
siempre habla de lo que escucha.

- O sea que al final no es tan 
fiero el león como lo pintan.

- Que vá, por lo menos conmi
go..., yo la verdad es que me lle
vo muy bien con él y creo que 
todos estamos muy orgullosos de 
él.

- Pero, dime la verdad, cuán
tas veces te hubiera gustado ta
parle un poquito la boca.

- Yo, hasta ahora ninguna...
- ...¿De verdad?
- De verdad, (risas) Hasta aho

ra mismo, tengo entendido que 
va cambiando y que poco a poco 
se va metiendo en la dinámica de >- 
no hacer declaraciones y empie- ¿ 
za a entender un poco lo que es < 
el fútbol.

- ¿Eres supersticioso?
- Sí, tengo mis manías, como 

cortarme el pelo los lunes, siem
pre digo doce más uno o cuando 
entro al campo lo hago con el pie 
derecho y me santiguo. En fin, 
cosas de esas, pero de ahí no pa
so, ni la escaleras, ni los gatos, ni 
nada más.

- Pues a buen club has ido a 
parar porque el atlético de Ma
drid, sobre todo este año, se ha 
ganado a pulso la fama de gafe.

- No de gafe, sino de mala 
suerte porque no es normal que 
un equipo como nosotros haya
mos tenido casi 50 lesiones.

- ¿Y crees que la UEFA os 
persigue?

- No es persecución, pero sí 
que pasa factura por una serie de 
incidentes, lo que no es normal 
es que a nosotros nos han caido 
unas sanciones demasiado seve
ras.

- Cambiando de tema, ¿tú te 
consideras bien pagado en el 
atleti?

- Yo creo que todo el mundo se 
considera bien pagado hasta 
que.., yo, lo que está claro, es 
que firmé un contrato con unas

cantidades y por unos años y co
mo soy una persona que no me 
suelo arrepentir, lo acepto y lo 
llevo bastante bien, pero creo 
que cuando uno demuestra en el 
terreno de juego que es un valor 
y que lucha y lo da todo, los di
rectivos son los que, casi siempre 
rompen esos contratos y hacen 
uno nuevo.

- Jesús Gil ha dicho que si el 
equipo no se clasifica para la 
UEFA, revisará los contratos a 
la baja, ¿estás de acuerdo?

- Yo creo que no. Cuando un 
contrato se firma, se firma cuan
do el equipo va bien o mal. Los 
contratos hay que respetarlos 
mientras una de las partes esté de 
acuerdo porque a nadie le gusta 
que le toquen el bolsillo.

- ¿Has llorado de rabia en el 
vestuario del atleti?

- Llorar no, pero sí que te da 
rabia, nostros hemos caido elimi
nados en la copa del rey después 
de que allí podíamos haber ma
chacado al Madrid. Quizás es la 
única vez que he tenido un po
co,... pues, rabia.

- Y llegado el momento y si

las lesiones te respetan ¿Estás 
inentalizado psicológicamente 
para ser el líder del equipo?

- Lo primero es que no creo en 
líderes. Creo en gente que trabaja 
muy fuerte y que tiene un poco 
más el apoyo de la afición, pero 
lo que yo sí creo es que es la 
plantilla entera la que gana y 
pierde partidos. Quizás ahora por 
los resultados la gente piensa que 
el equipo no está trabajando 
bien, pero quien venga a los en
trenamientos verá que nos esfor
zamos para ganar encuentros.

- ¿Tu mejor momento en el 
atleti, fueron esos dos goles que 
le hiciste al Madrid, en el Ber- 
nabeu?

- No, no, yo creo que los fut
bolistas no tienen momentos.., es 
decir no es un instante, no es un 
día o dos, es una temporada y lo 
que está claro es que yo en los 
entrenamientos trabajo muy fuer
te para intentar jugar los domin
gos y estar en el once inicial. Mi 
mejor momento es cuando salgo 
los domingos al terreno de juego 
que, por lo menos, ves premiado 
el esfuerzo de toda una semana.

- Según la regla de "a cam
bio de entrenador, victoria se
gura" el Atlético de Madrid 
debería ir líder destacado...

- Esos son dichos que hay en 
el fútbol, el otro día entró nuevo 
entrenador nuevo y perdimos, 
nadie te garantiza el triunfo, per
sonalmente creo que tántos cam
bios no son buenos porque cada 
vez que viene uno nuevo tiene 
que conocerte y saber lo que hay 
y muchas veces no le da tiempo a 
trabajar.

- ¿Influye en la motivación 
del jugador pensar que ya no 
puede aspirar a nada este año? 
quiero decir ¿estás deseando 
que se acabe ya la temporada?

- No, no, yo creo que la moti
vación de todos los jugadores es 
superarse cada domingo si no la 
tienes es muy difícil jugar al fút
bol. Yo lo que busco en el terre
no de juego es divertirme.

- Pero tú piensas así porque 
tienes más posibilidades de ju
gar el Mundial que cualquier 
otro compañero.

- Yo creo que todos los juga
dores de primera división tienen 
que estar pensando en el Mun
dial, España está ahí y cualquier 
jugador tiene posibilidades.

- ¿Apuestas por el regreso de 
Paolo Futre?

- Yo personalmente sí, porque 
me gusta mucho como jugador y 
lo poco que he podido hablar con 
él me ha demostrado que tiene 
un carisma especial y aquí la 
gente le tiene mucho afecto. Si él 
volviera creo que mucha gente 
más volvería al estadio.

- ¿Te ves ya en Estados Uni
dos?

- No, no me veo porque el fút
bol da muchas vueltas y lo que 
antes hayas hecho no vale de na
da, si no te superas día a día.

- Hablando del Frente Atléti
co, ¿crees que los "ultras" son 
un mal necesario?

- La verdad es que son las afi
ciones que más animan tanto si 
las cosas van bien como si van 
mal. Es muy difícil que entre un 
grupo de 300 personas no haya 
dos "ovejas negras". A mí perso
nalmente me gustan porque ani
man y sientes que te apoyan 
cuando juegas fuera. La afición 
del atleti en general es una gente 
que siente mucho los colores.

•  ANGEL N. VELDUQUE
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CAMAPAÑA DE LA JUNTA PARA PREVENIR ACCIDENTES

L a  carretera es la principal causa de mortandad entre la juventud. Un 25,7 de las víctimas mortales 
son jóvenes comprendidos entre los 15 y los 24 años. Por este motivo, la consejería de Sanidad ha 

iniciado unos cursos de formación, cuyo objetivo último y primordial es el de concienciar a la
población juvenil de los riesgos que comporta conducir un coche.

El tráfico, primera causa de 
mortandad entre la juventud

r /J H
El 25,7  de las 
víctimas mortales 
son jóvenes cuyas 
edades oscilan entre 
los 15 y los 24 años

El alcohol es la 
causa directa de 
casi e l 50 por ciento 
de los accidentes

Los accidentes de tráfico se configuran como la primera causa de mortandad entre la juventud.

L
a principal 
causa de 
mortandad 
entre la ju
ventud (en
tre 15 y 24 
años) son 
los acci
dentes de tráfico. Además es la 

cuarta causa a nivel general, 
pues provoca entre 400 y
500.000 muertos y 15 millones 
de heridos al año en todo el 
mundo. Y también es uno de 
los factores principales en lo 
que se refiere a invalidez y dis
capacidades; sin contar con 
que las repercusiones económi
cas de los accidentes -indemni
zaciones, pérdidas de rentas, 
asistencia sanitaria, etcétera- se 
cifra, sólo en nuestro país, en 
torno al billón de pesetas. No 
es de extrañar, pues, el incre
mento de diferentes campañas 
institucionales con el fin de 
concienciar a la población de 
los riesgos que conlleva un vo
lante entre las manos.

La consejería de Sanidad, a 
través de su equipo de Aten
ción Primaria, y siguiendo el 
ejemplo de Comunidades Au
tónomas pioneras en la materia 
como Madrid, Cataluña o Va
lencia, ha diseñado una campa
ña con el fin de prevenir los ac
cidentes de tráfico. Este 
programa va encaminado a la 
juventud ya que el 25,7 por 
ciento de las víctimas son jóve
nes. "La única razón por la que 
nos dirigimos a este colectivo 
es porque donde mayor número 
de accidentes se dan", comenta 
Sebastián Sánchez, promotor

y coordinador de esta campaña. 
Bajo el título genérico de "Pro
grama de accidentes de tráfico 
en jóvenes asociados al alco
hol", y con la participación de 
expertos en la materia como 
Luis Montoro, catedrático de 
Seguridad Vial de la Facultad 
de Psicología de la Universidad 
de Valencia, o José Luis Pe- 
dragosa, director del Instituto 
Catalán de Seguridad Vial, se 
impartieron el pasado fin de se
mana en Talavera unos cursos 
de formación en los que han 
participado 40 personas para 
informar de las terribles secue
las que entre la juventud deja la 
carretera. "Lo del alcohol res

ponde simplemente a que, co
mo consejería de Sanidad, la 
salud es nuestra área de com
petencia, pero hay que dejar 
bien claro que entre el 30 y el 
50 por ciento de los accidentes 
tienen como causa directa el 
alcohol, pero no entre la juven
tud, sino entre los conductores 
en general", matiza Sánchez.

Los cursos de formación rea
lizados en Talavera son un 
punto de arranque de algo más 
ambicioso. Lo que se pretende 
es llegar directamente a los jó
venes a través de profesores, 
educadores, Centros de Salud y 
demás instituciones. Ello está 
previsto que se realice a partir
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N9 DE MUERTOS EN ACCIDENTES POR PROVINCIAS

GRAFICO 5

Los accidentes descendieron en 1992, como se puede apreciar en el gráfico de abajo.

del primer trimestre del curso 
1994-95. "Es importante, ade
más, crear un núcelo institu
cional, tanto a nivel regional 
como provincial, e involucrar a 
personas con responsabilida
des municipales y provincia
les", asegura Sánchez, quien 
agrega que, en ultimo término 
"se espera cumplir las directri
ces de la CE que tiene previsto 
reducirlos accidentes, para el 
año 2.000, entre un 20 y un SO 
por ciento".

m m m  l a s  c if r a s  c a n t a n

Y es que las cifras cantan. 
No hay más que echar un vista

zo a las estadísticas para com
probarlo. En un sentido estric
tamente regional, Castilla-La 
Mancha ocupaba, en 1992, el 
octavo lugar de España, en tér
minos absolutos, en número de 
accidentes con víctimas, muer
tos y heridos. De 3.208 sinies
tros, 364 fueron mortales. Hu
bo 445 muertos y 5.616 heridos 
de diversa consideración. Un 
modesto lugar. Pero hay que 
matizar, pues el indicador más 
fiable no es el número absolu
to, sino sus tasas por cada
100.000 habitantes y por cada
1.000 vehículos matriculados. 
En este sentido, y sobre todo 
en los accidentes que se produ
cen en carretera, no en núcleo

Toledo y Ciudad Real 
son las provincias de 
la región que 
registraron, en 1992, 
mayornúmerode 
accidentes

urbano, nuestra región se enca
rama algo más alto en tan si
niestro ranking.

De esta manera, en 1992, se
gún datos de la Dirección Ge
neral de Tráfico, se produjeron 
un total de 222,26 accidentes 
por cada cien mil habitantes, de 
ellos 167,87 en carretera y el 
resto en zonas urbanas. Hubo 
37,05 muertos y 378,74 heridos 
(34,16 y 299,26 en carretera y 
2,90 79,48 en zona urbana res
pectivamente).

En cuanto al índice por cada 
mil vehículos, los guarismos 
guardan el mismo paralelismo. 
6,48 accidentes en total, de 
ellos 4,75 se produjeron en ca
rretera y 1,73 en zona urbana. 
1,08 muertos y 12,13 heridos.

La disparidad de cifras entre 
carretera y zona urbana estriba, 
según Sebastián Sánchez, en 
que en nuestra región "la po
blación se encuentra repartida 
en núcleos pequeños; no hay 
más que ver que la ciudad más 
grande apenas supera los
100.000 habitantes".

No obstante, durante 1992 - 
todavía no se dispone de datos 
de 1993- se aprecia un ligero 
descenso con respecto al año 
anterior, período en el que hu
bo 6.218 heridos y 560 muer
tos, de un total de 3.568 acci
dentes con víctim as. Entre 
1983 y 1992, el año 1989 se 
llevó la palma: 4.248 acciden
tes, con el trágico balance de 
7.496 heridos aunque con me
nos muertos que en 1991, 506.

<$(§)(§) TOLEDO, EN CABEZA

Dentro de la región, la pro
vincia de Toledo se sitúa en un 
lugar destacado. En el 92, esta 
provincia registró un total de 
843 accidentes. En ellos resul
taron muertas 138 personas. 
Esto es en términos absolutos. 
No se disponen de datos referi
dos al número de habitantes y 
de vehículos. Ciudad Real es 
la segunda provincia de la re
gión en siniestralidad: 793 ac
cidentes y 120 muertos. A am
bas provincias les siguen, por 
este orden, Albacete (711 acci
dentes y 71 muertos), Cuenca 
(539 y 79) y, en último término 
Guadalajara (322 y 37).

•  JESUS RUBIO
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ARIES
% No sabemos si los astros te 

deparan esta semana un 
mundo de sueños, pero si

Por Brujos de O delot

acaso soñases con margaritas blancas ve 
interpretando que se refiere a una promesa 
de amor, mas si en el sueño las coges y las 
deshojas con el juego de "sí", "no", enton
ces la referencia no será a un amor sino a 
una relación muy superficial.
Las finanzas requieren ingenio más que 
reinversión.
La salud puede que se deteriore con un 
trancazo griposo de corta duración.

Es cierto que de la vida espi
ritual receláis porque pensáis 
que ella os puede apartar del 

éxito fácil, pero esta semana debierais de
dicarle más tiempo a la reconfortante me
ditación que a desbordar el caudal de 
energía del que soléis hacer gala.
Vuestra economía, que parece sana, nece
sita de toda vuestra vigilancia, especial
mente en los momentos de toma de deci
siones. Evita intermediarios y consejos 
interesados. La salud, bien; algunos acha
ques en el aparato digestivo.

y SAGITARIO
% Si por un casual sueñas con 

cigüeñas, pues es tiempo en 
el que ya andarán acercándo-
se a nuestros campos, ten en 

cuenta que si, en el sueño, se acercan ha
cia ti, es que los ladrones te rondan. Esto 
te lo decimos porque en la bola de cristal 
también vemos que alguien quiere pillar 
tajada en tu economía, y ese alguien no es 
tan lejano como para que desconfíes. To
ma prevenciones si no quieres "cagalla". 
De amores no te podemos dar noticias 
alentadoras; también ahí te pueden enga

ños, es posible que sueñes con pájaros, si 
lo haces con un cisne tu futuro estará cerca 
de la fama y de la gloria, excepto si el cisne 
es negro, entonces te advertirá contra el vi
cio y la inmoralidad.
Pero puestos a soñar, hazlo con que eres in
capaz de refrenar y controlar tus deseos 
eróticos y que coronas la cuesta del invier
no gozando a tope.

amorosa. Si sueñas con rosas ten muy pre
sente el color; te damos las claves para que 
interpretes: si la rosa es blanca simboliza 
pureza e inocencia (que no te comes un 
rosco), si la rosa es roja tienes entre manos 
un amor apasionado de cuerpo y espíritu; si 
la ros es azul, el amor será inalcanzable o 
imposible; y si la rosa es de oro, tu realiza
ción amorosa será absoluta.¿Vaaaaale?.

lo a las habituales, sino a todas esas perso
nas con las que ni habías soñado algún 
momento de refocile. ¡Claro! que para 
ello deberéis haber dejado antes en el per
chero todo vuestro caudal de represiones 
y prejuicios. Si esto os lo tomáis como un 
sueño ya podéis ir con tiento, pues del 
sueño a la pesadilla hay menos trecho que 
pajas en barbecho.

GEMINIS LIBRA
Para salir de la crisis econó
mica, lo que en la realidad pa- 
arece un hecho manifiesto, lo

Besos, ternura, que derroche 
de amor, cuánta locura. Reco
bra tu lucidez mental, quítate

ACUARIO

mejor es provocar sueños con diamantes, 
que simboliza el valor ante la adversidad y 
siempre constituye un augurio de buena 
suerte y prosperidad. Además de lo dicho, 
la buena organización de los recursos os 
permitirá alargarlos sin agobios.
Ojo con exponer las vías respiratorias a 
contagios, pues la propensión a pescar mi
crobios es propia de vuestra caracteriología 
fisiológica.

las dudas e incertidumbres que te apesa
dumbran y te ponen la cabeza como un 
proceso, echa a la mar los pelillos de los 
celos y deja que tu pareja recobre su liber
tad y así recobrarás tú la tuya.
La economía tiene esta semana una impor
tante cota de incertidumbre, así que no la 
menees demasiado no vaya a ser que se 
desparrame por el universo la calderilla de 
tus bolsillos. Salutem ¡plurima!.

Mira por donde el soñar con la 
cabeza separada del cuerpo no 
es ningún mal augurio, todo lo 

contrario, simboliza curación para los en
fermos, consuelo a los afligidos, libertad a 
los prisioneros, acrecentamiento de la for
tuna. Conviene también soñar con cabezas 
grandes, presagian buena suerte, pero si 
sueñas con cabezas pequeñas es que en el 
futuro hay pérdidas o alguna desgracia. Si 
tu sueño se puebla de cabezas feas o repul
sivas es que te mediatizas demasiado con la 
opinión de los demás. ¡Felices sueños!.

0 1§) CANCER ESCORPIO JxBNi el sexo te saturó definitiva
mente, ni el acoso te va a qui
tar pesadillas, así que tómate

Esta semana podría ser una de 
esas en las que la vuelta a las 
acrobacias sexuales propor-

PISCIS

para soñar con ensaladas, pues ya sabes 
que soñar con verduras o ensaladas simbo
liza que nuestro cuerpo necesita dieta y 
control de peso. Pero procura no soñar con 
lechugas porque este es un sueño malo que 
anuncia alegrías a las que siguen pérdidas, 
especialmente si en el sueño te comes la le
chuga. En lo laboral, no sueñes, trabaja y 
vende tu buena labor.

dona un placer que no se acostumbra a 
gustar. El problema es si tu pareja habitual, 
o la que salgas a buscar a la calle no te res
ponde; en ese caso, lo prudente es volver a 
la normalidad del "misionero" en vez de 
montarse un circo "a solas".
Que más quisiéramos nosotros que decirte 
que la economía va aviento en popa. Diga
mos que hay calma chicha, que no es lo pe
or que os podía ocurrir con los cuartos.

Procura realizar inversiones 
grandes y no quedarte ahí 
guardando calderilla; si tienes 

que pedir cuartos, hazlo; a la larga los be
neficios te colmarán con creces estos es
fuerzos de ahora. El dinero no es necesario 
que se lo pidas a un banco, pues tienes ahí 
a la familia para que te ponga en el bolsillo 
todo lo necesario. Pero eso hay que saber 
trabajárselo, dicen los astros que tanto te 
quieren. De amores no parece que tengan 
mucho que decirte, estás caput. De salud, 
dejándote llevar por el tiempo.
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E X P O S IC IO N E S
Ana Miralles m uestra una 
colección de su obra en la 
sala de exposiciones de la 
Escuela de Artes de Toledo. 
Son sugestivas pinturas que 
exp lo tan  las posib ilidades 
p lásticas  de los av iones y 
las  p a n o rá m ic a s  a é re a s . 
Hasta el día 3 de febrero.

Guerrero Montalbán ex
pone una muestra de su pin
tura bajo el sugestivo título 
de "M arruekos Suite" en la 
g a le r ía  T o lm o  de T o ledo  
(c a lle  S a n ta  I s a b e l , 14). 
Hasta el 2 de febrero.

En la mezquita de
Tornerías podem os ver una 
e x c e le n te  e x p o s ic ió n  de 
obras artesanales de madera, 
talla y forja presentadas por 
cinco artesanos toledanos.

NACHO expone una colec
ción de óleos en la sala de 
exposiciones de la Cám ara 
de C o m e rc io  de T o led o . 
Hasta el 31 de enero.

Aurelio Gamboa expone 
una m uestra  de su p in tura 
en las salas de exposiciones 
del C en tro  C u ltu ra l de la 
C aja R ural (calle  C oronel 
Baeza). Hasta el 5 de febre
ro.

Alfonso Dueñas m u estra

sus obras de carpintería ar
tística en las salas de expo
siciones del Centro Cultural 
P osada  de la H erm andad. 
Hasta el 31 de enero.

Imágenes 94 es una exposi
ción fo tográfica  en la que 
participarán  diversos fo tó
grafos entre los m eses de 
en e ro  y ab ril en Miguel 
Angel Foto Spot (ca lle  
Martín Garnero, 12).

Jordán expone una exce
lente colección de acuarelas 
en la sala de exposiciones 
de la C aja  de C astilla  La 
m a n c h a  en el p a la c io  de 
Benacazón de Toledo.

José Luis Carrascosa pre
se n ta  una  m u e s tra  de su 
quehacer estético bajo el tí

tulo de "SOMBRAS" en la 
Escuela de Artes y Oficios 
de Talayera de la Reina.

Toñi Fernández Vecilla ex
pone una colección de óleos 
y dibujos en la sala de expo
s ic io n e s  de la  C a ja  de 
C a s til la  L a M a n c h a  en 
Talavera de la Reina. Hasta

el 29 de enero.

Piedad García expo
ne una muestra de su 
quehacer esté tico  en 
la sala de exposicio
nes La E rn ritilla  de 
Q u in ta n a r  de la 
Orden entre el 28 de 
enero  y el 13 de fe 
brero.

Esta semana nos que
remos regodear reco
m e n d an d o  un lib ro  
excepcional en el que 
se realiza una crítica 
brutal y con una mor
dacidad no acostum 

brada de la sociedad am eri
c an a , nos re fe r im o s , p o r 
supuesto, a "American psy- 
cho" de Brest Easton Ellis. 
La sociedad de la imagen, la 
del tanto tienes tanto vales, 
la sociedad del yupy están 
preentes en esta obra que la 
p e rsp ec tiv a  de la h is to ria  
c o n v e rtirá  en c ap ita l. De 
"American psicho" también 
se puede decir que se en 
cuentra en el punto de mira 
de los narradores jó v en es 
españoles, como por ejem 
plo  el v e in te a ñ e ro  R ay 
Loriga o del inglés afincado 
en España Roger Wolfe, del 
que podemos leer con bas
tante interés "El índice de 
Dios"

F A R M A C IA S  DE G U A R D IA

T o le d o T a la v e ra  d e  la R e in a
2 9 ..Z o c o d o v e r , 16 2 9 ..P u e n te  N u e v o . 5

3 0 ..S an to  T o m é , 14 3 0 ..P u en te  N u ev o , 5
3 1 ..R ea l de l A rra b a l, 16 1 d e  fe b re ro ..V c lá /.q u ez , 6
1 de feb re ro ..A v e n id a  d e  B arber. 26 2..
2 ..U ru g u ay , 5 3..
3 ..E cu ad o r, 8 4 ..
4 . .G en e ra l V illa lb a , 17 5 ..
5 . .T o rn e ría s , 16 6 ..
6 ..C e n tro  C . B u en av is ta  y  S ag ra r io , 2 7..

ESTADIO MUNICIPAL 
"SALTO DEL CABALLO"
Dom ingo 6 de febrero, 17,00 h oras

Campeonato Nacional de Liga 93/94 
Segunda División A

C.D. CASTELLON
C.D. TOLEDO

¡TO L E D A N O ! ¡A N IM A  A  TU  EQU IPO !
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Los garbanzos, tan 
caros a Carlomagno, 

llegaron de Asia occi
dental y pronto los pue
blos del Mediterráneo 
los incorporaron a su 

gastronomía. En el le
gado antiguo de la 

"Agricultura Nabat- 
hea"ya se los cita como 

legumbre principal

Garbanzos "a la 
elegancia

m m m  m a n o s  a  l a  o b r a

L
os garbanzos fue
ron durante mu
cho tiempo los re
yes únicos de la 
cocina manchega. 
Hubo épocas en 
el campo castella
no en las que se 

alm orzaba "olla", se comía 
"olla" y se cenaba "olla", y en 
la olla nadaban los garbanzos, 
algún trozo de tocino y, cuando 
lo había, unos trozos de morci
lla curada de cebolla.

Hoy los garbanzos han pasa
do a ser comida de lujo en al
gunos días señalados, pero en 
ellos siempre encontraremos 
con mucho gusto una verdade
ra mina de proteínas.

De esta singular legumbre 
picuda dijo Alonso de Herrera, 
que escribiera un tratado de 
agricultura allá por el siglo 
XVI, que "Las propiedades de 
ellos son muchas y muy singu
lares...el caldo de ellos acre
cienta la leche, despierta la ori
na, provoca los menstruos o 
regla de las mujeres cuando es

tán detenidos, limpia mucho 
los riñones de las arenas y que
branta la piedra de la vejiga, 
aclara la voz, limpia los pulmo
nes y sana la gota coral".

Dicho esto, vamos a dar una 
recetilla muy aparente para una 
fiesta de un suculento plato de 
GARBANZOS CON SAL
MON.

Necesitaremos cuarto de quilo 
de garbanzos castellanos, peque
ños y con su característico pico 
curvo, tres cuartos de salmón 
fresco, una cebolla hermosa, un 
par de dientes de ajo y la espe
cias siguientes: un clavo, dos ho- 
jillas de laurel, unos granitos (po
cos) de pimienta negra y unas 
hebras de azafrán manchego, sal 
y unos chorros de aceite de oliva.

Ponemos los garbanzos en 
remojo, en agua templada para 
que no se encallen, no menos 
de doce horas y luego los pone
mos a cocer en una olla con 
abundante agua junto con las 
hojas de laurel, la pimienta ne-

Los garbanzos, hoy 
suculento plato, 
fueron antes alimento 
muy principal

II

gra y el clavo y la cebolla tro
ceada.

Aparte, y cuando ya están 
cocidos los garbanzos, hace
mos un sofrito con los ajos pi
cados finos y las hebras de aza
frán. Añadimos a los garbanzos 
con su caldo el sofrito y el sal
món cortado en trozos hermo
sos, salamos y dejamos que se 
haga el pescado hasta conse
guir el punto que nos guste.

(Para que el caldo tome es
pesor podemos triturar la cebo
lla y algunos garbanzos).

•  GOURM ET TOC
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MAS SEGUROS QUE NUNCA
SANTA LUCIA

SEGUROS

ACCIDENTES 
INDIVIDUALES Y DE 
GRUPO.
ACCIDENTES FAMILIAR. 
SANTA LUCIA ASISTENCIA. 
COMBINADO DE:
-  COMERCIOS Y 

OFICINAS.
-  DECESOS.
-  EDIFICIOS Y 

COMUNIDADES DE 
VIVIENDAS.

-  HOGAR.
-  INCENDIOS-ROBO.
-  TALLERES E INDUSTRIAS. 
COMBINADOS AGRARIOS. 
CRISTALES.
INCENDIOS:
-  RIESGOS SENCILLOS.
-  RIESGOS INDUSTRIALES.

RESPONSABILIDAD CIVIL
GENERAL.
RESPONSABILIDAD CIVIL
OBLIGATORIO CAZADOR.
RESPONSABILIDAD CIVIL
VOLUNTARIO CAZADOR.
ROBO Y EXPOLIACION.
VIDA:
-  MIXTOS, VIDA ENTERA, 

TEMPORALES Y 
ANUALIDADES.

-  CAPITAL DIFERIDO CON 
REEMBOLSO DE PRIMAS 
Y RENTA VITALICIA 
DIFERIDA.

-  RENTA VITALICIA 
INMEDIATA.

-  SEGUROS DE GRUPO 
PARA CASO DE MUERTE

-  SEGUROS DE GRUPO 
PARA CASO DE VIDA.

-  PLAN DE JUBILACION 
REVALORIZABLE

Capital Suscrito  y  Desem bolsado ...................................................  10.000.000.000 PTAS.

Reservas y Provisiones Técnicas ...................................................  44.198.873.612 PTAS.

Prim as y  Recargos em itidos en el año 1992 ............................... 48.854.419.831 PTAS.

SANTA LUCIA
SEGUROS

DOMICILIO: CORONEL BAEZA, N.° 2 
TELEFONO: (925) 29 12 13 

45004 TOLEDO
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regalo  DIRECTO 
R  A r a d l o  A M / T M

m  aparato solicitud
..i domiciliar su solio

Entidad colaboradora de la Consejería de Agricultura y  Medio 
Ambiente de la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha

Información, asesoramiento, 
confección y tramitación gratuita 

de Solicitudes en nuestras Oficinas

A g r ic u lto r
Pagos Compensatorios por Superficies 

para cultivos herbáceos 
en Caja Castilla La Mancha

_____ P.A.C. 1994

- ■' ’.'h'

CCM Caja 
Castilla 
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